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Ольга РОДИНА

Какую странную обувь 
выбирают звезды.

Что украшено 
пером,  
того не 
вырубишь 
топором
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Об этом говорят исследования ученых. Читайте на стр. 3   ‣
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК                                                   SOUZVECHE.RU

       Место встречи -  
          Сталинград
Защитим память о тех, благодаря кому мы живем: в Волгограде 
проходит Международный форум Союзного государства - стр. 4 Читайте на стр. 2 ‣ С
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Экосистема Черного 
моря восстанавливается 
после ЧС с мазутом

Какую 
погоду ждать 
кубанцам 
на Первомай 

Оксана КАДОЧНИКОВА

На Кубани мужчина 
выловил из реки 
«волшебного» карпа.

Житель Гулькевичей 
Александр Викторо-
вич занимается спортив-
ной рыбалкой почти всю 
жизнь. Городской пруд 
для него как второй дом 
- мужчина знает все под-
водные камни и течения 
водоема. А на днях опыт-
ному рыболову улыбну-
лась настоящая удача. В 
его невод, как в сказке 
Пушкина, попалась золо-

тая рыбка весом 2 кг, да 
еще и с икрой.

- Это карп кои. Редкий. 
Похоже, мамка с икрой, 
- рассказал мужчина. Но 
карпа на жарку пускать 
не стал. Загадал желание 
и отпустил в воду - пусть 
подрастает. А вот в адми-
нистрацию города позво-
нил. В 2023 году городской 
пруд зарыбляли. Среди 
множества толстолобиков 
и амуров попался и золо-
тистый карп кои. Тогда в 
шутку один местный рыбо-
вод подкинул идею - кто 
поймает редкую рыбу, дол-
жен получить ящик шам-

панского. Глава района это 
предложение поддержал.

- В реках и водоемах Ку-
бани карп кои не водится. 
И при зарыблении он был 
один среди массы другой 
рыбы. Поэтому решили, 
что тот, кто поймает его, 
получит подарок. А тут ры-
бак еще и отпустил карпа, 
чтобы он и дальше жил. 
Это достойное решение, 
которое мы решили отме-
тить ящиком шампанско-
го, как и бы-
ло обещано, 
- рассказал 
начальник 
управления 

сельского хозяйства 
Гулькевичского райо-
на Сергей Удовиченко.

После такой шумихи 
рыбаков на городском 
водоеме заметно приба-
вилось. Многие хотят ис-
пытать удачу и поймать 
золотого карпа, который 
желание, может, не испол-
нит, а запасом игристого 
точно обеспечит.

Золотая рыбка принесла игристое
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Александр закинул сети 
и вытащил огромного карпа.

Видео 
с рыбалки -  
на сайте 
kp.ru

Основана в мае 1925 года Основана в мае 1925 года 

3 527 000
УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ
ЗА МИНУВШИЕ СУТКИ

Среда, 30 апреля
№ 32-с (27680-с)/2025 год
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Наталия КОЖЕВНИКОВА

Прохладная пого-
да на Кубани все не 
спешит меняться на 
привычную для юж-
ной весны жару. Ноч-
ные и утренние замо-
розки прогнозируют 
вплоть до 1 мая. А вот 
уже днем в четверг и 
до конца недели че-
рез территорию края 
начнут проходить 
фронтальные разде-
лы, которые прине-
сут с собой неболь-
шие кратковременные 
дожди. Кульмина-
цией станут суббота 
и воскресенье, когда 
ожидаются более ин-
тенсивные дожди и 
грозы.

Но есть и хорошая 
новость: температура 
воздуха немного по-
высится. 30 апреля 
ожидается +15…+20 
градусов. 1 мая стол-
бики термометров 
поднимутся еще вы-
ше - от +18…до +23 
градусов, а 2 мая - до 
25 тепла.

А вот 3 и 4 мая из-за 
облачности и дождей 

прогрев воздуха будет 
не таким интенсив-
ным, и температура 
снова понизится до 
+13…+18 градусов.

- Понижение тем-
пературы будет не-
сильным, но все 
равно ощутимым, 
учитывая ожидаемые 

дожди, - отметила 
заместитель началь-
ника Краснодарского 
гидрометцентра Свет-
лана Попова.

Так что первомай-
ским прогулкам и 
пикникам с шашлы-
ком могут помешать 
дожди. Погода ожи-

дается переменчивая, 
поэтому жителям и 
гостям Краснодар-
ского края рекомен-
дуется следить за 
обновлениями про-
гноза и быть готовы-
ми к тому, что дожде-
вые облака заволокут 
ясное небо.

Гарик АРОЯН

В Праздник 
Весны 
и Труда 
в Краснодаре 
пройдут 
выставки 
и концерты.

Первомайских 
демонстраций в 
Краснодаре нет 
со времен пан-
демии корона-
вируса. В этот раз 
шествий по горо-
ду тоже не будет, 
но это совершен-
но не значит, что 
Праздник Весны 
и Труда отмечать 
не будут. 

В городских 
парках пройдут 
концерты, вы-
ставки, мастер-
классы, конкур-
сы и кинопоказы. 
Все места прове-
дения меропри-
ятий украсят, а 
также установят 
тематические фо-
тозоны. Для де-
тей организуют 
увлекательные 
игровые локации 
и аквагрим.

- Программа 
рассчитана как на 
семейные актив-
ности, так и на 
развлечения для 
старшего поколе-
ния. Запланиро-
ваны танцеваль-
ные вечера под 
открытым небом 
в Городском са-
ду, - рассказали 
в администрации 
Краснодара. 

Л ю б и т е л и 
искусства смогут 
посетить выстав-
ки декоратив-
но-прикладного 
искусства, а по-
клонники кино 
- посмотреть во-
енно-патриоти-
ческие фильмы в 
мультимедийном 
и с т о р и ч е с к о м 
парке «Россия - 
моя история».

1 мая празд-
ничные меропри-
ятия стартуют в 
парках  Крас -
нодара с 10:00 
утра, продлятся 
до 19:00. 
✓ На Солнеч-

ном острове за-
п л а н и р о в а н ы 
м а с т е р - к л а с с 
по рисованию и 
выставка декора-
тивно-приклад-
ного искусства 
«Весенние мо-
тивы». 
✓ В Городском 

саду гостей ждут 
арт-урок для де-
тей, раскрашива-
ние гигантского 
плаката «Мир! 
Труд!  Май!» , 
спортивная зо-
на «Территория 
спорта» с шах-
матным блицтур-
ниром и выстав-
ка прикладного 
искусства. 
✓  В Центре 

культурного раз-
вития «Карасук-
ский» пройдет 
концерт «Встре-
чай Первомай!». 
Он начнется в 
10:00. 

СКОРО ПРАЗДНИК

Первомай 
отмечаем - 
в парке гуляем

Мир. Труд. Май. 
Дождь поливай

Св
ет

ла
на

 М
АК

О
ВЕ

ЕВ
А

ВАЖНО

Наталия 
КОЖЕВНИКОВА

Он будет 
другим 
в праздники. 

В  с в я з и  с 
п р е д с т о я щ и -
ми выходными 
почтовые отде-

ления Красно-
дарского края 
скорректируют 
свой график ра-
боты. 30 апреля 
и 8 мая рабочий 
день почтовых 
отделений со-
кратят на один 
час. При этом 
городские от-

деления, в ко-
торых располо-
жены пункты 
выдачи заказов 
с маркетплей-
сов, продолжат 
работу по уста-
н о в л е н н о м у 
расписанию.

1 и 9 мая объ-
явлены выход-

ными днями для 
б о л ь ш и н с т в а 
почтовых отде-
лений в регионе. 
Однако отделе-
ния с пунктами 
выдачи заказов 
с маркетплейсов 
также будут ра-
ботать в обыч-
ном режиме.

Со 2 по 7 мая 
все почтовые 
отделения вер-
нутся к привыч-
ному графику.

В выходные 
почтальоны не 
будут разносить 
письма и перио-
дические печат-
ные издания.

Почтовые отделения изменили график работы

Погода обещает быть переменчивой.

В первые 
праздничные 
выходные 
мая Кубань 
ждут ливни.

2082,84
П1101 П3700 ПН051

1077,96 3100,62

Предложение для жителей КраснодарсКого Края и ресПублиКи адыгея.
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Вероника АЛЕКСАНДРОВА, 
Наталия КОЖЕВНИКОВА 

Концентрация 
загрязнений берегов 
Анапы мазутом 
сократилась вдвое. 

Специалисты МЧС Рос-
сии ежедневно проверяют 
акваторию и береговую 
линию Анапы с воздуха, 
используя беспилотные 
летательные аппараты. 
Они обследуют участки 
на предмет загрязнения 
мазутом, чтобы бросить 
туда силы и очищать дно 
моря от нефтепродуктов. 

ПЯТЕН НЕ НАШЛИ
- Основной задачей 

мониторинга является 
выявление пятен в воде, 
которые могут оказаться 
фрагментами мазута. В 
случае их обнаружения 
территория будет допол-
нительно обследована с 
помощью подводного ап-
парата для более деталь-
ного анализа, - сообщили 
в МЧС РФ по Краснодар-
скому краю. 

На днях проверили 
участок побережья про-
тяженностью два кило-
метра, от пляжа «Фея 2» 
до пляжа «Фея 3». И ни-
каких следов загрязнений 
не нашли. 

Тем временем пришли 
и другие хорошие ново-
сти. Концентрация за-
грязняющих веществ в 
грунте и придонных во-
дах Черного моря после 
разлива мазута уменьши-
лась в среднем вдвое, что 

указывает на успешное 
восстановление экоси-
стемы. 

ПОМОГЛИ БАКТЕРИИ 
- Анализ показал, что 

в естественном развитии 
бентоса (совокупность 
организмов, обитающих 
в грунте дна водоемов. - 
Прим. авт.) не произошло 
значительных изменений. 
Биомасса бентоса в по-
страдавших районах оста-
лась на уровне средних 
значений для побережья, 
хотя видовое разнообра-
зие немного снизилось, 
что свидетельствует о 
ранней стадии восста-

новления экосистемы, 
- сообщили в Институ-
те океанологии имени 
П. П. Ширшова Россий-
ской академии наук. 

Снижение концентра-
ции загрязняющих ве-
ществ обусловлено как 
естественным вымыва-
нием и выветриванием 
загрязнителей, так и ак-
тивностью придонных 
организмов и бактерий, 
которые способствуют 
очищению экосистемы.

- По итогам экспеди-

ции можно говорить об 
успешном процессе есте-
ственного восстановле-
ния экосистемы. Одна-
ко делать окончательные 
выводы пока рано и нуж-
но продолжать монито-
рить состояние моря и 
береговых территорий, 
- отметил начальник эк-
спедиции, руководитель 
лаборатории взаимодейст-
вия океана с водами суши и 
антропогенных процессов 
Института океанологии 
РАН Петр Завьялов.

Светлана ОВДЕЙ

В Анапе фиксируют 
отказы от путевок 
в здравницы. 

Анапа, как извест-
но, считается детской 
здравницей. Здесь на-
ходятся санатории, ла-
геря, пансионаты для 
ребятни. И каждое 
лето они были заби-
ты. Ждут детвору и 
этим летом. Но из-за 
ситуации с мазутом 
пляжи для них будут 
недоступны. Купать-
ся в море детям будет 
нельзя. 

- В здравницах разре-
шат использовать всю 
инфраструктуру, кро-
ме пляжей. Купаться 
в море дети не будут, 
- сообщил первый зам-
министра просвещения 
РФ Александр Бугаев. 

Александр Бугаев 
также уточнил, что на 
сегодня в Анапе за-
фиксировали более 22 
тысяч отказов от пое-
здок в детские здрав-
ницы.

КСТАТИ

Детские 
лагеря 
будут 
работать 
без пляжей

Мазут из воды продолжают собирать сетями.

Экосистема Черного 
моря восстанавливается
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Краснодар украшают к 80-й годовщине Великой Победы. В ближайшее время в различных 
районах города будут установлены шесть инсталляций «Память Победы», содержащие инфор-
мацию о ключевых сражениях Великой Отечественной войны. Всего же в Краснодаре появится 
34 тематических арт-объекта. Среди них 30-метровая инсталляция «Самолётики», праздничные 
консоли в виде георгиевских лент с красными флагами, размещенные на опорах освещения, и 
другие декоративные элементы, создающие праздничную атмосферу в преддверии Дня Победы.

А на Главной городской площади уже установили скульптуру «Родина-мать» - мини-копию той, 
что установлена в Волгограде на Мамаевом кургане. 

Статуя является аллегорическим образом Родины, зовущей своих сыновей на битву с врагом. 
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Обман 
веществ

Как мед, сахар и соль заставляют нас 
стареть быстрее? Есть ли связь меж-
ду лишним весом, иммунитетом, бо-
лезнью Альцгеймера и воспалениями? 
Опасно ли принимать гормоны и мож-
но ли их заменить «травками»? Как на-
чать двигаться, если «спорт - вооб-

ще не мое»? 
Подробная 
инструкция 
для тех, кто 
хочет улуч-
шать здо-
ровье и не 
бояться ста-
рости, - в на-
шей книге. А 
еще теперь 
можно ку-
пить и элек-
тронную вер-
сию!

АО «ИД «Комсомольская правда», 
Москва, ОГРН 1027739295781, 
ООО «Новый Книжный Центр», 

Москва, ОГРН 1027700282763

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru! 
А также в книжной сети «Читай-город», 

chitai-gorod.ru

ФОТО- 

ФАКТ
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Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

В первые же 
месяцы Великой 
Отечественной 
на фронт 
отправились 
33 сотрудника 
«Комсомольской 
правды».  
16 не вернулись...

Сегодня военкоров 
«Комсомолки» знает вся 
страна. Репортажи Алек-
сандра Коца, Дмитрия Сте-
шина, Григория Кубатьяна 
врываются прямо с фрон-
та к читателю в газете и 
радиоэфире, с компью-
теров и смартфонов, их 
показывают по ТВ.

А тогда, в 1941-м, не 
было интернета, мобиль-
ников и блогеров. Но во-
енкоры «Комсомольской 
правды» - уже были. Эти 
люди защищали страну «с 
«лейкой» и c блокнотом». 
А чаще - с пулеметом.

Из «КП» на фронт ушли 
больше 100 журналистов. 
В июне - июле 1941-го 
сразу 33 «комсомольца» 
убыли в боевые части. 
К концу октября, когда 
немец стоял у Москвы, 
в редакции «Комсомол-
ки», на улице Правды, 24, 
выпускать газету остались 
всего 10 человек...

И сегодняшние военко-
ры «КП» честно продол-
жают дело своих предше-
ственников.

Знаменитый скульптор 
Эрнст Неизвестный после 
войны отлил из бронзы 
стелу с 16 именами журна-
листов «Комсомольской 
правды», не вернувшихся 
из тех боев. Открывали ее 
в редакции вместе с мар-
шалом Коневым, прихле-
бывая спирт из жестяных 
кружек, как на фронте... 
Да и сам Неизвестный 
считался погибшим на 
той войне лейтенантом, 
но чудом выжил (после 
страшного ранения ров-
но 80 лет назад - 22 апреля 
1945-го). И стелу в честь 
военкоров «КП» назвал 
«Штыком и пером».

За каждой фамилией 
фронтовых репортеров 
«Комсомольской прав-
ды» - драматическая судь-
ба и отчаянное геройство, 
достойные того, чтобы 
вспомнить их поименно.

«Комсомолка» опустела,       все ушли на войну»
Любимый всем Советским 

Союзом автор «Тимура и его 
команды» рвался на фронт с 
22 июня 1941-го. Обратился в 
«Комсомолку», ЦК ВЛКСМ 
и Главное политуправление 
Красной армии. В Госархи-
ве нам впервые показали два 
уникальных документа.

Вот письмо в военкомат 
Красногвардейского района 
Москвы от Союза советских 
писателей:

«Тов. Гайдар орденоносец, 
талантливый писатель, актив-
ный участник Гражданской 
войны, бывший комполка, 
освобожденный от военного 
учета по болезни, чувствует 
себя вполне здоровым и хо-
чет быть использованным в 
действующей армии».

19 июля член редколлегии 
«КП» Борис Бурков подпи-

сывает редакционное удосто-
верение № 0143:

«Дано писателю Гайдару 
Аркадию Петровичу в том, 
что он командируется в дей-

ствующую Красную армию 
Юго-западного направления 
в качестве военкора газеты 
«Комсомольская правда» 
(пропуск от 18.07.41).» (См. 
фото.)

- Каким он был счастли-
вым, когда я подписал ему 
удостоверение военкора 
«Комсомолки»! День был 
солнечный, - вспоминал 
ставший через полгода глав-
редом «КП» Бурков. - Я пода-
рил ему командирский пояс. 
А когда он приехал с фронта, 
охотничий кинжал. Аркадий 
пророчески заявил: «А зна-
ешь, он мне еще пригодится 
в партизанском отряде».

В «КП» вышли его очерки 
«У переправы», «Мост», «У 
переднего края», «Ракеты и 
гранаты»...

Гайдар бывал и в разведке, 
и в ночных атаках, сражался 
на бронепоезде. Комбат Иван 
Прудников, герой фронтово-
го очерка Гайдара, вспоми-
нал - писатель сам добыл в 
схватке с немцами трофей-
ный автомат. При «эвакуации 
прессы» из Киевского котла 
отказался улетать.

26 октября 1941 года Гай-
дар, прикрывая отход парти-
занского отряда, погиб в не-
мецкой засаде у села Лепляво 
Каневского района Черкас-
ской области.

Михаил РОЗЕНФЕЛЬД:

Погиб под танками
Писатель, хо-

дивший в кругос-
ветку, свидетель 
спасения поляр-
ников на ледо-
коле «Красин», 
участник боев в 
Испании, Розен-
фельд работал 
в «Комсомолке» 
со дня ее осно-
вания. 15  мая 
1942-го он напи-
сал в редакцию: 
«Началось боль-

шое наступление на Харьковском направлении. 
Все время в степях под открытым небом. Вчера 
во время жестокого боя отправился в самое го-
рячее место и был от немцев в 120 метрах. Мы 
им кричали: «Эргиб дих - сдавайтесь, так вашу 
так!» Настроение хорошее - мы наступаем». Но 
27 мая был немецкий танковый прорыв. Воен-
ный переводчик Наум Гребнев позже напишет: 
«Под вечер встретил кого-то с нашей батареи. 
Он сказал: помнишь, приезжали писатели, ты 
их спрашивал о чем-то. Оба убиты. Когда танки 
пошли». Одним из убитых был награжденный 
в феврале 1942-го орденом Красной Звезды, 
летавший в тыл к партизанам как воздушный 
стрелок Михаил Розенфельд.

Лилия КАРАСТОЯНОВА:

Мстила 
за мужа

Дочь расстрелянного болгарского 
коммуниста, Лилия с матерью и се-
строй была эвакуирована в СССР и с 
1938-го работала в «Комсомольской 
правде» литсотрудником отдела сту-
денческой молодежи.

В июле 1942-го при выходе из окру-
жения ее муж, работавший в «Комсо-
молке» Александр Слепянов, пропал 
без вести. В ноябре 1942-го 25-летняя 
Лилия, спецкор «КП», ушла на фронт. В 
заявлении написала: «В связи с отъез-
дом в партизанский отряд прошу осво-
бодить меня от работы в редакции».

Сражалась в гомельских и черни-
говских лесах, была диверсантом. 
Погибла в бою 6 февраля 1943-го у 
белорусской деревни Будище.

Иван НАГАНОВ:

Директор Черного моря
За два года до войны Иван Наганов стал собкором «КП» по юго-

западу Украины - Одесса, Херсон, Николаев. Знал побережье так, 
что называл себя «директором Черного моря». С началом войны мо-
сковская редакция запросила для Наганова командировочное пред-
писание у армейского начальства. Но Иван документов из столицы 
дожидаться не стал и «прибился» добровольцем к 25-й стрелковой 
«чапаевской» дивизии, которая в 1941-м обороняла Одессу и Сева-
стополь. Спецкор фронтовой газеты «За Родину» Наганов отправ-
лял материалы и в «Комсомолку» - с Пересыпи, Малахова кургана, 
с Малой земли, с берегов Северского Донца. Под Харьковом его видели в последний раз - с 
десантниками, бежавшими за прикрывающим их танком...
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Лилия с мужем Александром.

Не доучившийся в 
авиатехникуме вы-
пускник Литинститута 
имени Горького, Иван 
Меньшиков, порабо-
тавший на северах, 
выпустил 7  книг, в 
том числе «Горящее 
сердце Данко». С на-
чала войны он - спец-

кор «КП», пишет о героическом труде в тылу, 
но рвется на фронт. Весной 1943-го ЦК ВЛКСМ 
включает спецкора Ивана Меньшикова в состав 

группы «для вылета в тыл врага». 28 апреля 
1943-го из Внуково за линию фронта вылетел 
Ли-2. На борту походная типография, рулоны 
бумаги, шрифты, медикаменты, взрывчатка 
для партизан. И опергруппа с Меньшиковым 
в составе. Сделав два круга на малой высо-
те, самолет вдруг ушел влево от посадочных 
костров и рухнул в 200 метрах от них.

«Мы знали этого талантливого писателя 
по его книгам о людях Севера, по его ярким 
очеркам в «Комсомольской правде»… Он 
погиб на посту как солдат», - написали в его 
некрологе.
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Иван МЕНЬШИКОВ:

Не дотянул до посадки

Аркадий ГАЙДАР:

Прикрывал своих
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«Комсомолка» опустела,       все ушли на войну» Наш 
неотданный 
долг

Дмитрий СТЕШИН, 
военкор «КП», про-
шедший все горя-
чие точки с 2005 
по 2025 год

 
Только на СВОей войне понимаешь 

груз ответственности перед теми, кто 
ушел, но все равно незримо стоит за 
твоей спиной. Ливия, Сирия, Курдистан - 
это чужие страны, где рисковать можно 
только из-за личного безрассудства, ко-
торое так удачно прикрывается военной 
журналистикой. Задачи у военкоров про-
стые - информировать общество о боях, 
находясь там, где эти бои происходят. 
Желательно делать это с минимальными 
искажениями. Так учили будущих военко-
ров на российских журфаках с 90-х го-
дов. По западным лукавым программам, 
придуманным специально для нас, для 
наивных туземцев. И главный постулат 
был - «журналист не принимает ничью 
сторону, он над схваткой». Что бы на 
это сказали мужики-военкоры, чьи имена 
остались на бронзовой стеле в редакции 
«Комсомолки»? Думаю, эти слова нельзя 
было бы печатать по цензурным сооб-
ражениям. Но они ничего не сказали. 
Ждали, когда мы поумнеем. У них в за-
пасе - вечность, у нас - всего лишь годы.

Для меня лично все это лицемерие с 
«над схваткой» превратилось в труху во 
время «пятидневной войны» 08.08.08. 
Я работал на той войне с вражеской 
стороны, был единственным российским 
журналистом, оказавшимся за линией 
фронта в грузинском Гори. И мне там 
быстро объяснили, что «над схваткой» 
уже не получится. И независимые наблю-
датели в реальности никому не нужны, 
они враги для обеих сторон. Объяснили 
так доходчиво, что я понял - «лучше бы 
в Цхинвале под грузинскими «Градами» 
сидел в подвале, но со своими». Послед-
нее слово - ключевое. В Крыму, во время 
Русской весны, и в Донбассе с марта 
2014-го не было уже никаких сомнений. 
Был только стыд, и он не отпускает до 
сих пор. Я помню, как лежал в гости-
нице «Украина» в Славянске. В номере 
без света и воды, построив себе «до-
мик» из двух ярко-синих «нейтральных 
и независимых» бронежилетов с гордой 
надписью PRESS. Бронежилеты эти с 
тех пор превратились в мишени, и их 
надевали только безумцы. Лежал я в 
этом «домике», город переживал уже 
привычный украинский вечерний обстрел 
«по площадям», без конкретной цели, и 
думал: «Что бы мне сказала бабушка, 
освобождавшая эти земли в составе 
Степного фронта, а потом 2-го Украин-
ского? Спросила бы меня, почему, вну-
чек, по этой земле опять бегают мрази 
со свастиками на знаменах и форме? Как 
ты это допустил? Нет. Ничего бы она мне 
не сказала, кроме «береги себя» и «я за 
вас всех молюсь». Не дожила бабушка 
пары лет до этого позора. И военкоры 
«Комсомолки» с той Великой Отечествен-
ной не дожили. Немой наш укор. Немая 
наша поддержка, потому что ничто так не 
мотивирует, как собственное чувство ви-
ны и пока не отданного долга. Чувствую, 
они ждут. Долг такой, что простить его 
нельзя - только вернуть сполна.

Иван ВОЙТЮК:

Последний десант
Краснофлотец Иван Войтюк зимой 1939-

го пробился в собкоры «Комсомолки» сна-
чала в Ивановской, потом в Новосибирской 
областях. Успел написать книгу для детей 
«Витя идет в плавание» и не успел закон-
чить повесть «Краснофлотцы». Был воен-
кором в блокадном Ленинграде. Окончил 
ускоренный курс Военно-политической ака-
демии. Капитан-лейтенант Войтюк в мае 
1944-го утвержден внештатным военкором 
«Комсомольской правды» по Балтфлоту. 
Вместе с морпехами находился на катере, который 4 июля 1944-го 
высаживал морской десант в Выборгском заливе. Катер был взорван.

Борис ИВАНИЦКИЙ:

Пике под Новороссийском
Его первый фоторепортаж в «КП» поя-

вился за 15 лет до войны. Август 1941-
го встречал с удостоверением военного 
фотокора на Юго-Западном фронте. Через 
год отличившемуся в боях на Северном 
Кавказе Иваницкому в приказе по редак-
ции объявил благодарность главред «КП» 
Бурков: «Военкор Иваницкий проявил высо-
кую работоспособность и настойчивость в 
напряженных боях в районе Владикавказа 
(г. Орджоникидзе). В октябре - ноябре он 5 
раз пересекал Кавказский хребет и показал 

всем пример преданного отношения к служебному долгу». 11 июля 
под Новороссийском вылетел на задание с группой легких бомбар-
дировщиков «Дуглас А-20 «Бостон». При возвращении их атаковали 
мессеры, самолет, из которого вел съемку Иваницкий, был подбит.

Яков ГРИНБЕРГ:

Спасение 
Таллина

В июне 1941-го заведующий военно-
физкультурным отделом «КП» Яков 
Гринберг на фронте оказался с первых 
дней войны. С июля в Эстонии ездил 
на фронт в особые разведгруппы, «зна-
комился с комсомольцами и неустан-
но записывал факты боевой работы в 

многодневных боях за Таллин», как вспоминал его фронтовой 
товарищ, писатель Всеволод Вишневский. Гринберг отправлял 
репортажи в «Комсомолку» с кораблей и из разведки. В конце 
августа при осаде Таллина на перекрестке у памятника «Ру-
салка» Яков из отступающих формировал отряды и «наводил 
порядок по-большевистски». Транспорт, в котором находился 
Гринберг, 29 августа попал под сильный минометный обстрел.

Виктор КРИВОНОГОВ:

В тылу врага
Слесарю Вите Кривоногову было 18, 

когда завком комсомола командировал 
его на стажировку в «Комсомолку». С 
1937-го он успел поработать в отделах 
информации и рабочей молодежи, был 
дежурным секретарем. Перед войной 
его призывают в Красную армию и летом 
1941-го их Вологодская полковая школа 
отправляется на фронт. Воевал на лат-
вийской границе. При танковой атаке в районе города Остров 
оказался в окружении, пошел в партизаны. Успел отправить лю-
бимой девушке Марии письмо: «За время войны в списке имею 
несколько десятков убитых врагов, двух взял в плен живыми». 
Сержант Кривоногов пропал без вести в феврале 1943-го - ро-
дители его получили извещение об этом лишь в 1947-м.

Михаил ЛУЦКИЙ:

Бомбежки 
под Вязьмой

Накануне войны завотделом иллюстра-
ций «Комсомолки» Михаила Луцкого на 
медкомиссии признали негодным к служ-
бе. Но 24 июня 1941-го он в военкомате 
потребовал отправки на фронт. По осо-
бому постановлению ЦК вошел в число 
3700 политработников, командирован-
ных на передовую. Капитан Луцкий стал 
комиссаром дивизиона легкого кавалерийского полка на Западном 
фронте. 29 сентября 1941-го из-под Вязьмы в последнем письме 
писал, что немецкие самолеты бомбят постоянно. Вскоре жене 
Елизавете пришло извещение, что ее муж Луцкий пропал без 
вести у деревни Духовщина.

Леонид ЛОСЬ:

Сбит подо 
Ржевом

В «Комсомолке» Леонид 
Лось появился летом 1935-
го. Писал очерки о Фрунзе, 
Буденном, Чапаеве, Щор-
се. Многим запомнился его 
очерк «Военный корреспон-
дент» - о товарище и тезке 
Леониде Коробове, кото-

рый во время советско-финской войны, будучи во-
енкором «КП», в бою заменил погибшего комбата. 
Летом 1941-го сам Леонид Лось отправился на фронт 
уже как корреспондент «Красной звезды». В янва-
ре 1942-го его самолет был сбит в районе Ржева.

Виталий ГОРДИЕВСКИЙ:

Поднял взвод в атаку
Выпускник литфака МГУ, отслужив на границе, 

Виталий Гордиевский в «КП» работал в отделе ра-
бочей молодежи.

В июле 1941-го стал слушателем курсов при Выс-
шей школе НКВД в Москве. Позже младший лейте-
нант госбезопасности Гордиевский стал оперупол-
номоченным особого отдела 890-го артполка 330-й 
стрелковой дивизии Западного фронта.

При контратаке гитлеровцев 18 февраля 1942 го-
да в калужском городке Кирове поднял в атаку 
автоматчиков комендантского взвода. Из этого боя 

младший лейтенант не вышел. Ему шел 32-й год. Позже его обветшалую могилу 
отыскали на городском кладбище с помощью бывшей сотрудницы «КП» Тама-
ры Резвовой и молодых поисковиков. Благодаря содействию генерала ФСБ в 
отставке Владимира Смирнова здесь установили черный гранитный памятник.

Николай МАРКЕВИЧ, 
очеркист «Комсомол-
ки». Несмотря на то что 
был признан непригод-
ным к военной службе, 
добился отправки на 
фронт, погиб в марте 
1943-го в районе Вели-
ких Лук.

Владимир ЧЕСНО-
КОВ, зам. завотделом 
пропаганды. Был тяжело 
ранен по пути в Ленин-
град. Умер от ран.

Александр СЛЕПЯ-
НОВ, завотделом ком-

сомольской жизни. До-
броволец московского 
ополчения, после ране-
ния редактировал диви-
зионную газету. В июле 
1942-го при выходе из 
окружения пропал без 
вести.

Лазарь ШАПИРО, с 
1930-го работал в ле-
нинградском отделении 
«КП». В июле 1941-го 
стал командиром мино-
метного взвода. 9 октя-
бря был смертельно ра-
нен на Невском пятачке.

ТОЛЬКО 
ЦИФРА

За 4 года Вели-
кой Отечественной 
на фронте погибли 
1,5 тысячи совет-
ских журналистов.
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Штаб-квартира: Великобритания, 
Лондон.

Производит (в том числе совместно с 
партнерами): танки Challenger, истребите-
ли Typhoon, Tornado, компоненты для F-35, 
атомные подводные лодки нового типа 
Dreadnought с баллистичес кими ракета-
ми, артиллерийские системы, боеприпа-
сы, БМП, БТР, военные корабли, системы 
управления огнем и киберзащиты, радары, 
беспилотники, спутники.

Крупнейшие акционеры: все тот же 
американский инвестфонд BlackRock, его 
коллеги из Capital Group Companies, базирующейся 
в Лос-Анджелесе… Есть и британские инвесторы 
типа банка Barclays. У американцев - 43% акций, 
у британцев - 28%.

Гендиректор: 54-летний британец Чарльз Вуд-
берн. Инженер-электротехник, он долгие годы ра-
ботал на американскую нефтегазовую компанию 

Expro. Она, естественно, противостояла 
поставкам российских энергоресурсов в 
Европу. Мечта Вудберна - чтобы в Европе 
наконец установился долгосрочный спрос 
на оборонную продукцию для противостоя-
ния России и Китаю, и можно будет раз-
вить производство по полной программе .

Детали: за последние три года акции 
компании стали втрое дороже. С 2022 
по 2024 год портфель заказов вырос с 
€80 млрд до €92 млрд.

Один из главных заказчиков продукции - 
Соединенные Штаты, они обеспечивают 

44% от общего дохода концерна. В Америке рабо-
тают несколько дочерних предприятий BAE Systems, 
она входит в список шести крупнейших поставщи-
ков Пентагона. В этом году компания, например, 
получила контракт на производство легких гаубиц 
M777 для американской армии, боеприпасы и мо-
дернизацию военной техники.

Капитал на крови

Максим ПЛОТНИКОВ

Главный локомотив укра-
инского и антироссийского 
конфликтов сейчас - Евро-
па. Резонов там два. Первый: 
политикам выгодно держать 
граждан в страхе перед Рос-
сией, чтобы оправдать свое 
бездарное правление.

И второй: европейской обо-
ронке нужны распилы мил-
лиардных бюджетов. Она бо-
ится перемирия на Украине 

и пестует план Б: сделать из 
незалежной и Старого Све-
та, выражаясь словами главы 
Еврокомиссии Урсулы фон 
дер Ляйен, вооруженного до 
зубов «стального дикобраза». 

На гонке вооружений боль-
ше всего наживаются оборон-
ные концерны и финансовые 
магнаты, стоящие за ними. 
Посмотрим на первую трой-
ку этой теплой компании по-
внимательней. В ней, кстати, 
велика роль американцев.

Европейские 
военные 

концерны, 
которые 

наживаются 
на украинском 

конфликте, 
оказались 

теснейшим 
образом  

связаны с США. 

Главный офис: Франция, 
Тулуза.

Производит (помимо 
гражданских лайнеров 
Airbus): военно-транспорт-
ные самолеты (A400M Atlas), 
заправщики (A330 MRTT), бое-
вые вертолеты (Tiger, NH90), 
спутники и разведывательные 
системы, работает над беспи-
лотниками и проектами по во-
енному космосу.

Крупнейшие акционеры: 
Франция, Германия и Испания 
(через госкомпании), а также 
уже упомянутые американские 
фонды BlackRock и Vanguard.

Гендиректор: 57-летний 
француз Гийом Фори, инже-
нер. Работал во фран-
цузском правитель-
ственном агентстве по 
закупкам вооружений. 
Через три года после 
того, как Фори возгла-
вил вертолетное под-
разделение Airbus, в 
Норвегии разбился 
произведенный компа-
нией вертолет H225 с 

13 людьми на борту. Пришлось 
отменить продажи этой маши-
ны другим странам.

Фори обеими руками под-
держал план фон дер Ляйен 
вложить в вооружение Европы 
€800 млрд.

Детали: с 2022 года ак-
ции компании подорожали на 
21%. Портфель заказов воен-
ного сегмента оценивается в 
$60 млрд.

В этом году концерн плани-
рует расширить производство 
спутников и беспилотников, а 
также работать над «боевой 
воздушной системой будуще-
го», компонентами которой 
станут рои дронов и реактив-

ные истребители ше-
стого поколения.

Сейчас месье 
Фори и Ко больше 
всего боятся трам-
повских пошлин, 
поскольку на аме-
риканском рынке 
гражданские само-
леты Airbus конкури-
ровали с Boeing.

Главный офис: Германия, 
Дюссельдорф.

Производит: бронетехнику 
(танки Leopard, БТР, БМП), 
артиллерийские системы, 
боеприпасы всех калибров, 
системы ПВО, ракетные дви-
гатели, боеголовки.

Крупнейшие акционеры: 
американские инвестфонды 
BlackRock, Vanguard и даже 
Bank of America. Новый кан-
цлер Германии Мерц, 
кстати, работал на 
BlackRock.

Председатель прав-
ления: 62-летний 
уроженец Западной 
Германии Армин Пап-
пергер. Делал карьеру 
в концерне с низов. 
Сам умеет водить танк 
и заставляет это делать 
всех топ-менеджеров.

Устроил истерику на 
тему того, что русские 
якобы готовят на него поку-
шение. Очередная истерика с 
ним случилась, когда Трамп 
начал переговоры с Россией: 
Паппергер возмущался, что 
президент США держит ев-
ропейцев за детей - ведь ни 
одного из них не пустили за 
переговорный стол.

Детали: с начала украинско-
го конфликта акции концер-
на выросли в цене в 14 раз. А 
вот как рос портфель заказов: 
2022 г. - €26 млрд, 2023 г. - €38 
млрд, 2024 г. - €55 млрд. Пла-

ны на следующие пять лет - 
заработать €300 млрд.

Замечательная «черная 
дыра», к которой присосал-
ся концерн, - строительство 
военных заводов на Украи-
не. Всего незалежная заказала 
компании четыре завода, в том 
числе по производству поро-

ха и боеприпасов «по 
стандартам НАТО» 
и систем ПВО. Пер-
вый из них открылся 
в прошлом году, за-
являлось, что он бу-
дет выпускать БМП 
Lynx и обслуживать 
так хорошо горящие 
«Леопарды».

На своем заводе в 
Нижней Саксонии 
Rheinmetall намерен 
увеличить производ-

ство артиллерийских снаря-
дов с 200 000 до 350 000 в год. 
И вообще хочет застроить та-
кими заводами всю Европу. В 
производителях ракет Taurus 
(компания MBDA, где глав-
ные доли - у французских, 
британских и итальянских 
оборонщиков) Армин Пап-
пергер видит прямых конку-
рентов: он ревниво заявил, 
что Taurus неспособны изме-
нить «ход игры» на Украине, 
то ли дело классические ар-
тиллерийские боеприпасы.
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Производство  
155-мм снарядов 

на заводе Rheinmetall 
в Нижней Саксонии.  

Военно-транспортный 
самолет Airbus - 

A400M Atlas.
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Эскадренный 
миноносец типа 45 

компании  
BAE Systems  

вооружен системой 
противоракетной 

обороны  
Sea Viper - 
«Морская  
гадюка».
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Марш стальных 
дикобразов

Аппетиты концернов аппетитами, 
но главный вопрос: откуда взять 
средства?

План перевооружения Европы 
на €800 млрд, который в марте 
представила Еврокомиссия, вро-
де бы получил одобрение стран 
ЕС. Но «окончательные механизмы 
финансирования» еще только будут 
обсуждаться.  

Военный обозреватель Вик-
тор Литовкин считает: «Милитари-
зация Европы» на 800 млрд выгля-
дит, скорее, как дорогой спектакль 
для Вашингтона, а не как реальная 
стратегия. Ведь регион в кризисе. 
О каком перевооружении может 
идти речь, если денег попросту нет?

Трамп потребовал от членов НАТО 
увеличить расходы на оборону до 
пяти процентов ВВП, но даже Гер-
мания с ее концерном Rheinmetall 
смогла выделить лишь 2%.

Пока Европа будет развивать 
свой ВПК, оружие придется заку-
пать. Где? Конечно, у Пентагона. И 
не за свои кровные, а за кредиты 
американских банков.

И вот тут начинается самое ин-
тересное. Европа берет в долг у 
американцев, чтобы купить у них 
же оружие. Деньги уходят в Ва-
шингтон, а проценты по кредитам 
делают США еще богаче. Даже с 
этим фарсом европейцев Трамп 
останется в выигрыше, потому 
что Евросоюз как был под амери-
канским контролем, так под ним и 
останется - только теперь в более 
изысканной форме.

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Денег нет,  
но вооружитесь

RHEINMETALL

BAE SYSTEMS

Армин 
Паппергер.

Гийом Фори.

Чарльз 
Вудберн.

AIRBUS
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Елена ОДИНЦОВА

Что такое достойная жизнь, 
каждый понимает по-своему. 
А вот какой должна быть зар-
плата, чтобы такую жизнь 
обеспечить, - это вопрос, 
где вполне можно получить 
конкретные средние цифры.

Достойная зарплата, по 
мнению читателей «КП», это 
в среднем минимум 204 тыся-
чи рублей.

Такой итог дал опрос, про-
веденный в телеграм-канале 
«Комсомолки». На него от-
кликнулись более 10,6 тыся-
чи человек из разных регио-
нов России.

Наиболее популярный 
диапазон «достойной зар-
платы» - от 150 до 200 ты-
сяч рублей, за него прого-
лосовал каждый четвертый. 
Только 8% считают «достой-
ными» менее 100 тысяч ру-
блей. А в целом у абсолют-
ного большинства читателей 
представления о приличной 
оплате труда - где-то между 
100 тысячами и 300 тысячами 
рублей, в нашем опросе это 
71% ответов.

Наши данные сходны с те-
ми, что недавно получили 
финансовый маркетплейс 
«Сравни» и hh.ru. По их 
опросу получилось, что поч-
ти половина (46%) считают 
достойной зарплату от 200 
до 500 тысяч рублей, а треть 
(31%) - от 100 до 200 тысяч.

Теперь давайте разберемся, 
о чем нам говорят эти цифры.

«ДОСТОЙНО» - ЭТО КАК?
Средняя зарплата по стра-

не, по последним данным 
Росстата на январь 2025 го-
да, - около 89 тысяч рублей. 
Средняя «достойная», как по-

лучается из нашего опроса, - 
от 204 тысяч. То есть средняя 
зарплата в реальности - лишь 
44% от этой суммы.

Разрыв между действитель-
ностью и представлениями 
граждан о достойной оплате 
у нас был и раньше. Напри-
мер, в 2016 году, по данным 
исследования hh.ru, сред-
няя зарплата составляла 53% 
от достойного, по мнению 
опрошенных, вознагражде-
ния за труд.

Но почему сейчас разрыв 
больше? Ведь последние годы 
зарплаты росли. Увеличились 
запросы?

В недавнем исследова-
нии Центра анализа дохо-
дов и уровня жизни Высшей 
школы экономики аналитики 
сделали попытку разобраться 
со стандартами потребления 
россиян, поделив их на «ком-
форт», «норма», «жить мож-
но», «очень тяжело». И обна-

ружили, что между «нормой» 
и «жить можно» в сознании 
наших граждан огромный 
разрыв. «Жить можно» - это 
чуть получше «выживания». 
А «норма» предполагает, что 
можно позволить себе каче-
ственное и здоровое питание, 
но «без излишеств», гарде-
роб средней ценовой катего-
рии обновляется раз в сезон 
(при «разумной экономии» 
за счет акций, скидок и т. п.), 
есть возможность покупать 
бытовую технику и нужные 

гаджеты в кредит без особого 
обременения для бюджета, 
у семьи хотя бы одна машина 
и собственное более-менее 
комфортное и современное 
жилье в доме относительно 
новой постройки.

ЗАЧЕМ НУЖНЫ  
200 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ

А о какой «норме» свиде-
тельствует желание получать 
«достойную зарплату» в рай-
оне 200 тысяч рублей?

- Разница между этой циф-
рой и реальной зарплатой 
говорит только о том, что 
граждане реально оценива-
ют расходы, - прокоммен-
тировал результаты нашего 
опроса профессор Финансо-
вого университета при пра-
вительстве РФ Александр  
Сафонов. - Начнем с того, 
что у многих из опрошенных 
есть потребительские кре-
диты или ипотека. Или они 
предполагают их взять для 
решения каких-то своих се-
мейных проблем. И в размере 
достойной зарплаты учиты-
вается возможность отвечать 
по этим обязательствам, не 
заставляя семью экономить 
на всем. Кроме того, люди 
не только хотели бы решить 
свои собственные проблемы, 
но и учитывают затраты на 
иждивенцев. В первую оче-
редь, конечно, на детей и их 
развитие.

А и в самом деле, давайте 
попробуем пофантазировать. 
Представим себе идеальную 
семью с двумя маленькими 
детьми. Где работает только 
папа, поскольку мама заня-
та малышами. Такой семье, 
конечно же, нужно достаточ-
но просторное жилье - допу-
стим, оно куплено по семей-
ной ипотеке. С детьми нужно 
куда-то ходить, их хотелось 
бы развивать, а не только 
одеть и накормить… 

А теперь вопрос: какой 
должна быть зарплата у главы 
семьи, чтобы иметь возмож-
ность поддерживать все это 
счастье, а не просто выжи-
вать? Причем даже не в Мо-
скве или Питере, а в каком-
то относительно крупном 
российском городе? Вот то-
то и оно.

 ■ ЭТО ЧТО-ТО НОВЕНЬКОЕ

Елена ОДИНЦОВА

В Госдуме хотят обязать 
покупателей недвижимости 
расплачиваться только через 
банк, если сделка превышает 
сумму в 1 млн рублей.

А Я НЕ УБЕРУ  
СВОЙ ЧЕМОДАНЧИК

Портфели с кешем, как в гангстерских 
фильмах, которые до сих пор нередко при-
носят с собой на сделки по покупке не-
движимости россияне, могут окончательно 
уйти в прошлое. Депутаты хотят запретить 
расплачиваться наличными по операциям 
с жильем, если речь идет о сумме выше 
определенного порога. Пока предположи-
тельно - миллиона рублей. Законопроект 
готов и скоро будет внесен на рассмотре-
ние Госдумы.

- Это некое логическое продолжение 
нашей работы по минимизации мошенни-
ческих схем на рынке недвижимости, - рас-
сказала «КП» автор документа, зампред 
Комитета Госдумы по строительству 
и ЖКХ Светлана Разворотнева. - Мы 
начали с законопроекта, где говорится, 

что на этом рынке нельзя работать людям 
с судимостями по определенным статьям. 
Затем был подготовлен законопроект  - 
он сейчас дорабатывается  - о «периоде 
охлаждения» при продаже квартиры. Вы-
рученные средства замораживаются на 
банковском счету на семь дней: в этот 
период их можно потратить только на по-
купку другой квартиры, оплату срочной 
операции и т. п. Это нужно, чтобы гражда-
не, которые продают жилье «по заданию 
спецслужб», успели опомниться и понять, 
что имеют дело с мошенниками и реально 
останутся и без квартиры, и без денег. 
И третий законопроект в этом ряду - запрет 
на сделки с недвижимостью за наличные 
свыше определенной суммы.

По словам депутата, такой запрет суще-
ствует в законодательстве многих стран 
мира. В пояснительной записке к докумен-
ту (есть в распоряжении «КП») приводятся 
примеры Германии, Франции, Италии, США, 
Канады и даже Китая и Южной Кореи.

- Это, с одной стороны, борьба с легали-
зацией незаконных доходов, а с другой - 

сделки за наличные несут для граждан 
много опасностей, - объясняет Разворот-
нева. - Самая банальная - грабеж, потому 
что достаточно большой круг лиц знает, 
что у тебя на руках большая сумма. Ча-
сто схема с наличными используется для 
занижения суммы сделок. Такую куплю-
продажу очень легко оспорить через 
суд (если цена по договору явно ниже 
рыночной, значит, со сделкой что-то не 
то. - Ред.), при этом вернуть полную сум-
му крайне сложно. И, наконец, еще один 
рискованный вариант  - когда наличные 
передаются до регистрации перехода 
права собственности в Росреестре. Нет 
гарантии, что их удастся получить назад, 
если сделка по каким-то причинам не 
будет зарегистрирована.

БЕЗНАЛ  
БЕЗОПАСНЕЕ

Как следует из пояснительной запи-
ски, по операциям на вторичном рынке 
наличными расплачиваются в 10  - 15% 
случаев. Причем именно за счет сделок 

с «живыми деньгами», которые передают-
ся из рук в руки или через банковскую 
ячейку, в основном и растет количество 
преступлений на рынке недвижимости.

- В регионах, в отличие от Москвы, 
сделок с недвижимостью за наличные 
действительно не так уж и мало,  - рас-
сказывает член совета Гильдии ри-
елторов Московской области Ро-
ман Вихлянцев.  - Еще лет пять назад 
90% сделок за пределами крупнейших 
мегаполисов проходили так: подписали 
договор купли-продажи, пошли его ре-
гистрировать  - отдали документы и тут 
же, в регистрационной палате, передали 
пакет с деньгами (если не считать угрозы 
грабежа, при такой схеме полностью за-
щищен продавец, но может пострадать 
покупатель, если по каким-то причинам 
Росреестр откажет в регистрации сдел-
ки. - Ред.). А по безналу так не получит-
ся  - банк не переведет деньги только 
на основании договора купли-продажи, 
без подтверждения перехода права  
собственности.

Добрые двести

Россияне назвали 
зарплату, которой им 
было бы достаточно 

для достойной жизни.

 
 

ОПРОС «КП» КАКУЮ 
ЗАРПЛАТУ 
ВЫ СЧИТАЕТЕ 
ДОСТОЙНОЙ?

Опрос проведен 
в телеграм-канале «КП», 
приняли участие 
10 636 человек.
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Держи карман шире

Собираем 
мнения 
читателей по самым 
актуальным темам 
в телеграм-канале 
«Комсомольской 
правды»

Ничего наличного - просто бизнес

 
- И когда 

уже мы научимся 
делать деньги 
из воздуха?



Россия
www.kp.ru8

Анна КУКАРЦЕВА

Весной всем хочется легкости 
и обновления - сама природа об этом 
шепчет. Но слабость и усталость по-
рой не спешат отступать. Для таких  
ощущений по весне есть множество 
причин, и в некоторых случаях по-
мощь врачей просто необходима. 
Так что надеяться, что пройдет са-
мо, не стоит. Обследуйтесь.

Но иногда для прилива сил бывает 
достаточно чуть изменить свои при-
вычки, в первую очередь питание. 
И многих естественным образом 
тянет облегчить свой рацион. Кто-
то легко придерживается поста, хотя 
в другие времена года это для чело-
века было серьезным испытанием. 
Кто-то просто с радостью стругает 
салатики из свежих огурцов с укро-
пом. А как правильно «облегчить» 
свою жизнь, чтобы набраться бо-
дрости и похудеть к сезону купаль-
ников?

- У каждого организма своя 
правда, - говорит семейный врач, 
терапевт Наталия Горн, автор книги 
«7 нот здоровья» издательства «Ком-
сомольская правда». - И эта правда 
обусловлена образом жизни, гене-
тикой, сформировавшимися пи-
щевыми стереотипами и, конечно, 
уровнем метаболизма. То, что под-
ходит одному человеку, будет совер-

шенно неприемлемо для другого. 
Поэтому ваша задача - всегда слу-
шать себя, быть чуткими к ответам 
своего организма. Можно, конечно, 
очень многое пробовать, но базовая 
вещь остается следующей: мы точно 
не снижаем количество килокало-
рий до минимальных значений (не 
едим меньше 1000 ккал в день).

Есть и другие базовые вещи, ко-
торые важно использовать в жизни, 
если вы еще этого не делаете.

ВРЕМЯ ЗЕЛЕНИ
Сейчас самое 

время научить се-
бя любить различные 
салаты из листовых 
овощей.

- Я рекомендую сво-
им пациентам и всем 
друзьям ежедневно 
употреблять зелень  - 
свежую в сезон, замо-
роженную все осталь-
ное время. Инвестиции 

в морозильную камеру окупаются с лихвой 
достаточно быстро. Я в сезон заморажи-
ваю все: зелень (петрушку, укроп, зеленый 
лук, мангольд, шпинат, щавель), дикоросы 
(крапиву, сныть, одуванчики), ягоды, фрук-
ты (абрикосы, фейхоа, сливы, персики), 
овощи (кабачок, тыкву, помидоры, перец, 
фасоль, цветную капусту, брокколи), - рас-
сказывает Наталия Горн.

Очень важно стараться есть минимум 
один стакан овощей в день  - полюбите 
овощи, и ваш организм полюбит вас. Если 
вам не нравятся овощи, возможно, вы 
неправильно их готовите. Пробуйте раз-
личные сочетания овощей, в том числе 
попробуйте потушить их с бобовыми - по-
лучится очень полезный гарнир.

И это первый пункт на пути к здоровому 
рациону, легкости и стройности.

ВОДА, КОРИЦА И ОРЕХ
Приучите себя пить воду - теплую, 

по 4 - 5 стаканов в день. Особенно 
важны стакан воды натощак и один стакан 
воды вечером. Остальное в течение дня. 
Пейте небольшими глотками. Заведите 
для этого красивый бокал или кружку. 
«Создайте красивый ритуал: представляй-
те, что вы пьете живительный нектар ва-
шего долголетия», - рекомендует эксперт.

Изучите, полюбите и используйте 
специи ежедневно: имбирь, курку-

ма, зира, сухие травы, перцы, тмин, ва-
ниль, корица и многие другие обладают 
целебными свойствами и развивают наши 
вкусовые рецепторы. В салатах и даже 
чаях.

Приучите себя принимать пищу 
без телефона! И телевизора. И да-

же книги. Сядьте прямо, держите осан-
ку, сосредоточьтесь на еде и вкусовых 
ощущениях.

Старайтесь употреблять кофе не 
более одной, максимум двух чашек 

в первой половине дня. Попробуйте вместо 
него сублимированный цикорий, какао, 
иван-чай, гречишный или любой другой 
травяной чай. На самом деле они бодрят 
не хуже.

Введите в рацион 3 - 4 бразильских 
ореха в день (источник селена) и дру-

гие орехи. Горсть любых орехов должна 
присутствовать в рационе каждый день. 
Лучше всего не жареные. Сырые орехи 
всегда мойте, а лучше вымачивайте ночь 
в воде и хорошо просушивайте.

ПРОВОДИМ ЗАЧИСТКУ КУХНИ 
ОТ ВРЕДНОСТЕЙ

Важно не только внести полезное, 
но и избавиться от вредного. Вот 

список того, от чего нужно отказаться:
✓ готовые сухие завтраки (хлопья, по-

душечки и т. д.);
✓ кондитерские изделия промышленно-

го изготовления (да, свое печенье иногда 
можно - при условии, что все ингредиенты 
качественные и едите вы его не каждый 
день);
✓ продукты быстрого приготовления 

(лапша, супы и каши из пакетиков);
✓ готовые соусы (майонез, кетчуп и дру-

гие). Если любите соусы, научитесь гото-
вить их сами, желательно на один раз. 
Тем более что домашние тартар и майонез 
долго и не хранятся.

СЛУШАЙТЕ СЕБЯ
Изменения стоит вводить постепенно, 

без резких рывков.
- Создавать свой собственный план пи-

тания нужно для сохранения и улучшения 
здоровья, но без жестких ограничений, - 
говорит Наталия Горн. Постепенно заме-
ните привычный рацион более здоровой 
альтернативой. И главное - это два пункта:
✓ снизьте количество добавляемого 

сахара и сахаросодержащих продуктов;
✓ сократите перекусы до 1 - 2 в день 

и в дальнейшем уберите их совсем.
- Нужно менять все очень-очень посте-

пенно. Если вы сладкоежка, для начала 
снижайте количество сахара и сахаро-
содержащих продуктов. Например, пона-
чалу убирайте только сахар, который вы 
привыкли добавлять в напитки. Постепен-
но откажитесь от всего, что содержит 
сахар в больших количествах, продуктов 
с добавленным сахаром в повседневном 
рационе быть не должно. Их отлично за-
менят фрукты и сухофрукты. А бобовые, 
цельнозерновые продукты и овощи - гораз-
до более правильный источник углеводов, 
чем булочки, - отмечает врач.

Уменьшение количества сладкого спо-
собно снизить уровень воспаления в ор-
ганизме  - причину многих неинфекцион-
ных заболеваний, а также риск развития 
сердечно-сосудистых заболеваний, мета-
болических проблем (в том числе развития 
сахарного диабета).

Весне дорогу

Ка
те

ри
на

 М
АР

ТИ
НО

ВИ
Ч/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

простых шагов  
к стройности и бодрости

Девушка похудела 
на 22 килограмма. 
Как она этого 
добилась -  
читайте на сайте
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Семейный врач,  
терапевт 

Наталия Горн.
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Что изменить  
в своем питании  
и привычках,  
чтобы прийти  
в форму  
к лету.
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???Защитим память о тех, благодаря 
кому мы живем: в Волгограде 
прошел Международный форум 
Союзного государства
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Распространяется бесплатно

КУРСКАЯ ОБЛАСТЬ 
ОСВОБОЖДЕНА!
Враг изгнан окончательно, 
как завещали наши деды
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АВАНТЮРА КИЕВСКОГО 
РЕЖИМА ПОЛНОСТЬЮ 
ПРОВАЛИЛАСЬ
Андрей МОШКОВ

■■ Новость,■которую,■без■
сомнения,■ждала■вся■стра-
на,■Владимиру■Путину■сооб-
щил■Начальник■Генераль-
ного■штаба■ВС■РФ■Валерий■
Герасимов■утром■в■субботу,■
26■апреля.

ОКОНчАТЕЛЬНый 
РАЗГРОМ
- сегодня освобожден 

от украинских подразделений 
последний населенный пункт 
на территории курской обла-
сти - село горналь, - доложил 
он по видеосвязи Верховному 
главнокомандующему. - таким 
образом, завершен разгром 
вооруженных формирований 
Вооруженных сил украины, 
вторгшихся в курскую область. 
планы киевского режима 
по созданию так называемо-
го стратегического плацдарма 
и срыву нашего наступления 
в Донбассе провалились.

он уточнил, что самая актив-
ная фаза операции началась 
6 марта. и сейчас российские 
военные ищут солдат Всу, 
которые еще могут прятаться 
в курских домах.

- общие потери противника 
составили более 76 тысяч че-
ловек, военнослужащих, уби-
тыми и ранеными. уничтожено 
свыше 7,7 тысячи единиц во-
енной техники, в том числе 412 
танков, 340 боевых машин пе-
хоты, 314 бронетранспортеров, 
около 2,3 тысячи других боевых 
бронированных машин, - до-
бавил герасимов.

КОРЕйЦы  
НЕ ПОДВЕЛИ
отдельно он отметил уча-

стие в освобождении курско-
го  приграничья военных из 
кнДр, которые действовали 
здесь в соответствии с дого-
вором о всеобъемлющем стра-
тегическом партнерстве между 
нашими странами.

- солдаты и офицеры ко-
рейской народной армии, вы-
полняя боевые задачи плечом 
к плечу с российскими военно-
служащими, в ходе отражений 
украинского вторжения показа-
ли высокий профессионализм, 
проявили в бою стойкость, му-
жество и героизм, - подчеркнул 
герасимов.

также он доложил, что про-
должается создание зоны без-
опасности в приграничных рай-
онах сумской области:

- освобождено четыре на-
селенных пункта. общая пло-
щадь контролируемой тер-
ритории составляет более 
девяноста квадратных кило-
метров.

ЛИчНАЯ 
БЛАГОДАРНОСТЬ 
ГЕРОЯМ
- авантюра киевского режима 

полностью провалилась, - кон-
статировал Владимир путин, 
выслушав доклад.  - а  поне-
сенные противником огромные 
потери, в том числе и среди 
наиболее боеспособных, под-
готовленных и  оснащенных, 
в том числе и западными об-
разцами техники, сил Всу  - 
а  это штурмовые подразде-
ления, спецназ, - безусловно, 
отразятся на всей линии бое-
вого соприкосновения. полный 
разгром противника в курском 
приграничье создает условия 
для дальнейших успешных дей-
ствий наших войск и на других 
важнейших участках фронта, 
приближает разгром неона-
цистского режима.

президент все это время по-
стоянно получал информацию 
о том, какие части мужественно 
сражаются с вторгшимся вра-
гом. и сейчас он не мог не от-
дать долг настоящим героям 
и назвал поименно все фор-
мирования, громившие врага:

- Это  76-я  дивизия  ВДВ,  
234-й десантно-штурмовой полк 
этой дивизии, 237-й десантно-
штурмовой полк и  104-й 
десантно-штурмовой полк 
этой дивизии; 106-я воздушно-
десантная дивизия и ее 119-й 
парашютно-десантный полк, 
137-й парашютно-десантный 
полк, 51-й парашютно-
десантный полк. Это 56-й 
десантно-штурмовой полк 7-й 
десантно-штурмовой диви-
зии; два полка «ахмат» - 204-й 
полк спецназначения «ахмат» 
и 1434-й мотострелковый полк 
«ахмат»; 22-й мотострелко-
вый полк 72-й дивизии, 11-я 
десантно-штурмовая брига-
да, 83-я отдельная десантно-
штурмовая бригада. наконец, 
морские пехотинцы наши, 
славные морские пехотинцы - 
155-я бригада морской пехоты 
тихоокеанского флота, 810-я 
бригада морской пехоты Чер-
номорского флота. и конечно, 
добровольческое формирова-
ние «Ветераны», которые осу-
ществили дерзкий подземный 
десант в район суджи и соз-
дали условия для ее полного 
освобождения.

глава государства выразил 
личную благодарность боево-
му составу всех перечисленных 
подразделений:

- поздравляю всех бойцов 
и командиров с этим успехом, 
с  победой. благодарю вас 
за проявленные мужество, ге-
роизм, за служение отечеству 
нашему и народу россии.

Продолжение - на стр. 10.

■■ Владимир■Путин■объя-
вил■праздничное■переми-
рие.

по  решению президента 
«из гуманитарных соображе-
ний в  дни 80-летней годов-

щины победы с  нуля часов 
с  7  на  8  мая до  нуля часов 
с  10  на  11  мая российская 
сторона объявляет перемирие. 
останавливаются все боевые 
действия».

россия считает, что украин-

ская сторона должна последо-
вать этому примеру.

В случае нарушений пере-
мирия украинской стороной рФ 
даст адекватный и эффектив-
ный ответ.

российская сторона в оче-
редной раз заявляет о своей 
готовности к мирным перего-
ворам без предварительных 
условий.

Владимир ПУТИН -  
о Курской области:

ГУМАНИТАРНЫЕ СООБРАЖЕНИЯ

Дана команДа не стрелятЬ

М
их

аи
л 

М
ЕТ

Ц
ЕЛ

Ь/
РИ

А 
Но

во
ст

и

Олег ЗИНЧЕНКО

■■ В■День■российского■парламентаризма■
Владимир■Путин■встретился■со■спикером■
Государственной■Думы,■Председателем■
Парламентского■Собрания■Вячеславом■
Володиным.

КАчЕСТВЕННыЕ РЕШЕНИЯ
О парламенте и начался разговор.
- Как работа идет, хорошо? - поинтересо-

вался владимир путин.
- все хорошо. вы поздравили, оценку дали. 

Это нас всех еще больше мобилизует.
вы правильно говорите, когда речь идет 

о парламенте: надо развивать разные фор-
мы работы, потому что парламентская де-
мократия на месте не стоит. У нас сегодня 
119 лет практически с первого заседания 
еще царской Государственной Думы. Но если 
проследить развитие парламентской демо-
кратии уже современной россии, с 1993 года 
очень многое изменилось. И я еще раз хочу 
сказать слова благодарности, потому что вам 
принадлежит инициатива нового подхода 
в формировании, распределении итогов по-
бед после выборной кампании, потому что 
формат, когда партия-победитель не забирает 
себе все, делит поровну возможности, имея 
большинство в Думе, дает свои результаты. 
решения стали более качественными, - при-
вел аргументы спикер.

вячеслав володин рассказал и о новой фор-
ме работы Госдумы:

- У нас было заседание Совета законодате-
лей. Это новая форма работы. Она показала 
свою эффективность. Мы встречаемся с ру-
ководителями законодательных собраний, 
обсуждаем проблемные вопросы, которые 
лежат в плоскости их полномочий. Но, учи-
тывая, что регулирование и формирование 
законодательного поля за нами, мы вместе 
с правительством вырабатываем решение.

МЕМОРИАЛы - ПОД ЗАЩИТОй
Не осталась в стороне и одна из главных тем 

года 80-летия великой победы - сохранение 
исторической памяти. вячеслав володин со-
общил владимиру путину:

- вы говорили о необходимости сохранения 

исторической памяти, защиты нашего исто-
рического наследия, мы со своей стороны 
на протяжении последних лет активизиро-
вали работу. С 2021 года у нас принято один-
надцать законов по защите исторической 
памяти. И мы делаем все для того, чтобы те, 
кто разрушает могилы наших солдат и офи-
церов, рушит мемориалы, не ушли от ответ-
ственности, несмотря на то что они находятся 
за пределами нашей страны. Это теперь все 
будет попадать уже в законодательное поле. 
С точки зрения ответственности ее можно 
будет устанавливать дистанционно. Нам, 
конечно, очень важно, чтобы никто не пере-
писывал историю. Ну и самое главное, чтобы 
наши деды, прадеды, которые погибли, были 
защищены независимо от того, где они по-
хоронены, где лежат.

вячеслав володин обратил внимание на 
важное событие, которое проходит в вол-
гограде.

- Мы проводим форум, который иниции-
ровало уже парламентское Собрание Бела-
руси и россии. Мы пригласили наших коллег 
из других стран. порядка двадцати государств 
представлены, не только страны СНГ. пред-
ставители европейских стран, делегация 
из Словакии, Сербии, приезжают наши дру-
зья из Китая, вьетнама, Монголии, с Кубы. 
Мы ждем вас, - от лица парламентского Со-
брания вячеслав володин напомнил о при-
глашении.

впрочем, владимир путин и не забывал.
- Обязательно. Конечно. Как договорились.
все, что вы сейчас сказали, чрезвычайно 

важно. Конечно, социальный блок представ-
ляет особую ценность, особый интерес - то, 
чем люди живут каждый день, то, с чем они 
сталкиваются в своей жизни: здравоохране-
ние, образование, - важнейшее направление 
деятельности любого государства.

Ясно, что немало сделано за последнее вре-
мя, но понятно и то, что проблем здесь всегда 
много. Что бы ни было, всегда этим нужно 
заниматься. Стоит только на одну секунду 
упустить внимание к этим вопросам, и все бу-
дет проседать. поэтому это очень правильно. 
вместе с правительством прошу вас уделить 
этому особое внимание. Особое значение эти 
вопросы имеют для всех, - сказал президент.

СОЦИАЛЬНый БЛОК  
ОСОБАЯ ЦЕННОСТЬ

Владимир Путин и Вячеслав Володин говорили про то, что сейчас 
волнует в России многих - сохранение исторической памяти.
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■■ В■следующем■году■будет■сорок■лет■со■дня■
аварии■на■Чернобыльской■АЭС.

НЕ ПОНИМАЛИ, кАк быть
- беда коснулась беларуси и белорусского народа 

больше, чем кого-либо, - сказал александр лукашенко. 
первые десять лет после аварии были временем 
нагнетания страхов:

- я это хорошо помню. будучи еще депутатом, 
я выезжал в эти районы, интересовался, что там 
происходило. Десять лет неразберихи. кого-то от-
селяли, переселяли, что-то строили, делали. потом 
мы опомнились, взялись за голову и поняли, что для 
белорусов другой земли не будет и другой страны 
тоже не будет. надо думать, как жить в беларуси, 
в том числе на этих землях. был принят ряд про-
грамм, мы их называли «чернобыльские».

но тогда мало знали о последствиях воздействия 
малых доз радиации на человека.

- если Хиросима и нагасаки - это взрывы атомной 
бомбы, и там огромная масса всех последствий от 
взрыва: и ударная волна, и температура, и радиоак-
тивное заражение большими дозами человека - мы 
понимали, опыт уже какой-то был у человечества. 
здесь - нет, - вспомнил глава государства. - пра-
вильно делали, неправильно…

президент напомнил о чем говорил тридцать 
лет назад:

- пройдет время, оно все расставит на свои ме-
ста, и мы поймем, правильно мы делали или нет. 
сегодня мы можем сделать определенные выводы. 
если бы мы этой проблемой не занимались или, 
еще хуже, занимались бы так, как в первые десять 
лет, то беларуси вообще бы уже не существовало. 
Все бы куда-то побежали, разбежались и так далее.

после распада советского союза было особенно 
тяжело - белорусы в одиночку преодолевала послед-
ствия аварии. продолжают и сейчас, уже вместе  
с россией, есть специальные союзные программы.

- мы вложили туда огромное количество средств. 
Шли на непопулярные шаги  - не раздавали по  
рублю, как это было принято, и кто-то хотел эти 
деньги, а концентрировали на тех проектах, кото-
рые нужны были для людей: жилье, чистая вода, 
канализация, водоотведение, газификация... - рас-
сказал александр лукашенко.

ПОСтРАДАВШИЕ  
ИЛИ ЗАГРЯЗНЕННыЕ?
В зонах радиоактивного загрязнения находится 

2016 населенных пунктов в пяти областях беларуси. 
проживают там больше 930 тысяч человек, из них 
181 тысячи детей до семнадцати лет.

- Чем же мы тогда занимались тридцать лет, если 
у нас девятьсот тысяч проживают на загрязненных 
территориях? Чего вы до сих пор цифры называете, 
которые были сорок лет назад? - строго спросил 
президент.

и поручил собрать последние данные и разо-
браться, какие территории отнести к пострадавшим 
или загрязненным:

- на загрязненной территории у нас никто жить не 
должен. надо навести порядок. Чтобы мы знали, что 
вот эти земли - мы пока не знаем, можно там жить 
или нет, лучше поберечь себя и людей поберечь. 
пока нельзя - обойдемся. будем делать это тихо-
нечко, шаг за шагом, осваивая те или иные земли.

пострадавшие нужно возрождать и вводить  
в оборот. здесь у беларуси опыт большой. В полес-
ском государственном радиационно-экологическом  
заповеднике производят много продукции - от ме-
да до заготовки леса. В прошлом году объемы на-
растили почти в половину. еще там развивается  
туризм.

к сорокалетию трагедии подведут итоги про-
деланной работы. Вскоре президент собирается 
объехать все пострадавшие территории.

- Чем мы можем там помочь, если это надо? если 
не надо, значит, никто туда влазить не будет. надо 
отучать наших людей от этой, как в народе говорят, 
соски, особенно в восточных регионах. надо жить 
по средствам и зарабатывать деньги самим.

Александр СНЕГИРЕВ

■■ И■работать■за■троих.■Иначе■
не■обойтись■без■трудовых■ре-
сурсов■со■стороны.

ПРОИЗВОДИтЕЛьНОСть 
ВДВОЕ НИЖЕ 
ЕВРОСОЮЗА
Проблемы с недостатком рабо-

чих рук существуют во многих 
государствах.

- Как Европейский союз, Россия, 
так и, наверное, нам придется  
в ближайшем будущем согласить-
ся на то, что у нас будут работать 
люди из других стран. и прежде 
всего азиатских, - предупредил 
александр лукашенко.

- Производительность труда 
в Беларуси пока в два-три раза 
ниже, чем в Евросоюзе. Я могу 
по-народному сказать, непопу-
лярно: ну если у нас кто-то боится 
иностранцев, надо работать тогда 
за троих, хотя бы за двоих. и мы  
в ближайшие десять-пятнадцать 
лет вообще не будем говорить  
о дефиците трудовых ресурсов, - 
отметил белорусский лидер. - Хо-
тим мы этого? Не очень.

Есть только один выход, чтобы 
не привлекать людей со сторо-
ны. Он давно известен, президент  
о нем напомнил:

- Надо рожать. Трое, четверо, а 
лучше - пятеро! Мы что, не делаем 
для таких людей ничего? Делаем. 
Рожать не хотим и работаем с про-
хладцей. а развиваться хотим, 
зарплату хотим, чтобы страна 
процветала и была независимой. 
Так все с экономики. а без тру-
довых ресурсов ничего не будет.

Привлекать приезжих  - нор-
мальная практика. Уже ведутся 
переговоры с Пакистаном.

- Если мы хотим сохранить 
свою страну, сохранить наш на-
род, быть суверенными, незави-
симыми, строить Музей истории 
белорусской государственности и 
нашего народа и любоваться, ка-
кими мы были и сколько веков мы 
живем, в основе должна лежать 
экономика. а это - люди. Если мы 
хотим работать, управлять про-
цессами, никакого страха нет, что 
к нам приедут. из тысячи человек 
будут у нас, допустим, шестьдесят 
или сто человек иностранцев, - 
привел пример глава РБ.

ШАГ ВЛЕВО -  
ОбРАтНО НА РОДИНУ
В Беларуси работают 85 тысяч 

специалистов из разных стран. 
Много переселенцев с Украины.

- Человек сам по себе пересе-
ляться в другую страну не будет. 
Это уже горе заставило. Человек, 
который уже хлебнул этого горя, 
переселившись куда-то, получив 
жилье, да и льготы, которые есть 
в образовании, здравоохране-
нии, - у них глаза разбегаются, 

они рады, что приехали. и чест-
но, добросовестно работают.  
и дети у них будут такие. Так чего 
мы боимся? - задал вопрос глава 
государства. - У нас дома свобод-
ные, и в сельском хозяйстве нам 
нужны люди. Они часто просят 
дать кусок земли. У нас этого до-
бра хватает. Пусть сами работают 
фермерами, если они хотят.

Но с важной оговоркой:
- На тех условиях и по тем зако-

нам, которые у нас сегодня суще-
ствуют. Шаг влево, шаг вправо от 
закона - обратно на родину.

Нет никаких сомнений, что бе-
глые тут же заголосят изо всех 
утюгов.

- Смотрят, где мы что сказали, 
чтобы это вывернуть и в народ 
вбросить. Сегодня сказал откро-

венно по поводу работы наших 
людей, завтра начнут кричать, 
что президент белорусов упре-
кает, что они бездельники. Хо-
тя тема не так звучала, но что-то  
в этом есть, - предупредил алек-
сандр лукашенко.

Причем с самих «убежантов» 
толку - ноль:

- Они ж нам уже не помогут. 
Они что, пойдут работать в сель-
ское хозяйство? Да нет, они там за 
рубежом стонут. им предложили 
посуду мыть. - Посуду мыть не мо-
жем… Это не хотим делать, улицу 
не хотим мести. - Так а что тебе 
дадут? Управлять Польшей дадут? 
Нет, Польшей управлять - есть по-
ляки. Поэтому чего полезли туда? 
Умнее надо быть - на своей земле 
жить и работать.

■■ После■поездок■главы■РБ■проводят■серьезные■проверки.

после недавней поездки в Витебскую область у президента появи-
лось много вопросов:

- у нас хватает на западе проблем, но не столько, сколько на вос-
токе. разбосячились - дальше некуда.

конкретно речь зашла о махинациях на сыродельном производстве 
в копыси:

- Десять-пятнадцать лет назад построили, хорошее предприятие  
и оборудование современное. бери молоко, перерабатывай, сыры 
продавай. Вон в россии с руками, с ногами забирают - зарабатывайте 
деньги. так они ж мне в открытую врут! спрашиваю, а сколько може-
те переработать? «Двести тонн». а перерабатывает шестьдесят. Да 
ничего подобного! там были жуликоватые схемы. остальное молоко, 
что получали, перепродавали и на этом зарабатывали.

есть претензии и к содержанию поголовья скота.
- начали разбираться по падежу - жуть. я не могу публично об этом 

даже сказать. и мне рассказывают: «Вы знаете, александр григорье-
вич, вы не волнуйтесь, мы к середине года показатели по падежу выров-
няем», - поделился подробностями александр лукашенко. - слушайте, 
я деревенский мужик, работал в сельском хозяйстве. я не понимаю: 
если теленок пал, как можно его выровнять? мне нужен живой скот!

важная РаБОТа

ЗЕМЛИ ВОЗВРАЩАЮт к ЖИЗНИ
Александр ЛУКАШЕНКО -  
о нехватке кадров в стране:

НАДО РОЖАть тРОЕ, ЧЕтВЕРО, 
А ЛУЧШЕ ПЯтЕРО!

ПОД КОнТРОЛЬ

«разбосяЧилисЬ - ДалЬШе некуДа»

Бе
лТ
А

Александр Лукашенко  
сам работать любит  
и другим пример подает.
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 � Где, как не на священ-
ной земле, нужно говорить 
о том, что нельзя дать се-
годняшним европейским 
потомкам нацистов фаль-
сифицировать историю.

ВСЕ ФЛАГИ К НАМ
В Волгограде открылся 

Международный форум Со-
юзного государства «Великое 
наследие - общее будущее». 
Лучшего места для его про-
ведения в год 80-летия Побе-
ды и не придумаешь. Имен-
но здесь, на берегах Волги, 
в 1943-м наступил коренной 
перелом в Великой Отече-
ственной войне. На сталин-
градской земле плечом к  пле-
чу сражались бойцы всех 
национальностей, уроженцы 
разных республик. И сегод-
ня память о них увековечена 
в названиях улиц, в обелисках 
на Мамаевом кургане. И если 
тогда был подвиг ратный, то 
после войны - трудовой. Раз-
рушенный полностью город 
подняли из руин.

Идея с проведением Между-
народного форума Союзного 
государства «Великое насле-
дие - общее будущее» роди-
лась на Совете Парламент-
ского Собрания в Могилеве 
в 2024 году. Первый замести-
тель Председателя ПС Игорь 
Сергеенко предложил прове-
сти мероприятие, посвящен-
ное 80-летию Победы именно 
в Волгограде в апреле 2025 
года. Сказано - сделано.

Нашло мероприятие от-
клик и у глав наших госу-
дарств. Владимир Путин 
пригласил на него Алексан-
дра Лукашенко. Белорусский 
лидер отметил важность фо-
рума: «С Президентом России 
мы договорились, там встре-
тимся, поговорим с молоде-
жью, отдадим дань уважения 
тем героям, которые сража-
лись на Волге».

Всего в город-герой приеха-
ли более 400 гостей. В форуме 
кроме россиян и белорусов 
принимают участие предста-
вители парламентов стран 
СНГ, а также наши друзья из 
Китая, КНДР, Вьетнама, Ку-
бы, Монголии, Сербии, Сло-

вакии и других государств. 
Приехали делегаты более чем 
из двадцати стран.

УЙТИ 
ОТ ПРАВОСУДИЯ 
НЕ ПОЛУЧИТСЯ
Столь же серьезная, как  со-

став участников, и повестка 
форума.

- Будем обсуждать 
вопросы защиты 
исторической памя-
ти, необходимость 
пресечения по-
пыток исказить 
факты о Второй 
мировой войне.

Ни у кого не долж-
но быть сомнений: 
победил фашизм со-
ветский многонацио-
нальный народ, заплатив 
высокую цену - 27 милли-
онов жизней,  - заявил на-
кануне Председатель Пар-
ламентского Собрания, 
спикер Госдумы Вячеслав 
Володин.

Свой вклад в достижение 
Победы, по его сло-
вам, внесли страны 
антигитлеровской 
коалиции, куда 
кроме СССР входи-
ли США и Велико-
британия. Признавая 
при этом безоговорочно ре-
шающую роль СССР и восхи-
щаясь мужеством, самоотвер-
женностью и сплоченностью 
советского народа.

Вячеслав Володин напом-
нил, что в 1942 году президент 
США Франклин Рузвельт го-
ворил: «Русские войска уни-
чтожили - и продолжают уни-
чтожать - больше живой силы, 
самолетов, танков и пушек на-
шего общего неприятеля, чем 
все остальные Объединенные 
Нации, вместе взятые».

Глава правительства Фран-
ции Шарль де Голль в 1944 
году вторил: «Сейчас мир 
спасает Советская Россия 
благодаря титаническим 
усилиям ее великолепных 
армий и ее народа».

Накануне Великой Победы, 
в 1945 году, премьер-министр 
Англии Уинстон Черчилль вы-
скажет «безграничное 
восхищение» Красной 
армией: «Будущие по-

коления признают свой долг 
перед Красной армией так же 
безоговорочно, как это дела-
ем мы, дожившие до того, что-
бы быть свидетелями этих ве-
ликолепных побед».

- Мы связаны памя-
тью о событиях 

тех страшных 
лет. Важно 
сделать все, 

чтобы защи-
тить историческую правду 
о героическом подвиге наших 
дедов и прадедов. Сохранить 
и передать ее следующим по-
колениям.

Не дать сегодняшним ев-
ропейским потомкам на-
цистов фальсифицировать 
историю, - отметил Вячеслав 
Володин. 

Он напомнил, что 8 апре-
ля Государственная Дума 
приняла закон, позволяю-
щий проводить заочно су-
дебные разбирательства 
в отношении лиц, кото-
рые уничтожают или по-
вреждают мемориалы 
и воинские захоронения, 
занимаются реабилита-
цией нацизма. Это каса-
ется представителей тех 
стран, где разрушают 

памятники и надгро-
бия нашим солдатам 
и офицерам.
- Уйти от правосудия 

им не получится. Мы не 
должны позволить 
осквернять память 

о тех, благодаря кому сегодня 
живем и строим будущее. Эти 
и другие вопросы планируем 
обсудить на Международном 
форуме, в преддверии 80-ле-
тия Великой Победы, - кон-
статировал Председатель ПС.

НУЖНЫЕ РЕШЕНИЯ
В первый день форума - за-

седания двух секций. На пер-
вой рассматривают вопрос 
о сохранении и защите исто-
рической памяти. Модерато-
ры - вице-спикер Госдумы 
Петр Толстой и председа-
тель Комиссии Парламент-
ского Собрания по безопас-
ности и обороне Геннадий 
Лепешко.

Тематика второй секции - 
«Патриотическое воспита-
ние на основе исторических 
знаний». Модераторы - пред-
седатель Комиссии ПС 
по международным делам, 
миграционной политике 
и связям с соотечественни-
ками Сергей Рачков и  за-
меститель председателя 
комиссии Леонид Калаш-
ников.

Проходят заседания в очень 
красивом месте - музее «Рос-
сия - моя история» на волж-
ской набережной.

Второй день  - пленарное 
заседание в Волгоградской 
филармонии. Заявленная 
тема, как и у всего форума, 
«Великое наследие  - общее 
будущее».

 � Волгоград чудо как похоро-
шел к форуму.

К встрече гостей город буквально 
преобразился. Был тут чуть больше 
года назад и не узнал его. Новые 
тротуары, праздничные инсталля-
ции, обновленные улицы и площад-
ки. Там, где прежде были буераки 
и грязь, выросли новые скверы, 
появились клумбы и цветущие ку-
старники.

Проспект Ленина украсили тема-
тическими инсталляциями, Аллею 
Героев и Мамаев курган - празд-
ничными флагами. Город окрасился 
в победный красный цвет, а статуя 
«Родина-мать зовет!» стала глав-
ным символом оформленных витрин 
и общественного транспорта.

Коммунальщики тщательно почи-
стили обочины, собрали мусор, по-
белили деревья, помыли остановки, 
нанесли новую дорожную разметку.

ГОСТЕПРИИМСТВО

ЦВЕТ НАСТРОЕНИЯ - КРАСНЫЙ
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МЕСТО ВСТРЕЧИ - СТАЛИНГРАД

Мельница Гергардта 
показывает войну 
без прикрас.

Монумент 
знают везде.
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Елена АФАНАСЬЕВА, председатель Комиссии ПС по труду 
и социальной политике:

- Важно заниматься патриотическим воспитанием с раннего 
возраста. Но воспитание без личного примера невозможно. 
Воспитать патриота может только патриот. Поэтому школа, 
общественные организации, публичные лица, родители должны 
понимать, что наши дети - это отражение того, что мы им несем.

В работе форума вместе с Россией и Беларусью принимают 
участие и представители других стран, которые были в составе 
Советского Союза.

Я убеждена, если мы все вместе будем идти по пути сохранения исторической 
правды, у нас есть совместное счастливое будущее. Потому что знание истин-
ных причин тех или иных исторических событий предотвратит ошибки в современ-
ности.

АВТОРИТЕТНО
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Борис ОРЕХОВ

■■ На■наших■глазах■сбылись■
пророческие■слова■скульп-
тора■Евгения■Вучетича.

ТОЛЬКО КОНЧИК 
МЕЧА АЛЫЙ
Это грандиозное зрелище на 

Мамаевом кургане и потряса-
ет, и одновременно пробирает 
до дрожи, до слез.

Каждый год в майские 
дни празднования Великой 
Победы тысячи людей, ко-
торые приходят на главную 
высоту россии и всего со-
юзного государства, стано-
вятся свидетелями масштаб-
ной лазерной инсталляции. 
Военно-патриотическая ху-
дожественная акция «свет 
Великой Победы» по тради-
ции проходит с 2016 года. 
но этот год особенный - мы 
отмечаем 80-летие Великой 
Победы. Поэтому лазерную 
3D-инсталляцию решили сде-
лать особенно величествен-
ной. и первыми ее зрителями 
стали участники Международ-
ного патриотического форума 
«Великое наследие - общее бу-
дущее».

однажды знаменитый 
скульптор■ Евгений■ Вуче-
тич, автор грандиозного мо-
нументального ансамбля, 
сказал про главную фигуру 
всей композиции - легендар-
ную «родину-мать»: «Пройдут 
времена, и потомки покроют 
ее золотом». и вот его про-
роческие слова сбываются 
на наших глазах - невидимые 
лучи лазерных прожекторов 
падают на одну из самых вы-
соких скульптур в мире, изо-
бражение которой знают, 
без сомнения, во всех угол-
ках планеты, и она словно по 
волшебству, становится зо-
лотой. Только самый кончик 
меча по-прежнему светится 
красным светом. Как звезда 
победы. а вокруг нее в небо 
взметнулись световые лучи. В 
золото и пурпур оделась зна-
менитая скульптура «стоять 
насмерть», посвященная всем 

солдатам, сражавшимся в ста-
линградской битве. особенно 
пробирает до мурашек свеча 
Памяти, зажженная на водной 
глади озера слез.

НЕзАжИвАющАя 
рАНА
на огромном светодиодном 

экране площадью триста ква-
дратных метров оживает во-
енная хроника. Многие кадры 

фронтовые опе-
раторы снима-
ли в самой гуще 
боев. и благода-
ря современной 
технике каждый 
зритель может, 
что называется, на 
себе, каждым кон-
чиком нерва ощутить 
обжигающий характер 
ожесточенных сражений.

со сцены звучат стихи о 
войне, написанные поэта-
ми, которые сами в те годы 
не раз оказывались на пере-
довой в  качестве военкоров, 
в том числе в сталинграде.  
В их словах неумолимая прав-
да о тех тяжелых днях, когда 
здесь решалась судьба родины. 
В  звенящей ночной тишине, 
нарушаемой лишь порывами 
ветра из заволжских степей, 
каждая стихотворная строчка 
звучит пронзительно. и когда 

ведущие начинает зачитывать 
имена павших героев, стояв-
ших до последнего и ценой 
своих жизней не давших врагу 
прорваться за Волгу, у зрите-
лей на глаза наворачиваются 
слезы. и это не удивительно. 
Для многих память о войне - 
это и личная боль. Война была 
жестокой и долгой. и потребо-
вала от всей страны, от каж-
дого ее гражданина, от мала 
до велика, колоссального на-
пряжения всех сил. В россии 
и беларуси нет семьи, где бы 
кто-нибудь из предков, отцов, 
дедов и прадедов не сражал-
ся с врагом. и многие не вер-
нулись с фронта. оставшись 
навеки молодыми. но память  
о них живет. Как в словах 
знаменитой песни из фильма 
«офицеры»: «и глаза молодых 
солдат с фотографий увядших 
глядят».

Поэтому грандиозное шоу 
на Мамаевом кургане - дань 

памяти не только героиче-
ским защитникам волжских 
рубежей, но и всем солдатам 
Великой отечественной, 
солдатам-победителям, кото-
рых благословила на подвиги 
«родина-мать».
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«рОдИНА-МАТЬ» 
вНОвЬ  
всТАЛА  
НА зАщИТу

Для лазерной инсталляции в этом году на Мамаев курган 
завезли больше двухсот тонн оборудования, 62 проектора и 
тысячу световых приборов. Проложили сотни километров силовых и оптоволоконных 
кабелей. Впервые создатели светового шоу использовали возможности нейросети. 
Смонтировали несколько больших экранов, на которых можно увидеть тематические 
ролики «Города-герои» и «Города-герои глазами детей», сюжеты «Награды Великой 
Отечественной войны» и «Часовые Победы» - на аллее пирамидальных тополей.  
А на экранах, установленных вокруг скульптуры «Стоять насмерть!», - документаль-
ный ролик «Хроника Великой Отечественной войны».

ПОДРОБНОСТИ
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Страна салютовала 
героям.

Монументы окрашивались 
разными цветами, 

словно их укрывали 
флагами или поливали 

расплавленным металлом.

Величие происходящему 
добавляли воины со знаменами 
частей, отстоявших город-герой.
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Павел РОДИОНОВ

■■ Одна■из■секций■форума■
называлась■ очень■ злобо-
дневно:■«Сохранение■и■за-
щита■общей■исторической■
памяти».

КРЕПКИЙ ЩИТ
необходимо защититься от 

лжи и клеветы, которая льется 
чудовищным потоком со сто-
роны Запада с единственной 
подлой целью - принизить, ис-
казить, а то и вовсе стереть 
из сознания сегодняшних по-
колений, прежде всего моло-
дежи, правду о героическом 
подвиге советского народа, 
разгромившего фашизм и 
спасшего все человечество от 
ужасной участи, которую ему 
готовила коричневая чума.

- мы здесь для того, чтобы 
поговорить о том, как можем 
защитить нашу историю, ка-
ким образом та правда о со-
бытиях 80-летней давности 
может быть донесена до на-
ших детей и внуков, - сказал, 
открывая заседание, заме-
ститель■ председателя■ Го-
сударственной■Думы■Петр■
Толстой.

именно этот смысл заложен 
в самом названии форума «ве-
ликое наследие - великое бу-
дущее».

- наше будущее зависит от 
того, какие выводы из про-
шлого удастся сделать нам 
самим, нашим детям и вну-
кам. и мы должны сделать 
все, чтобы до них дошла без 
искажений правда о нашем 
общем героическом прошлом. 
Общем, потому что наши от-
цы и деды плечом к плечу вме-
сте завоевали главное право, 
которое есть у любого челове-
ка, право на свободу. Это и на-
зывается суверенитет страны.  

и в борьбе за этот суверени-
тет сегодня, в эти дни, в эти 
часы, в эти минуты сражаются 
и защитники нашей страны 
на СвО. и обязательно побе-
дят, как их деды и прадеды, 
разгромившие нацизм.

Председатель■Комиссии■
ПС■по■безопасности■и■обо-
роне■Геннадий■Лепешко■об-
ратил внимание на знаковую 
параллель:

- 28 апреля 1945-го начался 
штурм рейхстага. и остава-
лось до великой Победы все-
го одиннадцать дней. и вот 
так совпало, что именно 28 
апреля, спустя 80 лет с тех ге-
роических дней, мы с вами 
собрались на этот форум для 
того, чтобы защитить правду 
об этой войне. Штурмовать 
ту ложь, тот поток лжи и фей-
ковой информации, которая 
льется из многих средств 
массовой информации За-
пада для того, чтобы ввести 
в заблуждение нашу с вами 
молодежь. Принизить роль со-
ветского народа в Победе в ве-
ликой Отечественной войне. 
но правда за нами, поэтому 
мы победим. не случайно ме-
стом проведения форума вы-
бран город-герой волгоград, 
сакральное место для каждого 
советского человека. Сегодня, 
когда нарастает деструктив-
ная риторика западных стран 
в отношении суверенных го-
сударств, не желающих бес-
прекословно встраиваться  
в навязываемый извне поря-
док, наша память и правда яв-
ляется надежным щитом на 
пути воцарения в мире хаоса 
и идей превосходства.

БИТВА  
С САТАНИЗМОМ
Огненными, как залп леген-

дарной «катюши» - по-другому 

не скажешь, эмоциями было 
пронизано выступление пред-
седателя■Комиссии■ПС■по■
культуре,■науке■и■образо-
ванию■народного■артиста■
России■Николая■Бурляева. 
на дворе светлая пасхальная 
неделя. и, как человек глубо-
ко православный, он не мог 
не вспомнить великого свя-
того, когда-то вдохновившего 
русское воинство на Куликов-
скую битву:

- Преподобный Сергий ра-
донежский говорил: любо-
вью и единением спасемся. 
Это мы показали и в великую 
Отечественную войну, здесь, 
в Сталинграде. Это мы пока-
зываем и на СвО. наш пре-
зидент сказал, против чего 
борется россия, - против ми-
рового сатанизма. Это очень 
серьезная война. я уверен, 
что мы победим, как 80 лет 
назад победили наши отцы, 
деды и прадеды.

По словам парламентария, 
мы должны быть достойны их 
памяти и снимать кино о них. 
и, конечно, делать под стать 
их ратным делам фильмы о ге-
роях СвО. но таких фильмов 
практически нет, негодовал 
николай Бурляев:

- а ведь идет уже чет-
вертый год спецоперации,  
в которой решается будущее 
нашей страны. а где работа 
кинематографии? Государ-
ство! Почему мы об этом не 
думаем? мы должны давать 
правду, поднимать правду  
и не бояться ее. Лермонтов 
говорил: «есть чувство прав-
ды в сердце человека». мы не 
должны забывать подвиг ге-
роев, разгромивших фашизм.  
и помнить то, что мы, россия 
и Беларусь, сегодня вместе бо-
ремся против чудовищного 
зла. и победа будет за нами.

Михаил ПАНЮКОВ

■■ За■тридцать■лет■толь-
ко■в■Смоленской■области■
перезахоронены■больше■
шестидесяти■тысяч■погиб-
ших■воинов.

ЗАМЕЧАНИЯ УЧТУТ
- мы прибыли сюда, на это 

заседание, после посещения 
монумента на мамаевом кур-
гане, и заверяю вас, что у нас 
такие же мощные впечатле-
ния, когда посещаем в родной 
беларуси брестскую крепость 
и мемориальный комплекс 
«Хатынь»,  - заявил пред-
седатель■Комиссии■ПС■по■
международным■делам,■ми-
грационной■политике■и свя-
зям■с соотечественниками■■
Сергей■ Рачков на секции 
«патриотическое воспитание 
на основе исторического зна-
ния», где он был сомодера-
тором. - Хочу поблагодарить 
наших российских коллег 
за очень теплый, радушный 
прием на этой героической 
волжской земле! мы с вами 
обсуждаем, помимо других 
вопросов, роль поисковой ра-
боты, музейной деятельности 
и других аспектов в деле вос-
питания молодежи. Все ваши 
предложения и замечания бу-
дут обязательно учтены и пе-
реданы руководству союзного 
государства.

ВыРВАТь  
ИЗ ЗАБВЕНИЯ
о поисковых работах эмо-

ционально выступил предсе-
датель■Комиссии■ПС■по■мо-
лодежной■политике,■спорту■
и■туризму■Артем■Туров.

- молодой человек, который 
соприкоснулся с поисковой 
работой, который помогал 
устанавливать имя погибшего 
красноармейца, никогда уже 
не предаст свою страну, - вы-
разил уверенность парламен-
тарий. - никогда не допустит 
того, чтобы история его семьи, 
его малой родины, его страны 
очернялась либо искажалась. 
Это действительно формирует 
в молодых людях определен-
ные стержни.

и я сам по себе это знаю, 
потому что еще будучи сту-
дентом в 2003 - 2004 годах мы 
участвовали в поисковой дея-

тельности, ведь эту традицию 
заложили еще в советское 
время. первые поисковые экс-
педиции начались в 1988 году, 
когда министерство обороны 
ссср вместе с Влксм впер-
вые начали эту большую рабо-
ту. я, как представитель смо-
ленской области, скажу, что 
только в 2024 году мы подняли 
1950 наших прославленных 
предков, которые защищали 
наше отечество. 391 имя во-
ина было установлено. а за 
все время, за тридцать лет 
работы поискового движения 
на территории смоленской об-
ласти, найдено и перезахоро-
нено более шестидесяти тысяч 
человек. Вы вдумайтесь, во 
время Великой отечественной 
войны это равнялось стрелко-
вому корпусу! мне кажется, 
что необходимо каждому пре-
подавателю истории пройти.

ГРАЖДАНСКОЕ 
САМОСОЗНАНИЕ
а модератор секции с рос-

сийской стороны, замести-
тель■председателя■Комис-
сии■ПС■по■международным■
делам,■ миграционной■ по-
литике■и■связям■с■соотече-
ственниками■Леонид■Калаш-
ников,■отдельно поблагодарил 
известного митрополита■Ти-
хона■Шевкунова.

- несколько лет назад он ор-
ганизовал вот эту площадку, 
которая называется «Великое 
наследие и общее будущее», - 
напомнил депутат. - Это непо-
средственно касается наше-
го сегодняшнего разговора. 
история, патриотизм и вос-
питание молодежи через эти 
инструменты давно будоражат 
умы политиков. я за это бо-
ролся с 90-х годов со своими 
товарищами, когда патрио-
тизм называли «прибежищем 
негодяев». а вот такие люди, 
как отец тихон Шевкунов, не 
просто боролись, они и кое-что 
успели сделать. В 2017 году 
здесь открылась эта площад-
ка, и таких площадок по всей 
стране уже десятки. граждан-
ское самосознание начинается 
с дошкольного образования, 
учебников, музейных работ-
ников и правильных докумен-
тальных и художественных 
фильмов. Все это в комплексе 
оттачивает патриотов страны.

эхо войны

ПОИСКОВИК НЕ ПРЕДАСТ НИКОГДА

«КАК НАШИ ВОЙСКА ШТУРМОВАЛИ 
РЕЙХСТАГ, Мы ШТУРМУЕМ ЛОЖь»

Ив
ан

 М
АК

ЕЕ
В/

kp
m

ed
ia

.r
u

Интерес к форуму большой, что 
подтверждается количеством 
гостей и авторитетом спикеров.
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Земля неохотно отдает 
доказательства 
жестоких сражений.
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 � Молодые парламента-
рии провели свое заседание 
в оборонно-спортивном ла-
гере в Средней Ахтубе.

ВЗРОСЛЫЕ ИГРЫ
«Авангард» - лагерь пере-

довой, под стать названию. 
Открывшийся год назад на ба-
зе спортивной школы «Юный 
ястреб» имени Числова (здесь 
занимались любители авиа-
ции), он сильно отличается 
от других детских оздорови-
тельных лагерей. Тут четыре 
стационарных корпуса - на 
двести человек. У каждого 
свое название: например, 
«Победа», «Будущая эра». Они 
и сейчас не пустуют: в лагере 
проходит пятидневная смена 
для волгоградских ребят. Ря-
дом разбит палаточный горо-
док на 450 мест. Он работает 
в летнее время. В лагере все 
по-взрослому: плац, блин-
дажи, полосы препятствий. 
Ребят учат стрелять, прыгать 
с парашютом - короче, быть 
не диванными, а самыми на-
стоящими защитниками Ро-
дины. Среди учителей есть 
и те, кто прошел через СВО. 
Самая первая смена, кстати, 
так и называлась  - «Время 
героев». Молодых парламен-
тариев увиденное впечатли-
ло, а окончательно их сердца 
растаяли после горячего чая 
и каши с тушенкой.

ПОДЕЛИТЬСЯ 
СОКРОВЕННЫМ 
Инициатив на совместном 

заседании двух «молодежек» - 
Парламентского Собрания 
и Государственной Думы - бы-
ло озвучено достаточно. Сра-
зу видно, собрались ребята 
творческие.

Председатель Молодеж-
ного парламента Госдумы 
Артем Николаев рассказал 
о старте международного про-
екта по сохранению истори-
ческой памяти «80 лет нашей 
Великой Победы».

- Люди присылают свои 
истории, делятся сокровен-
ным - письмами, фотографи-
ями. Некоторые рассказы, 
честно скажу, трогают до слез, 
и мы сохраним их, сделаем 
соответствующий архив. В ре-
жиме реального времени вы 
можете на сайте перейти по 
QR-коду и тоже прочитать эти 
героические истории.

Он также заявил о планах 
масштабировать на две стра-
ны и конкурс законотворче-

ских инициатив имени Мак-
сима Роганова - председателя 
молодежного парламента До-
нецкой Народной Республики 
второго созыва. Он погиб ле-
том 2022 года после обстрела 
ВСУ Шахтерского района, где 
Максим находился с волон-
терской миссией.

ЗВЕЗДА 
В НАВИГАТОРЕ
Много на заседании гово-

рили о сохранении историче-
ской памяти. Некоторые идеи 
рождались прямо в ходе дис-
куссии. Так, председатель 
Комиссии Парламентского 
Собрания по молодежной 
политике, спорту и туризму 
Артем Туров предложил пе-

ренести проект «молодежки»  
«Цифровая звезда», где собра-
на информация о важнейших 
памятниках и мемориалах 
Великой Отечественной, на 
одну из популярных цифро-
вых платформ. И человек, 
проезжая мимо него, мог бы 
в навигаторе посмотреть всю 
информацию о монументе.

Он напомнил, что в сентя-
бре в Могилеве пройдет вто-
рой форум молодых истори-
ков Союзного государства.

- Кто-то читает, кто-то при-
нимает участие в «Бессмерт-
ном полку», кто-то по-другому 
сохраняет историческую па-
мять. Но нам надо создать 
такое количество форматов, 
чтобы они охватывали как 

можно больше молодых лю-
дей, - предложил Артем Туров.

Председатель Комиссии 
Молодежной палаты по па-
триотическому воспитанию 
и культурному наследию Да-
нила Полянский хочет устро-
ить телемост между Москвой 
и Минском с героями участ-
ников специальной военной 
операции, чтобы молодежь 
видела настоящих героев.

Еще один проект - эстафета 
«Привет из городов Союзного 
государства». Она будет пере-
даваться от одной команды, 
которая благоустроила воен-
ный мемориал в своем городе, 
к другой.

Среди других инициатив - 
выпуск «Уникальной карты 
спортсменов Союзного госу-
дарства» (наподобие «Пуш-
кинской карты»), которая 
даст скидки на спортивные 
и культурные события. Соз-
дание «Организации пред-
принимательской деятель-
ности: стартап»  - развитие 
такого проекта, по мнению 
парламентариев, позволит 
поддерживать молодежь на 
местах, чтобы они не уезжали 
в большие города. Проведе-
ние акции «Сад памяти», по-
мощь студенческим семьям - 
чтобы улучшить демографию 
в СГ.

Молодежные парламенты 
выступили и с инициативой 
разработки проекта модель-
ного законодательного акта 
о  патриотическом воспита-
нии в Союзном государстве.

- Очень хорошая история,- 
оценил Артем Туров.- Мы сей-
час в нашей комиссии начина-
ем работу и над концепцией 
молодежной политики СГ. За-
планирован семинар по выра-
ботке предложений в рамках 
разработки концепции.

АВАНГАРД МОЛОДЕЖИ

Артем ТУРОВ, председатель Комиссии 
Парламентского Собрания по молодеж-
ной политике, спорту и туризму:

- Молодежная полити-
ка в Союзном государ-
стве  - наверное, одно 
из ключевых направле-
ний для Парламентского 
Собрания. Это особен-
но актуально в условиях 
информационной, а по 
факту гибридной войны, 
развязанной против Рос-
сии и Беларуси, которая 
находит отражение в различных сферах. 
И, конечно же, самое страшное то, что мы 
с вами наблюдаем за попыткой переписать 
историю, подменить ее. Мы видим, что, 
к сожалению, в ряде бывших советских ре-
спублик военные преступники, в том числе 
и те, кто был осужден на Нюрнбергском 
процессе, коллаборационисты представля-
ются как национальные герои, чествуются 
на государственном уровне.

И, конечно, мы обязаны противостоять 
этому, потому что именно с таких подмен 
начинается крах страны.

Есть такое выражение: «Народ, забыв-
ший свою историю, обречен на забвение». 
И мы это, к сожалению, наблюдаем сейчас 
на Украине, где при поддержке коллектив-
ного Запада практически была переписа-
на история. И некогда братский народ, по 

факту, находится сейчас в альтернативной 
реальности.

Поэтому для нас очень важно сохра-
нить историческую правду, особенно в год 
80-летия Победы в Великой Отечественной 
 войне.

 
Александр МЕЩАНИНОВ, председа-

тель Молодежной палаты ПС:
- Работа над сохра-

нением исторической 
памяти наших двух 
государств в этом го-
ду  - прио ритетная за-
дача для Молодежной 
 палаты, тем более что 
мы отмечаем 80-летие 
Победы. Есть проекты, 
есть точки взаимодей-
ствия.

Один из проектов - это «Сад Победы». 
Сегодня в Волгограде будут высажены пер-
вые деревья. Я думаю, не надо никому 
объяснять, что сейчас на СВО бои идут там 
же, где воевали наши деды. Это, например, 
Курская область, которая была освобож-
дена нашими войсками. Ребята  повторяют 
их подвиги, и ни в коем случае не стоит об 
этом забывать. Если мы забудем, то поте-
ряем наш народ, нашу государственность 
и историю.

 � Почтить память родных, 
сражавшихся во время Ве-
ликой Отечественной войны, 
можно очень креативно.

Представители «думской» моло-
дежи, как один, пришли в майках 
с фотографиями ветеранов.

Это не просто герои войны, 
а герои их семей: прадеды, деды 
и бабушки. Александр Шаблий - 
депутат ростовской Думы. На 
майке - фото дедушки Василия 
Трофимова:

- Он родом из Боровичей Нов-
городской области. Был призван 
в  1941 году. Прошел всю вой-
ну, сражался на Ленинградском 
фронте. После войны с семьей 
перебрался в Советскую Эстонию, 
в Тарту. Ликвидировал «лесных 
братьев» и предателей. Награж-
ден медалями и орденом Красной 
Звезды.

У меня сейчас растут дети, одно-
му двенадцать лет, другому - де-
вять. Я вспоминаю себя в этом 
возрасте. Старшие товарищи, учи-
теля, родители всегда старались 
передать нам ту память, которая 
была у них связана с 9 Мая. Вот 

и я обязан передать те чувства, 
которые были заложены во мне, 
своим детям. День Победы - это 
гордость за наших прадедов, ко-
торые отстояли страну, защитили 
весь мир от нацизма

Краснодарец Никита Сиразетди-
нов решил таким образом увекове-
чить память прадеда Нур-Ислама 
Сиразетдинова. На фото - бравый 
воин, увешанный наградами. Сра-
жался в основном в Европе, закон-
чил войну на севере континента.

- Интересный факт - он вернулся 
домой только в 1946-м. И очень не 
любил рассказывать про войну. 
Отец вспоминал: когда внуки хоте-
ли с дедом поговорить на эту тему, 
тот всегда отказывался. Настолько 
тяжело ему, наверное, было.

Еще один молодой парламента-
рий вышел в майке со Сталиным:

- Один прадед погиб под Мо-
сквой, другой - на Сталинградской 
земле. Я принял решение, что раз-
мещу именно товарища Стали-
на, мои предки во время Великой 
Отечественной войны, как в тылу, 
так и на фронте, шли сражаться за 
Родину, за Сталина, - прокоммен-
тировал он свой выбор.
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СПАСИБО ДЕДУ ЗА ПОБЕДУ ПАМЯТЬ
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Когда мальчишки лично обучаются 
военным дисциплинам, они точнее 
понимают, что такое патриотизм.
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Михаил ПАНЮКОВ

 � Украинские войска в рос-
сийском приграничье раз-
громлены. Но расслаблять-
ся ни в коем случае нельзя.

«МОЛОДЦЫ, 
ПАРНИ!»
«Апостол», я «Злоба»! На-

хожусь на точке. Все зачисти-
ли». - «Молодцы, парни, мо-
лодцы! Урааааа!» Это  запись 
переговоров по радиосвязи 
бойцов 22-го пехотного пол-
ка с командным пунктом во 
время водружения флага над 
Горналем - последним насе-
ленным пунктом в Курской 
области, откуда изгнали укра-
инских оккупантов. Как сооб-
щил военкор Александр Коц, 
в этот торжественный момент 
на линии находился лично 
министр обороны Андрей 
Белоусов. Радостное собы-
тие подтвердил и начальник 
Генерального штаба ВС РФ 
Сергей Герасимов.

- Завершен разгром воору-
женных формирований ВС 
Украины, вторгшихся в Кур-
скую область, - информировал 
президента и весь мир глава 
Генштаба. - Планы киевского 
режима по созданию так на-
зываемого стратегического 
плацдарма и срыву нашего 
наступления в Донбассе про-
валились (подробнее о докла-
де Владимиру Путину читайте 
на на стр. 10).

Прошлая неделя и так была 
продуктивной для российской 
армии. В ДНР избавились от 
ВСУ в Новомихайловке, Шев-
ченко, Сухой Балке, Тарасовке 
и Богдановке. В Курской об-
ласти зачистили Олешню. Но 
взятие под контроль всего кур-
ского приграничья - событие 
особое и  долгожданное.

Врага еще добивают в лесу 
под Олешней и в некоторых 
других местах - это его агония. 
Уже понятно, что тщательно 
разработанная с помощью 
иностранных спецов операция 
по захвату российской терри-
тории на поверку оказалась 
кровавой авантюрой, которая 
сильно ослабила военный по-
тенциал ВСУ. Если выразиться 
по-простому - угробила наи-
более боеспособные части на-
цистов. Точнее - облегчила нам 
задачу по уничтожению отбор-
ных нацистов. Надежда на об-
мен территорий, на который 
так уповал «великий стратег» 
Зеленский, похоронена.

ПРИЧИНЫ 
ВТОРЖЕНИЯ
А ставки были высоки! 

В ночь на 6 августа 2024 го-
да со стороны Украины уча-
стились обстрелы Курской 
области, после чего брони-

рованные машины Stryker 
разминировали путь для ко-
лонн бронетехники ВСУ. При 
поддержке РЭБ и ПВО они 
перешли границу в районе 
Суджи. Сначала это было че-
тыреста боевиков, одиннад-
цать танков и двадцать бро-
нированных машин. Потом 
группировка возросла до двух 
тысяч с лишним. А резервы 
все бросали и бросали в бой. 

Очевидно, задача-максимум 
для врага была дойти до Кур-
ска, а также взять под контроль 
Курскую АЭС. Это было бы 
огромным не только военным, 
но и политическим успехом 
Зеленского. Просроченный 
после череды поражений на 
фронте жаждал доказать: «ще 
не вмерла Украина». И, разу-
меется, оттянуть российские 
войска с донецкого фронта.

Нужно признать  - удар 
оказался неожиданным. Ко-
мандиры на местах даже пы-
тались приуменьшить опас-
ность, докладывая наверх, что 
«все под контролем». Понадо-
билось время, чтобы трезво 
оценить ситуацию. Почему 
вообще такое стало возмож-
но? Об этом нам рассказал 
военный обозреватель пол-
ковник Виктор Баранец.

- Вместо пограничных войск 
создали пограничную служ-
бу, - пояснил эксперт. - А это 
уже не войска, а жидкие за-
ставы, которые должны бы-
ли сдерживать наступление в 
первый день двух с половиной 
тысяч вражеских бойцов. При-
зывники, за плечами которых 
четыре месяца учебки. Сотни 
попали в плен. Еще один мо-
мент: Курская область - это зо-
на ответственности Москов-
ского военного округа. А его 
еще недавно не было! Бывший 
министр обороны Сердюков 
образовал Западный военный 

округ, сломав Ленин-
градский и Мос-
ковский. Ког-
да началась 
СВО, этот 
о к р у г 
львиную 
ч а с т ь 
в о й с к 
б р о с и л 
в   бой. А 
в курском 
приграничье 
войск фактиче-
ски не было. Вот вам 
еще одно последствие печаль-
но известной реформы Сер-
дюкова.

Добавьте сюда расхищение 
бюджета на фортификацию, 
в которой замешаны местные 
чиновники. Ими сейчас за-
нимается следствие. Негодяи 
должны получить по полной!

ГУБУ ПРИШЛОСЬ 
ЗАВЕРНУТЬ
На пике своего продвижения 

врагу удалось захватить чуть 
больше 1260 квадратных кило-
метров курщины. Но несмотря 
на кажущийся успех, все пошло 
для ВСУ не по плану. Из отно-
сительно крупных населенных 
пунктов смогли взять лишь 
Суджу. Пленных украинских 
военных в первые же дни стало 
так много, что вскоре всех за-

хваченных российских срочни-
ков пришлось отпустить, чтобы 
вернуть своих.

Практически сразу стало 
понятно: Курск и АЭС окку-
пантам не светят. Больше то-
го - наступление на Донбасс не 
затормозилось, а многократ-
но ускорилось! Только за три 
осенних месяца ВС РФ освобо-
дили 88 населенных пунктов, 
продвигаясь невиданными за 
три года темпами.

Изгнание же «великих 
укров» с курщины растяну-
лось почти на девять месяцев. 
Лишь к марту нынешнего го-
да удалось вернуть обратно 
две трети захваченных зе-
мель. К тому времени рос-
сийские войска уже зашли в 
Сумскую область и контро-
лировали украинскую тер-
риторию, большую по пло-
щади, чем у ВСУ оставалось 
в российском приграничье. 
Почему так долго? Ответ оче-
виден. В оккупации остава-
лись российские граждане, 
которыми враг прикрывался 
как щитом. Да и своих бой-
цов командование РФ пы-
талось беречь. Это Украина 
ради скорости наступления 
в Курской области посылала 
на минные поля неопытных 
бойцов, отловленных на ули-
цах, чтобы те расчищали до-
рогу идейным головорезам.

Несмотря на хорошие но-
вости, расслабляться нельзя. 
Враг сделает все, чтобы опять 
залезть на российскую «ста-
рую» территорию. Накануне 
три роты вэсэушников по-
пытались зайти в хутор От-
рубы в Глушковском районе 
Курской области. С помощью 
артиллерии четыре наката бы-
ли отражены. Агрессор рассеян 
и уничтожен. 

ПРАВИЛЬНЫМ КУРСКОМ 
ИДЕТЕ, ТОВАРИЩИ!

Ольга ГЕРМАНОВА, Председатель Комис-
сии ПС по науке и образованию, курянка:

- Мы ждали этого события каждый день, все 
эти мучительно долгие девять месяцев.

Курская битва 2.0 закончилась на-
шей победой! По-другому и быть не 
могло.

Сколько горя и крови оставил враг 
на Курской земле! Мы сведем с ними 
счеты.

Победные раскаты русской армии 
покатятся дальше по украинскому 
фашизму. До его полного и сокруши-
тельного поражения.

Когда осядут пыль и порох, мы вспомним всех 
поименно, кто отдал жизнь за свободу нашей 

малой Родины.
Лучшие сыны России сражались 

здесь, на южных рубежах.
Низкий поклон всем нашим защит-

никам, нашим добровольцам, куря-
нам.

Мы сплотились вокруг президента, 
мы выстояли и победили.

Враг будет разбит! Победа будет 
за нами!
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ЦИФРА
В Курской области раз-

рушены шесть детских школ 
искусств, десять библиотек, 55 

Домов культуры, два Центра на-
родных ремесел, три музея, в 
том числе краеведческий, не-

сколько кинотеатров. Под-
счет ущерба продол-

жается.

Враг так надеялся 
поторговаться за Суджу.

Поднятый 
поклонный крест - 
символ торжества 
нашей победы.
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■■ Преступлениям■банде-
ровцев■нет■ни■прощения,■
ни■оправдания.

ИСПОВЕДЬ ПАЛАЧА
на курскую область ступи-

ла нога нелюдей. Для отправ-
ки в россию помимо опытных 
боевиков собрали откровен-
ных дегенератов-садистов  
и моральных уродов. откровен-
ную гопоту, люмпенов без мо-
ральных принципов. киевское 
руководство сделало это на-
меренно, чтобы устроить тер-
рор мирного населения - ради 
устрашения. так оно плани-
ровало вызвать возмущение 
у простых людей против рос-
сийской власти.

символом бесчинств окку-
пантов стало село русское 
поречное. российские бойцы, 
изгнав оттуда противника, 
наткнулись на тела несчаст-
ных стариков в подвале одного 
из домов, которых забросали 
гранатами. о своих злодей-
ствах рассказывали и взятые 
в плен  палачи. такие, как стар-
ший солдат 92-й бригады Всу 
евгений Фабрисенко. полови-
на жертв садиста - женщины, 
которых он насиловал вместе 
с сослуживцами. причем на 
глазах у мужей.

- пока они убивали мужчин, 
я насиловал, - признавался на 
камеру следователя 26-летний 
мерзавец с пустыми глазами. 
с 28 сентября по 24 ноября 
2024 года он убил 22 жителя 
русского поречного. пытал, 
резал, расстреливал безза-
щитных людей. как объяснить 

его откровенность? тут дело не  
в раскаянии. подонок знает, 
что смертной казни в россии 
нет даже для таких, как он. В 
тюрьме ему будет более без-
опасно, чем среди солдат, ко-
торые видели своими глазами, 
что творили каратели.

НЕ ЩАДИЛИ 
НИкОгО
убивали мирных граждан 

и в других местах. В казачьей 
локне украинские террори-
сты хладнокровно расстреля-
ли мать с дочкой. Жительница 
района рассказала: «Внезапно 
выскочила машина, а впереди 
нас шла женщина с ребенком. 
Девочке было пять лет, а мате-
ри - двадцать один. Всу откры-
ли огонь: сначала по матери,  
а потом по девочке».

стрельба по домам - одно 
из распространенных занятий 
карателей. так, украинский ко-

мандир с позывным «седой», 
по свидетельству плененных 
однополчан, делал это просто 
«ради веселья».

особой жестокостью отлича-
ются наемники - в частности, 
поляки и грузины.

- В лебедевке, плехове, там 
поляки и грузины были, изде-
вались над местными жителя-
ми, глумились, - рассказывал 
следователям генпрокуратуры 
местный житель. - там и рас-
стрелы были, женщин насило-
вали, потом убивали.

В судже поляки вешали не-
понравившихся горожан. и, ко-
нечно, занимались повсемест-
но грабежами.

только по предварительным 
данным, погибли двадцать ты-
сяч мирных жителей в курской 
области. а пострадавшими от 
вторжения считаются свыше 
двадцати тысяч. следствие 
продолжается.

■■ Переброска■российских■штурмовиков■по■газопроводу■
поразила■весь■мир.

секретная операция готовилась долго и тщательно. Для выхода 
в тыл в районе суджи использовали газопровод, по которому 
раньше поставлялось «голубое топливо» в европу. сначала от-
туда выкачали остатки газа и наполнили емкость кислородом. 
затем три недели тщательно готовились.

- занялись оборудованием выходов на поверхность, так на-
зываемых накопителей для личного состава, заносили боеком-
плекты, еду, воду, организовали туалеты, - рассказал участник 
операции Борис■Нижевенок,■Герой■России■и■шестикратный■
кавалер■ордена■Мужества. - и лишь после этого малыми группа-
ми начали вводить в газопровод бойцов в течение четырех суток.

В трубу зашли штурмовики бригад «Восток» и «Ветераны», 
30-й мотострелковый полк, 11-я бригада ВДВ, группа аида 
спецназа «ахмат». Всего около восьмисот человек. после по-
лучения команды атаковать они возникли в тылу врага как будто 
из воздуха. Для этого им пришлось преодолеть в полусогнутом 
состоянии около пятнадцати километров. блестящая операция 
привела к освобождению суджи.

только вот оказалось, что для многих бойцов путешествие 
по  газовой трубе не прошло даром. спустя несколько дней 
после операции в госпиталь «ахмата» стали поступать бойцы 
с симптомами острого химического воспаления легких. В орга-
низме обнаружены продукты гальванизации, продукты горения, 
а также нефтепродукты. героям оказана помощь, они находятся 
под медицинским наблюдением.

операция в очередной раз поразила весь мир мужеством 
наших воинов.

■■ Сергей■Герасимов■офи-
циально■подтвердил■ин-
формацию■о■присутствии■
солдат■КНДР■на■ЛБС.

- Хочу отметить участие 
в освобождении приграничных 
районов курской области во-
еннослужащих кнДр, которые 
в соответствии с Договором 
о всеобъемлющем стратеги-
ческом партнерстве между на-
шими странами оказали значи-
тельную помощь в разгроме 
вклинившейся группировки 
Вс украины,  - сказал глава 
генштаба Вс рФ. - солдаты 
и офицеры корейской народ-
ной армии, выполняя боевые 
задачи плечом к плечу с рос-
сийскими военнослужащими, 
в ходе отражения украинского 
вторжения показали высокий 
профессионализм, проявили 
в бою стойкость, мужество и 
героизм.

а ведь слухи, что североко-
рейцы сражаются на нашей 
стороне, ходили давно! почему 
же представитель российско-
го командования это признал 
только сейчас? Видимо, пыта-
лись избавить союзников от 

дипломатического давления со 
стороны недругов. потому что 
с точки зрения международ-
ного права россия ничего не 
нарушила. она может призы-
вать на свою территорию лю-
бые войска для любых целей. 
Это внутреннее дело россии 
и кнДр. на это нечего возра-
зить даже нашим врагам.

- есть информация, что силы 
самообороны кнДр участво-
вали во взятии села плехо-
во, ворвавшись туда с трех 
сторон. «армия россии дала 
победить придушенных уже 
вэсэушников, - писал автори-
тетный телеграм-канал «Два 
майора». - как взрослый кот 
обучает молодого охоте на 
полудохлых мышей. не надо 
умалять ни заслуг Вс россии 
в тяжелейших боях, ни нивели-
ровать успехи кимов. истина 
посередине».

а военкор■Владимир■Ро-
манов так оценил эффектив-
ность корейских львов: «про-
шлись как ураган, пленных не 
брали. у противника более 
трехсот военнослужащих уш-
ли в минус». кстати, украин-
цы, несмотря на все свои ста-
рания, так и не смогли взять 
в плен ни одного бойца кнДр.

■■ После■ожесточенных■боев■врага■выби-
ли■из■Горнальского■Свято-Николаевского■
мужского■монастыря.

к сожалению, сакральному месту нанесен 
большой ущерб. нацисты во время вторжения 
стреляли по монастырю из танков, атаковали 
дронами, били зажигательными снарядами. 
один из рабочих при святой обители погиб, 
когда по его машине открыли огонь.

на территории монастырского корпуса закре-
пились порядка трехсот боевиков, ощетинив-
шись минометами и артиллерией. когда, видя 

безнадежное положение, один из офицеров 
попытался провести переговоры о сдаче в плен, 
его жестоко убили сослуживцы.

Два монастырских храма украинцы сожгли 
еще в августе. при том, что на реставрацию оби-
тели XVIII века монахи потратили четверть века. 
ну, что же - восстановят, не впервой! свято-
николаевский уже возрождали при  александ- 
ре II и при Владимире путине. быть и третье-
му возрождению. кстати, иконы из монастыря 
появились на торговых площадках украины. Что 
с них взять - сатанисты и мародеры.
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ВЫ зВери, гопота! нет СРОКА ДАВнОСтИ

ВосстаноВим из пепла ОЧИЩенИе От СКВеРнЫ СОЮЗнИКИкореЙские лЬВЫ 
пленнЫХ не брали

несокруШимЫЙ «поток» МУЖеСтВО

Покойный папа Франциск призывал не разрушать христианские 
храмы, но разве бандеровцам его слова важны?

О героях прорыва по газопроводу 
говорит весь мир.

Теперь магазин «Пятерочка» 
будет свидетельством 
преступлений украинских 
террористов.
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■■ В■личной■беседе■проще■донести■пози-
ции■сторон.

«МЫ ДОЛЖНЫ БЫТЬ НАЧЕКУ»
такие частые поездки стива уиткоффа в рос-

сии обычно называют челночной дипломатией:
- Да, это именно челночная дипломатия, это 

те посреднические услуги, которые оказывают-
ся соединенными Штатами, - пояснил пресс-
секретарь кремля Дмитрий песков в разговоре 
с журналистом Вгтрк павлом зарубиным. - 
уиткофф передает президенту рФ послания 
от американского лидера, а улетает обратно с 
посланиями для Дональда■Трампа от Влади-
мира путина.

такой формат, по словам пескова, использу-
ется потому, что в личной беседе всегда проще 
изложить все нюансы.

- общение с уиткоффом занимает много вре-
мени, по несколько часов. Это хорошая возмож-
ность именно донести до сведения американской 
стороны нашу позицию.

общий фон встречи в кремле омрачило убий-
ство в тот же день в балашихе заместителя на-
чальника главного оперативного управления ген-
штаба Вооруженных сил рФ генерал-лейтенанта 
москалика. почерк и характер преступления не 
вызывает сомнения, к нему приложила руку сбу.

- киевский режим лишний раз просто по-
казывает свою сущность,  - уверен песков.  -  
и продолжает вовлеченность в террористиче-
скую активность на территории нашей страны. 
Это, наверное, лишний раз показывает, что, не-
смотря на мирные переговоры, мы должны быть 
начеку и понимать суть этого режима.

ОБщЕНиЕ прОДОЛЖиТся
о результатах переговоров в москве стив уит-

кофф проинформировал Дональда трампа прак-
тически сразу по их завершении. американский 
лидер в этот момент находился на борту само-
лета - летел в рим на похороны папы римского.

- Это была хорошая встреча. работа над общим 
мирным соглашением между россией и украиной 
идет гладко, - написал трамп в своей соцсети. 
и добавил: - россия и украина очень близки  
к заключению сделки, и теперь обе стороны 
должны встретиться на очень высоком уровне, 
чтобы завершить ее. большинство основных 
пунктов согласованы.

и судя по всему, это был не последний визит 
уиткоффа в российскую столицу:

- В соответствии с договоренностью, достиг-
нутой между президентами рФ и сШа, продук-
тивный российско-американский диалог на раз-
личных уровнях будет и далее осуществляться 
в самом активном режиме, - заявил помощник 
российского лидера юрий ушаков.

■■ Москва■ и■ Вашингтон■ сде-
лали■еще■один■шаг■к■мирному■
урегулированию■конфликта■на■
Украине.

рУКОпОЖАТиЕ  
с исТОриЧЕсКиМ 
пОДТЕКсТОМ
в минувшую пятницу внима-

ние всего мэра было приковано к 
Кремлю, где проходили перегово-
ры Владимира■Путина и спецпос-
ланника■президента■США■Стива■
Уиткоффа.

Это была уже четвертая их встре-
ча в россии. первые две Кремль 
не афишировал. И поднял зана-
вес лишь две недели назад, когда 
такие же переговоры состоялись  
в Санкт-петербурге. И вновь, как  
и тогда в Северной столице, влади-
мир путин поприветствовал гостя 
на английском языке.

- Как дела, господин президент? - 
спросил Уиткофф, войдя в пред-
ставительский кабинет в Кремле и 
протягивая руку для рукопожатия.

- Хорошо. все хорошо. Спасибо. 
Как ваши?  - с улыбкой ответил 
российский лидер по-английски, 
пожимая руку Уиткоффу.

Это рукопожатие имело особый 
исторический подтекст. ведь ны-
нешняя встреча в российской сто-
лице состоялась в 80-ю годовщину 
легендарной встречи советских 
и американских войск на Эльбе.  
И тогда, в апреле 1945 года, сол-
даты наших стран вот так же с до-
брыми улыбками пожимали друг 
другу руки. Историческое событие 
символизировало победу над на-
цизмом и общую надежду на мир.

Сейчас диалог идет также о ми-
ре - о прекращении конфликта на 
Украине, к чему стремятся Москва 
и вашингтон, протягивая друг дру-
гу руки. И заодно восстанавлива-
ют нормальные отношения между 
нашими странами, практически 
разрушенные предыдущей амери-
канской администрацией. И это 
отвечает интересам всей плане-
ты. ведь взаимодействие Москвы  
и вашингтона - ключевой фактор, 
обеспечивающий международную 
стабильность.

КОНсТрУКТиВНЫЙ 
ДиАЛОГ
обменявшись рукопожатия-

ми, владимир путин, пригла-
сил американскую делегацию 

за большой овальный стол для 
переговоров. С российской сто-
роны в них также участвовали 
помощник■ президента■ Юрий■
Ушаков и специальный■ пред-
ставитель■по■инвестиционно-
экономическому■сотрудничеству■
с■зарубежными■государствами■
Кирилл■Дмитриев.

Диалог за закрытыми дверями 
продолжался три часа. Накануне 
в зарубежной прессе публикова-
лось очень много так называемых 
утечек, разумеется, из «хорошо ин-
формированных источников» о том, 
что Уиткофф привез в Москву некий 
план украинского урегулирования, 
условия которого даже подробно 
излагались в западных СМИ. И что 
разговор в Кремле пойдет имен-
но по пунктам этого плана. Но это 
именно что утечки. в таких судь-
боносных вопросах принимать за 
чистую монету разные версии, как 
бы правдоподобно они ни выгляде-
ли, вредно и опасно. верить надо 
только официальной информации.

вот как прокомментировал ито-

ги переговоров их непосредствен-
ный участник Юрий Ушаков:

- Состоявшаяся встреча носила 
конструктивный и весьма полез-
ный характер. Беседа позволила 
дополнительно сблизить позиции 
россии и США не только по Укра-
ине, но и по ряду других между-
народных вопросов. Что касается 
непосредственно украинского кри-
зиса, то речь шла о возобновлении 
прямых переговоров между пред-
ставителями россии и Украины.

Напомним, что в начале минув-
шей недели, владимир путин как 
раз сообщил журналистам, что до-
пускает возможность таких пря-
мых контактов:

- Мы этого не исключаем, - зая-
вил российский лидер.

Другой участник переговоров 
Кирилл Дмитриев, сразу после то-
го как кортеж Уиткоффа покинул 
Кремль, опубликовал в соцсети 
пост, к которому прикрепил видео 
рукопожатия американского пред-
ставителя с российским президен-
том и подписью: «Дело движется».

ЧЕЛНОЧНАЯ 

послания от презиДента 
презиДенту

■■ Москва■еще■раз■доказала,■что■она■стремится■к■миру.

пожалуй, основной итог состоявшихся переговоров, что называется 
прямым текстом, без недомолвок и оговорок, уже на следующий день 
после встречи в кремле раскрыл пресс-секретарь■президента■Дми-
трий■Песков:

- В ходе вчерашнего общения с посланником трампа уиткоффом Вла-
димир путин повторил, что российская сторона готова к возобновлению 
переговорного процесса с украиной без всяких предварительных условий.

Продолжение темы - на стр.11.
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ДИПЛОМАТИЯ«ДЕЛО ДВиЖЕТся»

■■ У■России■есть■боеспо-
собный■союзник,■доказав-
ший■это■под■Курском.

Начальник■генерального■
штаба■ВС■РФ■Валерий■Гера-
симов в докладе Владимиру 
путину впервые официально 
подтвердил, то, о чем раньше 
многие только догадывались - 
в боях за освобождение кур-
щины плечом к плечу с рос-
сийскими бойцами сражались 
и солдаты из кнДр.

Это стало возможным в рам-
ках четвертой статьи Договора 
о всеобъемлющем стратеги-
ческом партнерстве между 
россией и кнДр. Договор 

подписали лидеры двух стран 
19 июня 2024 года во время 
визита Владимира путина  
в пхеньян.

- корейские друзья действо-
вали исходя из чувства соли-
дарности, справедливости  
и подлинного товарищества. 
Высоко это ценим и искренне 
признательны лично Пред-
седателю■Государственных■
дел■товарищу■Ким■Чен■Ыну,■
всему руководству и народу 
кнДр, - поблагодарил Влади-
мир путин союзников.

армия кнДр по своей бо-
евой подготовке считает-

ся одной из лучших в мире. 
многие натовцы корейцам  
и в подметки не годятся. один 
из главных пунктов военного 
устава кнДр гласит: «пол-
ное уничтожение противника 
на занимаемых позициях».

подробности действий севе-
рокорейских подразделений  
в освобождении курщины, воз-
можно, станут известны поз-
же. но многие эксперты пред-
полагают, что стремительное 
развитие событий с начала 
марта связано как раз с тем, 
что к делу бок о бок с наши-
ми частями активно подклю-

чились корейцы, полностью 
освоившись на совершенно 
новом для них театре. по 
крайней мере молниеносное 
окружение крупной группи-
ровки противника, когда даже  
трамп просил путина не до-
бивать попавших в котел вэ-
сэушников и иностранных 
наемников, полностью укла-
дывается в пункт устава армии  
кнДр.

Вывод один - у россии есть 
боеспособный союзник, кото-
рый готов подтвердить свои 
письменные обязательства 
конкретным делом. серьез-

ный сигнал для многих наших 
противников.

а еще повод задуматься - не 
подключить ли кнДр к дого-
вору оДкб. он сразу получит 
совершенно новое звучание.

когда-то корейцам помогли 
мы, теперь - они нам. Это было 
в начале пятидесятых. на полу-
остров вторглись войска сШа. 
ссср помогал кнДр оружием. 
а позже направил авиационную 
истребительную дивизию. 

В воздушных боях погиб-
ли 124 советских летчика. их 
подвиг в северной корее не 
забыли и свято чтут. Дружба, 
скрепленная кровью, самая 
крепкая.

ШТОрМ пО-КОрЕЙсКи РАТНОЕ БРАТСТВО

За закрытыми дверями стороны 
разговаривали три часа.
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Павел РОДИОНОВ

■■ Президент■ США■
устроил■выволочку■Зе-
ленскому■за■то,■что■тот■
не■ хочет■ признавать■
Крым■российским.

Нелегитимный в гряз-
ной хаки-маечке стал 
раздавать интервью 
зарубежным медиаком-
паниям. В которых по-
носит и Россию, и СШа 
с их предложениями  
о мире.

- президент Зелен-
ский пытается вести 
эти мирные перегово-
ры через прессу, и это 
абсолютно неприемле-
мо. переговоры должны 
проходить за закрыты-
ми дверями, - сообщила 
пресс-секретарь Белого 
дома кэролайн левитт. 
- президент раздражен, 

его терпение на исходе. 
кажется, что президент 
Зеленский движется 
в неверном направле-
нии.

Насколько раздражен 
трамп? Действительно 
сильно, судя по тому, 
как он разнес Зелен-
ского за заявления про 
крым:

- Зеленский хвастает-
ся на первой странице 
The Wall Street Journal, 
что «Украина юриди-
чески не признает ок-
купацию крыма. Здесь 
не о чем говорить». 
Это заявление очень 
вредит мирным пере-
говорам с Россией, по-
скольку крым был по-
терян много лет назад 
при содействии прези-
дента Барака обамы и 
даже не является пред-
метом обсуждения. если 

он хочет крым, почему 
они не боролись за него 
одиннадцать лет назад, 
когда он был передан 
России без единого вы-
стрела? В этом районе 
за много лет до «пере-
дачи полномочий оба-
мой» также находились 
крупные российские ба-
зы подводных лодок.

по мнению амери-
канского лидера, имен-
но подстрекательские 
заявления Зеленского  
затрудняют урегулиро-
вание этой войны:

- ему нечем похва-
статься! Ситуация для 
Украины тяжелая - у не-
го может быть мир или 
он может воевать еще 
три года, прежде чем по-
теряет всю страну. Я не 
имею никакого отно-
шения к России, но во 
многом связан с жела-

нием спасти российских 
и украинских солдат. 
Заявление Зеленского 
не приведет ни к чему, 
кроме как к продлению 
«поля боя». Мы очень 
близки к заключению 
сделки, но человек, у ко-
торого нет козырей для 
игры, должен наконец 
СДелатЬ Это.

Эта головомойка ста-
ла продолжением скан-
дала в овальном каби-
нете, когда Зеленского 
публично вывозили ли-
цом по столу. Но это не 
все. потом Дональд 
трамп еще несколько 
раз пнул тушку про-
сроченного киевско-
го решалы. и  в  итоге 
возложил на него ви-
ну за конфликт, назвав 
причиной стремле-
ние Украины вступить  
в Нато.

- Вы по-прежнему 
 согласны, что Укра-
ина должна отдать 
часть  территории, что-
бы  добиться мира? - 
 спросил репортер.

- Это зависит от того, 
какая территория... Мы 
сделаем все возможное, 
работая с Украиной. Но 
они потеряли много тер-
ритории. Уступка Рос-
сии - остановить войну, 
а не захватывать всю 
Украину. то, что Россия 
не захватит всю страну, 
- это большая уступка. 
Мы хотим быстро за-
кончить эту войну, мы 
добились большого про-
гресса. 

Украинский МиД 
уже сообщил, что ни-
когда не согласится на 
сокращение армии, во-
енной промышленности 
и ограничение помощи 
от партнеров.

Глава МИД РФ Сергей Лавров:
- президент сШа считает, что 

мы движемся в верном направле-
нии. В его заявлении есть слово 
«сделка» и мы готовы ее заклю-
чить, но есть некоторые детали, 
элементы этой сделки, которые 
нужно довести до ума. президент 
сШа не распространялся об этих 
конкретных деталях, ну и мне, по-
жалуй, не стоит.

Спикер СФ Валентина Матви-
енко:

- Что касается размещения евро-
пейских войск на украине - ни на 
каких переговорах россия никогда 
не будет участвовать в обсужде-
нии условий такого возможного 
размещения.

 ■ ВСУ должны сложить оружие 
и уйти.

Пресс-секретарь Кремля Дмитрий 
Песков дал интервью французскому 
журналу Le Point, в котором сформули-
ровал основные требования:

- Все военные наблюдатели конста-
тируют, что динамика на фронте скла-
дывается в пользу россии, которая 
обладает инициативой на местах. До 
февраля 2022 года, когда путин пред-
ложил переговоры, мы хотели решить 
это мирным путем. сегодня с амери-
канцами говорят о мире, но европейцы 
требуют войны! мы хотим достичь наших 
целей. мирным или военным путем мы 
их достигнем.

- Разве они не были достигнуты?
- еще нет. и они не изменились с на-

чала войны.
- Какие они?
- безопасность одних стран не должна 

достигаться за счет безопасности других 
стран. если вы хотите гарантировать 
безопасность украины и втягиваете ее 
в нато, вы нарушаете безопасность 
россии. поэтому для украины нужен 
нейтральный статус. и признание тер-
риторий.

- Каковы ваши требования на этот 
счет?

- путин сформулировал их в ию-
ле. В нашу конституцию включены че-
тыре региона. украинская армия должна 
сложить оружие и уйти. если она это 

сделает, военные действия будут не-
медленно прекращены.

- Вы, конечно, их включили, но в  во-
енном отношении вам достались не 
все эти четыре региона!

- В этих регионах остаются территории, 
которые, с нашей точки зрения, оккупи-
рованы нынешним киевским режимом.

еще песков сказал, что отставка зе-
ленского не входит в число требований. 
но любые подписанные им докумен-
ты могут быть оспорены из-за его не-
легитимности. если сШа возьмут под 
контроль газовую сеть, связывающую 
россию с европой, «газпром» готов об-
суждать контракт на поставку газа с 
новым владельцем. и самое главное: 
встреча трампа и путина уже готовится.

 ■ Америка грозит 
выйти из переговоров, 
если Киев будет себя 
плохо вести.

американские сми 
с обложек транслируют 
условия «мирного плана 
трампа». Вице-президент 
Джей Ди Вэнс частично их 
подтвердил, назвав «чет-
кими и справедливыми». 
заявил, что сШа пред-
ложили россии и украине 
заморозить войну:

- и киев, и москва 
должны будут отказать-
ся от части территорий, 
которые сейчас контро-
лируют. итоговая линия 
разграничения может не 
совпасть с нынешней ли-
нией фронта. Чтобы пре-
кратить убийства, обеим 
сторонам необходимо 
сложить оружие, замо-
розить ситуацию и за-
няться реальным строи-
тельством лучшей россии 
и лучшей украины.

заморозка рано или 
поздно растает, и следов 
не останется. россия не 
раз говорила, что ее та-
кой расклад не устраи-
вает.

также Вэнс пообещал 
отказаться от посредни-
чества, если киев пойдет 
в отказ.

об этом же предупре-
дил госсекретарь сШа 
марк рубио. В принципе 
он сказал то, что о чем 
много раз говорил наш 
президент путин:

- если переговоры под 
руководством сШа про-
валятся, украина может 
оказаться в более нелов-
ком положении в буду-
щем и получить от россии 
гораздо более жесткие 
условия мира.

ответ они уже получи-
ли. отрицательный. зе-
ленский заявил, что план 
этот «пророссийский». 
Что никто их не заставит 
отказаться от вхождения 

в ес и нато и признать 
крым российским.

так что, по версии за-
падных сми, предлагает 
трамп:

РФ

 ✒ сШа юридически при-
знает крым российским

 ✒ неофициально при-
знает за россией некото-
рые районов Днр, лнр, 
Херсона и запорожья

 ✒ обещает невступле-
ние украины в нато. но 
разрешает ей членство 
в ес

 ✒ отменяет санкции 
против рФ, введенные 
после 2014 года

 ✒ сШа будут расширять 
экономическое сотруд-
ничество с россией, осо-
бенно в энергетическом и 
промышленном секторах.

РБ

 ✒ расплывчатые фор-
мулировки - «надежную 
гарантию безопасности» 
со стороны коалиции 
европейских и других 
стран. участие сШа не 
упоминается

 ✒ россия вернет удер-
живаемые ею части 
Харьковской области на 
Волчанском, липецком, 
купянском и боровом на-
правлениях - как жест до-
брой воли

 ✒ свободный проход су-
дов через Днепр, в том 
числе для экспорта и 
транзита

 ✒ украина получит ком-
пенсацию и помощь на 
послевоенное восстанов-
ление. источники финан-
сирования не указаны

 ✒ запорожская аЭс бу-
дет считаться территори-
ей украины, но управлять 
ей станет сШа. Энергия 
пойдет на обе территории

 ✒ сШа подпишет со-
глашение о полезных 
ископаемых.

Дональд ТРАМП:

КОМПЕТЕНТНО«мирнЫм или ВоеннЫм путем Цели Достигнем!» ДЕТАЛИ

«крЫм - Де-юре,  
Донбасс - Де-Факто»

УСЛОВИЯ

ТО, ЧТО РОССИЯ НЕ ЗАХВАТИТ 
УКРАИНУ, УЖЕ БОЛЬШАЯ УСТУПКА
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Стол переговоров не нужен: Зеленский напросился на встречу с Трампом 
прямо... на похоронах папы римского Франциска в Ватикане. Ничего святого! 
С его слов, разговор прошел очень продуктивно: «Один на один успели 
обсудить многое. Полное и безусловное прекращение огня. Надежный и 
продолжительный мир, который обезопасит от повторения войны». К ним позже 
присоединились президент Франции Макрон и премьер Британии Стармер.
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 � Миллионы людей стар-
шего поколения достойны 
дополнительных льгот.

ЗАЩИЩАЕМ 
И ПРОСВЕЩАЕМ
Они прошли через голод, 

холод, лишения. На долю это-
го поколения выпало столько 
испытаний, что оно заслужи-
вает особого отношения го-
сударства. В этом абсолютно 
уверен член Комиссии ПС 
по экономической полити-
ке Николай Арефьев, кото-
рый является председателем 
Центрального совета всерос-
сийской организации «Дети 
войны». И одним из главных 
ее организаторов.

- Мы существуем с 2012 
года, - пояснил парламента-
рий. - Но начали работу не 
на пустом месте. Движение 
пошло с 1995 года. Тогда Ель-
цину надо было избираться 
в президенты, и он предоста-
вил дополнительные льготы 
участникам войны и труже-
никам тыла. А про детей 
 войны забыли. Вот они и ста-
ли самоорганизовываться, 
чтобы заявить о себе.

Среди них не только по-
страдавшие и свидетели тех 
страшных событий, 
но и участники Вели-
кой Отечественной, 
которые служили 
юнгами, были сы-
нами полков, в пар-
тизанских отрядах 
воевали. Заменяли 
отцов у станков на 
заводах, работали 
на пашнях. Разве они не 
имели права на достойную 
жизнь? Но так уж получи-
лось, что пенсионный воз-
раст у них подошел в лихие 
девяностые, когда швах был 
полный. Гиперинфляция, го-
лодуха. Пенсии им не плати-
ли, на работу не брали. Да 
и работы никакой не было. 
Вот они и решили заявить 
о себе. К моменту нашего 
учредительного съезда уже 
существовало восемнадцать 
региональных организаций.

- В чем ваша задача?
- Самое главное - обратить 

внимание властей на бед-
ственное положение детей 
войны. Каждый день по два-
три письма приходит. Вот, 
пожалуйста - из Воронежа. 
У человека тринадцать тысяч 

пенсия. Как на нее сегодня 
прожить? Люди пожилые, 
нуждаются в лекарствах. 
А  импортные препараты 
стоят по три-четыре тысячи 
упаковочка. Да еще не трид-
цать таблеток, а 28. Нормаль-
ная жизнь - это когда у тебя 
сбалансированное питание, 
есть квартира, одежда для 
всех сезонов. Есть возмож-
ность ездить на могилы своих 
родителей и в гости к детям, 

независимо от того, 
как далеко они жи-
вут. Санаторное ле-
чение, путешествия, 
если здоровье по-
зволяет. А у нас вон 
в Калининград до 
спец операции не-
мецкие дети войны 
ездили куда чаще, 

чем наши. Да и тринадцать 
тысяч - еще не самая малень-
кая пенсия.

- Неужели?
- Мне говорят - не бывает 

пенсии восемь тысяч. Да бы-

вает! В сельской местности 
некоторые так и получают. 
Они даже не знают, что на-
до съездить в Пенсионный 
фонд и ее, скорее всего, уве-
личат. К примеру, сельские 
труженики, если они про-
работали больше двадцати 
лет в растениеводстве или 
животноводстве, получают 
надбавку в размере тридца-
ти процентов. От стажа идет 
прибавка. Кто об этом знает? 
Да практически никто. Так 
что занимаемся еще и про-
светительской деятельно-
стью.

ЗАКОННОЕ ПРАВО
- Вы предлагали принять 

на федеральном уровне за-
кон о детях войны. Почему 
не получается?

- Внесли его уже два с поло-
виной года тому назад, но он 
не рассматривается. Аргумен-
ты против такие - ну зачем их 
выделять в отдельную катего-
рию? Ведь они и так имеют 

льготы - кто-то как участник 
войны, кто-то как труженик 
тыла. Для чего вносить пута-
ницу? Но, во-первых, я вам 
привел конкретные приме-
ры - далеко не все имеют до-
полнительные преференции. 
Надо подходить индивидуаль-
но. Если, допустим, у челове-
ка пенсия от тридцати тысяч, 
он может обойтись и без них. 
А если восемь-десять?

Во-вторых, на сегодняшний 
день уже 56 регионов приня-
ли свои законы о детях вой-
ны. Значит, на местах пони-
мают - проблема существует.

- Действительно, есть 
мнение, что в России слиш-
ком уж много льготников.

- Самые большие деньги 
из бюджета тратились на 
участников войны - там хо-
рошие надбавки. Но их уже 
практически нет. Это люди 
1921 - 1925 годов рождения. 
Сколько их осталось? 53 ты-
сячи. На всю страну! Значит, 
деньги высвободились. По-
чему их нельзя перераспре-
делить в пользу детей войны? 
Когда мы создали нашу ор-
ганизацию, их было тринад-
цать миллионов. Сейчас уже 
восемь с половиной. Само-
му молодому ребенку войны 
в этом году исполнится во-
семьдесят. А после восьми-
десяти, сами знаете, смерт-
ность идет по нарастающей. 
Каждый год до миллиона мо-
гут уходить. Наверное, когда 
останутся только столетние, 
тогда на федеральном уровне 
этот закон и примут. Но спра-
ведливо ли это?

 � Живут не только про-
шлым, но и активно помога-
ют в настоящем.

- Едва начались боевые дей-
ствия, дети войны сразу начали 
собирать все необходимое для 
фронта, - рассказал парламента-
рий. - Они помнят Великую Оте-
чественную и знают, что в такие 
периоды нужно помогать всем 
миром. У нас есть подробный от-
чет о проделанной работе.

- Что они делают конкретно? 
- Помимо денег, которые по-

сылают из своих невеликих дохо-
дов, наши люди покупают подер-
жанные машины и отправляют 
на передовую. Плетут маскиро-
вочные сетки, вяжут носки, шьют 
рубашки, белье теплое собирают. 
Они никогда не жировали и не со-
бирались быть миллиардерами. 
Но всегда готовы помочь родине.

Дети войны так же активно со-
трудничают с поисковыми отря-
дами. Когда извлекают из могил 
времен жетоны военного време-
ни, оказывается, что там люди 
со всего Советского Союза. Из 
Таджикистана, Узбекистана, Ка-
захстана, с Украины, и, конечно, 
из Беларуси. Вот передо мной 
письмо президенту Александру 
Лукашенко о том, что нами подня-
ты для перезахоронения останки 
1250 солдат Красной армии. Все 
их имена установлены. И мы рас-
сылаем во все области, во все 
рес публики такие письма, чтобы 
приехали, торжественно переза-
хоронили своих героев.

- В силу возраста, наверное, 
детям войны тяжело участво-
вать в раскопках?

- Сейчас они работают как ин-
структоры. Кто лучше них знает, 
где проходили военные действия, 
как раскапывать, что искать? Ма-
ло того - многие дети войны со-
держат музеи. Почти в каждой 
области и даже в каждом райо-
не, где были военные действия, 
действуют небольшие выставки 
военных артефактов, которые 
раскопали поисковые отряды.

А еще мы выпускаем книги 
с воспоминаниями, распростра-
няем их по музеям и библиоте-
кам. На сегодняшний день 133 
издания книг в 77 регионах. Была 
презентация в Думе, имела успех.

- А памятники?
- Ставим и памятники. Ко-

стромская область почти в каж-
дом районном центре установила 
стелы Детям войны. В поселке 
Свердловском, что в Подмоско-
вье, подтянули какого-то олигар-
ха и построили целый мемориал 
из розового гранита. И так да-
лее. Главное, что память о детях 
 войны не сотрется. Она останется 
не только в камне и книгах, но и 
в их добрых делах, плодах са-
моотверженного труда. Новые 
поколения сохранят ее в своем 
сердце.

ЛИЧНЫЙ ПРИМЕРДЕТИ ВОЙНЫ - ГОРДОСТЬ СТРАНЫ ГОТОВЫ 
ПОДЕЛИТЬСЯ 
ПОСЛЕДНИМ

 � Нужно вернуться к советскому 
опыту и изучить белорусский.

- Раньше было бесплатное образова-
ние, здравоохранение, лекарства бес-
платные в больницах, давали квартиры 
от государства, - напоминает Николай 
Арефьев. - А сегодня почти все плат-
ное, а денег не хватает даже на элемен-

тарные льготы. Как же так? Материн-
ский капитал сейчас шестьсот тысяч. 
Вроде бы немаленькая сумма, но если 
задуматься? Он же, этот капитал, был 
направлен в будущее. На образование 
ребенка, например. А сейчас в хорошем 
институте этих денег и на год не хватит. 
Купить квартиру? Самая дешевая две-
надцать миллионов. И на что эта сумма 

может повлиять? Хотите помочь много-
детным семьям - дайте им бесплатную 
квартиру, сделайте бесплатное обучение 
и лечение. Вот это будет льгота! В Бе-
ларуси, кстати, такой подход во многом 
сохранили. Там тоже нет специального 
закона для детей войны, но много немо-
нетизированных льгот. И такой подход 
гораздо эффективнее.

МОНЕТИЗАЦИЯ НЕЭФФЕКТИВНА ХОРОШО ЗАБЫТОЕ СТАРОЕ
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Война не ожесточила. 
Несмотря на тяжелую 
жизнь, мальчишки 
и девчонки 
воспитывали братьев 
наших меньших.

Дети работали как взрослые 
и собирали оружие для своих 
отцов и старших братьев.
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Олег ЗИНЧЕНКО,  
Анатолий МАКСИМОВ

■■ С■23■апреля■в■Союзном■
государстве■окончательно■
исчезла■проблема■единой■
автостраховки.

УДОБНО, ДОСТУПНО
Для туристов наших госу-

дарств фактически ее и рань-
ше не существовало, пото-
му что была так называемая 
«Синяя карта». а вот для тех, 
кто регулярно пересекает 
российско-белорусскую гра-
ницу, отсутствие союзного 
 ОСагО создавало материаль-
ные трудности.

- если раньше вы ехали в Бе-
ларусь на машине с российски-
ми номерами, то на границе 
должны были купить «Синюю 
карту». Для тех, у кого такая 
поездка была разовой, это, ко-
нечно, выгодно. но если чело-
век жил на границе, а у него 
родственники в Могилеве, или 
он водил автобус, постоянно 
ездил в Беларусь из россии, 
и наоборот, это влетало в ко-
пеечку. теперь он может ку-
пить союзный полис ОСагО 
и кататься сколько хочешь, - 
объясняет автоэксперт■Игорь■
Моржаретто.

Возможность создания со-
юзного ОСагО начали об-
суждать в 2021 году. инициа-
торами выступили депутаты 
Парламентского Собрания. 
и в 2023 году на 64-й сессии 
ПС депутаты приняли первый 
модельный законодательный 
акт «О системе обязательно-
го страхования гражданской 

ответственности владельцев 
транспортных средств Союз-
ного государства».

В ноябре прошлого года 
закон о создании единой си-
стемы «автогражданки» в Сг 
подписал Владимир■Путин, 
в марте этого года -■Александр■
Лукашенко.

- Система страхования 
в первую очередь нацелена 

на удобство автовладельцев, 
регулярно путешествующих 
между россией и Беларусью. 
им и предстоит на практике 
оценить работу «Договора 
страхования Союзного госу-
дарства». а с точки зрения за-
конодательства, это первый 
пример реализации модель-
ного законодательного акта, 
актуального для двух стран, - 

прокомментировал «СВ» пред-
седатель■ Комиссии■ ПС■ по■
законодательству■и■Регла-
менту■Виктор■Пинский.

В выигрыше все, но главное - 
жители приграничных райо-
нов, водители автобусов, ко-
торые постоянно переезжают 
между регионами наших госу-
дарств, и грузоперевозчики.

ДОСТАТОЧНО 
гАлОЧки
теперь давайте разберемся, 

как это работает.
В россии девять компаний 

наделены правом продавать 
полисы ОСагО с дополни-
тельно заключенным к нему 
договором расширения на 
Беларусь.

В Беларуси шесть ком-
паний могут заключать 
договоры обязательного 

страхования гражданской 
ответственности, распро-
страняющих действие на 
территорию россии.

По сути, так называемое 
союзное ОСагО, которую по 
аналогии с синей стали на-
зывать «белая карта», ничем 
не отличается от стандарт-
ных полисов, за исключением 
одной опции, расширяющей 
территорию действия дого-
вора. Достаточно поставить 
одну галку, и все.

Отказаться только от допол-
нения в последующем нельзя. 
Эта опция неотделима от по-
лиса. Можно либо прервать 
всю страховку, либо пользо-
ваться до истечения срока.

если в рБ случилась непри-
ятность и вы попали в ДтП, 
за возмещением обращай-
тесь в Белорусское бюро по 
транспортному страхованию. 
расходы затем возместит рос-
сийский страховщик. Бело-
русские водители в россии 
должны действовать зеркаль-
но - обратиться в российскую 
страховую компанию.

Страховая сумма и условия 
страхового возмещения офор-
мят в соответствии с закона-
ми той страны, где произошло 
ДтП.

■■ Союзные■ депутаты■ будут■
следить■за■ценами.

В беларуси союзную страховку 
можно оформлять не только на год, 
но и на пятнадцать дней.

Для легковых авто с объемом дви-
гателя от 1,8 до 2,5 тысячи куби-
ческих сантиметров на год - 3,88 
базовой величины, 162,96 белорус-
ского рубля.

на пятнадцать дней - 1,57 базовой 
величины, 42 белорусских рубля.

Для грузовиков от шестнадцати 
до 27 тонн на год - 10,74 базовой 
величины, 451,8 белорусского рубля.

на пятнадцать дней - 4,24 базовой 
величины, 178,8 рубля.

Для россиян «синяя карта», ко-
торой пользовались ранее, не от-
меняется. минимальный срок ее 
действия - пятнадцать дней. осаго  
- год, с минимальным сроком ис-
пользования три месяца. заключить 

можно только в электронном виде.
Для легковых авто минимальная 

базовая ставка на год составит 3,4 
тысячи рублей, а максимальная - 
3,59 тысячи рублей. Эта величина 
прибавляется к стоимости стандарт-
ного полиса осаго. если вы пла-
тили шесть тысяч рублей, то с рас-
ширением на беларусь минимально 
заплатите 9,4 тысячи рублей.

«синяя карта» на пятнадцать 
дней - 990 рублей для легковых ав-
то, 1,68 тысячи - для грузовиков.

Вот что раньше рассказал о во-
просе цены на союзную страховку 
Виктор■Пинский:

- с высокой долей вероятности 
страховщики будут снижать для та-
ких полисов часть, приходящуюся 
на риски в россии, применять мини-
мальные ставки в рамках имеюще-
гося для этого широкого тарифного 
коридора. В целом же, тарифы за 
счет электронных продаж и урегу-

лирования посредством аис (авто-
матизированной информационной 
системы. - Ред.) в два раза ниже, 
чем сравнимые тарифы по «синей 
карте».

после начала оформления союз-
ного осаго депутаты продолжат 
следить за ценообразованием:

- Вопрос ценника будет находиться 
на контроле. Чтобы понять, насколь-
ко инструмент оказался востребован 
и полезен для автовладельцев, нуж-
но будет в принципе оценить стати-
стику и динамику его использования. 
речь идет не только о стоимости, но 
и о количестве оформленных дого-
воров, а также инцидентов, когда 
граждане были вынуждены получать 
выплаты. будем комплексно оцени-
вать, как работает система, и дора-
батывать ее по мере необходимости 
с учетом практики использования 
гражданами и мнений участников 
рынка, - сказал Виктор пинский.

примеряем полис к коШелЬку выгода налицо

 ◆ «белгосстрах»
 ◆ «таск»
 ◆ «белнефтестрах»
 ◆ «промтрансинвест»
 ◆ «асоба»
 ◆ «белэксимгарант»

они оФоРМят 
СоЮЗнЫЙ ПоЛиС

РФ

РБ

 ◆ «альфастрахование»
 ◆ «гск «югория»
 ◆ «зетта страхование»
 ◆ «спасские ворота»
 ◆ «Двадцать первый век»
 ◆ «ск «согласие»
 ◆ «росгосстрах»
 ◆ «Вск»
 ◆ «ресо-гарантия».

ЦЕнА СтРАХоВКи нА ГоД
(в российских рублях) (в белорусских рублях)

Суммы добавляются к стоимости основной 
страховки.

Легковые■авто

Грузовые■авто

Легковые■авто■
с■объемом■двигателя■
от■1800■до■2500■куб■см

Грузовые■авто■
от■16■до■27■тонн

3400 - 
3590

7560 - 
7980

162,96

451,8

Бе
лТ
А

А У ВАС кАРТА БЕлАЯ

БЕЗ ПРоБлЕМ

«избаВили от лиШниХ 
Хлопот»

■■ Водители■новшеством■довольны.

Жители приграничных районов уже ощутили 
плюсы от союзного осаго.

- у меня бизнес небольшой, но он меня кор-
мит, - говорит водитель небольшого грузовика 
николай морошкин, - регулярно, раза два в не-
делю, езжу в беларусь. теперь для меня явная 
экономия. плохо ли? одни плюсы.

- я сам из смоленска. а родственники моей 
жены живут в беларуси под мстиславлем, рас-
сказывает михаил Величко. - Внуков к бабуш-
ке и деду отвезти надо? на каникулы отвожу 
регулярно. проведать, опять же, надо? надо. 
прибавьте праздники большие и семейные.  
В общем, приходилось тратиться. а теперь  
осаго купил с белорусской добавкой, так ска-
зать - «белую карту», и все. легче, в общем, стало.

- а что тут рассуждать? - улыбается водитель 
автобуса Дмитрий русинский. - если избавили 
от лишних хлопот, значит - хорошо.

Еще один плюс СГ - общая 
страховка для всех.
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Валерий ЧУМАКОВ

■■ Имя■ Зураба■ Церетели■ звучит■
как■гимн■монументальному■искус-
ству.■Его■творения,■поставленные■
во■многих■городах■мира,■стали■на-
стоящими■символами■эпохи.■Ху-
дожник,■скульптор■и■архитектор,■
ушедший■из■жизни■22■апреля■2025■
года,■оставил■после■себя■наследие,■
которое■еще■долго■будет■вдохнов-
лять■и■объединять■людей.

КНЯЗЬ С КИСТОЧКОЙ
Церетели родился 4 января 1934 года 

в тбилиси, в интеллигентной грузин-
ской семье. Его отец Константин Геор-
гиевич был инженером-строителем, 
а мать тамара Семеновна происходи-
ла из княжеского рода Нижарадзе. 
Именно ее брат, художник Георгий 
Нижарадзе, первым ввел племянника 
в мир искусства. В его доме юный Зу-
раб встречал выдающихся грузинских 
художников - Давида Какабадзе, Серго 
Кобуладзе, учу Джапаридзе, - которые 
сначала разглядели, а потом и разо-
жгли в мальчике искру творчества.

В 1952 году юноша поступил на жи-
вописный факультет тбилисской го-
сударственной академии художеств, 
где учился у таких мастеров, как Ва-
лентин Шухаев и Евгений Лансере. 
После ее окончания в 1958 году рабо-
тал в Институте истории, археологии 
и этнографии академии наук Грузии, 
участвуя в экспедициях, которые вдох-
новили его на создание первых круп-
ных работ.

НАЧИНАЛ  
С ОСТАНОВОК
Одной из первых крупных работ ма-

стера стали… автобусные остановки 
в курортной Пицунде. Это был круп-
ный госзаказ, который молодой ху-
дожник на рубеже 1960 - 1970 годов 
выполнил быстро и с честью. «ракуш-
ка», «Петушок», «Летающая тарелка», 
«Осьминог», «удав», «Волна», «Дель-
фин», эти железобетонные конструк-
ции, покрытые яркой мозаикой, и по 
сей день украшают курорт. И дарят 
просторные и прохладные, защищен-
ные от солнца и дождя пространства 
людям, которые зачастую и не подо-
зревают, кто их создал.

Карьера Церетели стремительно на-
бирала обороты. В 1970 - 1980 годах 
он занимал пост главного художни-
ка Министерства иностранных дел 
СССр, оформляя посольства за рубе-
жом. В 1980 году стал главным худож-
ником Олимпийских игр в Москве. 
С 1997 года и до конца жизни был 
президентом российской академии 
художеств, превратив ее в центр под-
держки молодых талантов и междуна-
родного культурного обмена.

МУЗЕЙ-МАгНИТ
Зураб Церетели не только творил, 

но и создавал пространства для искус-
ства. В 1995 году он основал Москов-
ский музей современного искусства 
(ММСИ) на Петровке. Этот музей стал 
первым в россии, посвященным со-
временному искусству, и до сих пор 
остается важной площадкой для мо-
лодых художников.

В 2000 году Церетели открыл Гале-
рею искусств в Москве на Пречистен-

ке. Это пространство, где выставляют-
ся как его работы, так и произведения 
других художников, стало символом 
щедрости и стремления делиться ис-
кусством. В 2012 году, укрепляя куль-
турные связи между россией и Грузи-
ей, он основал Музей современного 
искусства в тбилиси.

В 2016 году в Переделкино, под 
Москвой, открылся дом-музей. Это 
настоящий сад скульптур под откры-
тым небом и мастерская, где можно 
увидеть работы мастера в естествен-
ной среде. Место стало магнитом для 
ценителей искусства и тех, кто хочет 
прикоснуться к творческому процессу 
скульптора. Еще при его жизни.

ХУДОЖНИК- 
ДИПЛОМАТ
Зураб Церетели ушел в возрасте 91 

года, оставив после себя более пяти 
тысяч произведений искусства, музеи, 
галереи и академию, которая продол-
жает его дело. Его работы, несмотря 
на споры, стали частью культурного 
ландшафта многих стран. Он был не 
только художником, но и меценатом, 
педагогом и дипломатом, использо-
вавшим искусство для сближения на-
родов.

Церетели однажды сказал: «Культу-
ра - то пространство, которое позволя-
ет быть художнику свободным, иногда 
проводить свою дипломатию через 
искусство». Эти слова лучше всего 
отражают его стремление к идеалам 
творческой свободы, монументальной 
красоты и человеческой доброты.

НЕ МОНУМЕНТ - МОНУМЕНТИЩЕ

■■ В■1990■году■Церетели■организовал■крупную■вы-
ставку■в■Москве,■куда■приехала■делегация■бело-
русских■художников.

Встретив коллег, Церетели провел их по своей мастер-
ской, показывая эскизы будущих монументов. один из 
гостей сказал: «зураб, ты заставляешь нас чувствовать 
себя лилипутами рядом с твоими гигантами!» на что Це-
ретели ответил: «искусство должно быть большим, чтобы 
вместить душу народа!»

Другой мастер, народный скульптор бсср алексей гле-
бов пошутил: «зураб, твои скульптуры такие огромные, что 
их видно из минска!» Церетели ответил: «значит, я строю 
мосты не только между странами, но и между городами!»

зураб Церетели всегда относился к белорусским худож-
никам с особым уважением. В 2018 году, организуя выстав-
ку российской академии художеств в париже, он настоял 
на включении в экспозицию работ белорусских мастеров. 
скульптор говорил: «беларусь - это сердце славянской 
культуры, ее художники близки мне по духу».

■■ Жизнь■мастера■была■на-
полнена■не■только■творче-
ством,■но■и■интересными■
историями.

ПИКАССО 
БЛАгОСЛОВИЛ
В 1960-е годы уже подающий 

надежды молодой зураб Цере-
тели отправился во Францию. 
здесь ему всеми правдами 
и неправдами удалось дого-
вориться о встрече с самим 
пабло пикассо.

Встреча, о которой художник 
потом часто вспоминал, прои-
зошла в доме пикассо на юге 
Франции. пикассо вниматель-
но рассмотрел картины и эски-
зы, которые молодой человек 
принес с собой, и предложил 
гостю нарисовать что-то прямо 
на месте. у него на глазах. зу-
раб, не растерявшись, быстро 
набросал на листе бумаги гру-
зинский пейзаж с виноградни-
ками. пикассо, смеясь, сказал: 

«ты рисуешь, как будто пьешь 
вино - щедро и с душой!» Этот 
комплимент Церетели вспоми-
нал с гордостью, а набросок 
хранил всю жизнь.

«я вижу в вас будущего боль-
шого живописца, - сказал тог-
да великий художник начинаю-
щему коллеге. - Вы прекрасно 
чувствуете цвет, обобщаете 
форму». Эти слова стали для 
Церетели не только похвалой, 
но и путеводной звездой.

В завершении пикассо, из-
вестный своим острым язы-
ком, предложил молодому ху-
дожнику остаться во Франции 
и «покорять париж». Церете-
ли, смеясь, ответил: «мое ме-
сто - в  грузии, но я вернусь 
с монументами!» спустя де-
сятилетия его скульптура 
«рождение нового человека» 
действительно выросла в па-
риже, как будто исполняя обе-
щание,  данное  в той шутливой 
 беседе.

ФРЕгАТ НА РЕКЕ 
МОСКВЕ
создание в 1997 году 98-ме-

трового памятника петру  I 
в москве стало одной из са-
мых известных работ Церете-
ли. изначально монумент был 
посвящен Христофору колум-
бу и предназначался для уста-
новки в сШа - в честь пятисот-
летия открытия америки. но 
американские власти отклони-
ли 128-метровый проект, сочтя 
его слишком масштабным (для 
сравнения: высота статуи сво-
боды вместе с постаментом - 
93 метра). не растерявшись, 
зураб переработал эскизы, 
превратив колумба в петра I, 
и предложил монумент москве.

Во время установки на 
москве-реке один из работ-
ников мэрии, увидев размеры 
статуи, воскликнул: «зураб 
константинович, это же ко-
рабль, а не скульптура!» Це-
ретели, улыбнувшись, ответил: 

«петр строил флот, пусть и па-
мятник будет как фрегат!»

а памятник колумбу тоже не 
пропал, в 2016 году почти близ-
неца нашего петра поставили 
в агуаде (пуэрто-рико). Даже 
уменьшенный до 81 метра он 
остается одним из высочайших 
памятников западного полу-
шария.

ХАЧАПУРИ 
ДЛЯ КЛИНТОНА
В 2006 году Церетели по-

дарил сШа монумент «слеза 
скорби» в память о жертвах 
терактов 11 сентября. трид-
цатиметровая скульптура с 
каплей внутри, установленная 
в нью-Джерси, стала одним из 
самых трогательных его про-
изведений. Церетели лично 
присутствовал на церемонии 
открытия, где встретился с экс-
президентом сШа биллом 
клинтоном. Впечатленный мас-
штабом и символизмом рабо-
ты, клинтон тогда сказал: «Это 
не просто скульптура, это мост 

между нашими народами».
сразу после церемонии Це-

ретели, известный своим гру-
зинским хлебосольством, уго-
ворил клинтона попробовать 
хачапури, который привез с со-
бой из россии. по его словам, 
клинтон, попробовав, признал-
ся, что «никогда не ел ничего 
вкуснее», и попросил рецепт 
для своей дочери Челси. сам 
Церетели, вспоминая этот 
 эпизод, говорил, что для укре-
пления дружбы между страна-
ми лучшая связка -  искусство 
и человеческое тепло.

ЗАЧЕМ КОЗЕ ЭСКИЗ
Церетели любил расска-

зывать историю о том, как 
в переделкино к нему забре-
ла  соседская коза и начала 
грызть его эскизы. Вместо 
того  чтобы прогнать ее, он 
нарисовал портрет козы и 
подарил его  соседям, сопро-
водив  надписью: «искусство 
 принадлежит всем, даже ко-
зам!»

мостЫ меЖДу странами и нароДами такой случай

ВиДно из минска БолЬШИЕ свЕрШЕнИя
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Огромная душа мастера всегда 
была больше его монументов.
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Понедельник Вторник Среда Четверг

Пятница Суббота Воскресенье

ТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10 
«Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.15, 18.15, 21.15, 
00.15, 03.15 «Горячая точка» 
(16+)

06.30, 18.55 «Неделя Союзного 
государства» (12+)

07.30, 17.05 Мультфильмы (0+)
08.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
09.30, 23.30 «Факты на стол с 

Аббасом Джума» (16+)
10.30, 21.30, 01.25 «Минск - Москва» 

(12+)
11.30 «Братская кухня» (12+)
12.15 «Карта Родины. Москва  

(с субтитрами)» (12+)
13.25, 19.25 «НОВОГОДНИЙ 

ЭКСПРЕСС» (12+)
15.40, 18.40 «Специальный 

репортаж» (12+)
16.00, 01.55 «Транссибирский арт-

фестиваль. 10 лет вместе» 
(12+)

21.10, 00.10, 03.10 «Наши» (12+)
22.00, 03.30 «ЛЮБИМАЯ» (12+)
00.30 «Наши люди. Игорь Бутман» 

(12+)
05.00 «Новое PROчтение» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.15, 18.15, 21.15, 
00.15, 03.15 «Горячая точка» 
(16+)

06.30, 18.55 «Беларусь. Главное» 
(12+)

07.30, 16.55 Мультфильмы (0+)
08.25 «Транссибирский арт-

фестиваль. 10 лет вместе» 
(12+)

09.30, 23.30 «Минск - Москва» (12+)
10.30, 21.30, 01.30 «Факты на стол с 

Аббасом Джума» (16+)
11.30 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
12.15 «Карта Родины. Гомельская 

область (с субтитрами)» (12+)
13.25, 19.25 «НОВОГОДНИЙ 

ЭКСПРЕСС» (12+)
15.40, 18.40 «Специальный 

репортаж» (12+)
16.00, 02.00 «По-братски» (12+)
22.00, 03.30 «ГРУЗ «300» (16+)
00.30, 04.50 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР.  

«Трава у дома». Музыкальная 
программа (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)06.15, 07.15, 08.15, 
10.15, 11.15, 13.15, 15.15, 
18.15, 21.15, 00.15, 03.15 
«Горячая точка» (16+)

06.30, 18.55 «Неделя Союзного 
государства» (12+)

07.30, 17.05 Мультфильмы (0+)
08.30, 00.30 «Наши люди. Игорь 

Бутман» (12+)
09.30 «Факты на стол с Аббасом 

Джума» (16+)
10.30 «Минск - Москва» (12+)
11.30 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
12.15 «Карта Родины. Костромская 

область (с субтитрами)» (12+)
13.25, 19.25 «СМЕРТЬ ПО 

ЗАВЕЩАНИЮ» (16+)
15.40, 18.40 «Специальный 

репортаж» (12+)
16.00, 01.55, 04.40 «Транссибирский 

арт-фестиваль. 10 лет вместе» 
(12+)

21.30, 01.25 «Минск - Москва» (12+)
22.00, 03.30 «И ТЫ УВИДИШЬ 

НЕБО» (12+)
23.15 «Новое PROчтение» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР. «День 

Победы» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

08.00 «МАРИНКА, ЯНКА И ТАЙНА 
КОРОЛЕВСКОГО ЗАМКА» (6+)

09.30 «Аленький цветочек». 
Мультфильм (0+)

10.05 «Золотая антилопа». Мультфильм 
(0+)

10.35 «Серая Шейка». Мультфильм (0+)
11.05 «К 80-летию Великой Победы. 

Ржев. 500 дней в огне» (12+)
12.00, 23.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 

(16+)
17.45, 05.40 «Год в истории 1941. 

Священная война  
(с субтитрами)» (12+)

18.00 «ДЕВОЧКА ИЩЕТ ОТЦА» (0+)
19.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
20.30 «БРЕСТСКАЯ КРЕПОСТЬ» 

(16+). Это история о героической 
обороне Брестской крепости. 
Она приняла на себя первый, 
самый страшный удар немецко-
фашистских захватчиков 22 июня 
1941 года. Рассказ о трех главных 
очагах сопротивления, которые 
возглавляли командир полка Петр 
Гаврилов, комиссар Ефим Фомин 
и начальник 9-й погранзаставы 
Андрей Кижеватов...

04.45 «Есть вопрос с Вадимом 
Гигиным. Почему нам так 
важен День Победы 9 Мая?» 
(12+)

06.00, 18.00 «К 80-летию Великой 
Победы. Ржев. 500 дней  
в огне» (12+)

07.00, 12.15, 16.25, 18.40 «Год  
в истории 1941. Священная 
война (с субтитрами)» (12+)

07.20 «ДЕВОЧКА ИЩЕТ ОТЦА» (0+)
09.00 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
10.00 «Парад Победы. Москва. 

Красная площадь». Прямой 
эфир (12+)

11.20 «Служим Отечеству с детства» 
(6+)

12.35, 23.45 «В ИЮНЕ 1941» (16+)
15.55 «ЗАПАДНЯ» (12+)
16.40 «И ТЫ УВИДИШЬ НЕБО» (12+)
17.55 «Минута Молчания. Светлой 

памяти павших в борьбе 
против фашизма. Минск». 
Прямой эфир (12+)

18.00 «К 80-летию Великой Победы. 
Дети войны... Дети Победы» 
(12+)

18.55 «Минута молчания, 
посвященная светлой памяти 
павших в борьбе против 
фашизма. Москва». Прямой 
эфир (12+)

19.00, 05.15 «Факты на стол  
с Аббасом Джума» (16+)

19.30, 05.45 «Горячая точка» (16+)
19.45, 03.35 «Время вернуться» (12+)
21.30 «Праздничный гала-концерт 

«Великая Победа» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

08.00 «МАЛЕНЬКИЙ БОЕЦ» (12+)
09.30 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
09.45 «Сказка о рыбаке и рыбке». 

Мультфильм (0+)
10.15 «Гуси-лебеди». Мультфильм (0+)
10.35 «Три мешка хитрости». 

Мультфильм (0+)
10.45 «Веселые охотники – карандаш 

и клякса». Мультфильм (0+)
10.50 «Полкан и шавка». Мультфильм 

(0+)
11.05 «К 80-летию Великой Победы. 

Дети войны... Дети Победы» 
(12+)

11.45 «Год в истории 1941. 
Священная война  
(с субтитрами)» (12+)

12.00, 23.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 
(16+)

18.30 «ЗАПАДНЯ» (12+). Советский 
лейтенант Климченко во время 
атаки был ранен и попал в плен. 
Работающий на фашистов Чернов 
пытается склонить Климченко  
к измене... Но, ничего не 
добившись, идет на провокацию...

19.00 «Наши люди. Надежда 
Крыгина» (12+)

20.00 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

20.30 «ПЛАМЯ» (12+)
05.45 «Горячая точка» (16+)

06.00 «Приключения Ам Няма». 
Мультфильм (0+)

08.00 «ГОРОД МАСТЕРОВ» (12+)
09.30 «Сказка о рыбаке и рыбке». 

Мультфильм (0+)
10.00 «Три мешка хитрости». 

Мультфильм (0+)
10.10 «Серая Шейка». Мультфильм (0+)
10.30 «Дорогами Багратиона» (12+)
13.25, 23.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 

(16+)
17.30 «БРЕСТСКАЯ КРЕПОСТЬ» (16+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.30, 03.20 «ЧАСЫ 

ОСТАНОВИЛИСЬ В ПОЛНОЧЬ» 
(12+). В основе сюжета - 
подлинные события, которые 
происходили в оккупированном 
германскими войсками Минске 
в годы Великой Отечественной 
войны. Отряд партизан должен 
уничтожить нацистского главаря 
- минского гауляйтера Вильгельма 
фон Кауница. В операции 
принимает участие неопытная 
разведчица Марина Казанич...

22.20 «Есть вопрос с Вадимом 
Гигиным» (12+)

05.05 «Ржев. 500 дней в огне» (12+)

9 мая 10 мая 11 мая

5 мая 6 мая 7 мая 8 мая

100,6 FM

91,0 FM  91,2   FM 89,5 FM

 ✒  Самое интересное,  
что происходит в России  
и Беларуси.
 ✒  О Союзном государстве  
из первых рук.
 ✒  Оперативно о Путине, Лукашенко  
и союзных депутатах

ПОДКЛЮЧАЙСЯ!
T.ME/SOUZ_VECHE

Частоты  
для Москвы

- Положена ли вто-
рая пенсия в Белару-
си, если гражданин 
уже получает пенсию 
в России, но при этом рабо-
тал на госпредприятии РБ 
с 1988 по 1995 годы? У него 
два гражданства - РФ и РБ. 
Возраст - 59 лет.

С уважением, Анна Гор-
бик.

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист: 

Порядок выплаты пенсий 
россиянам, работавшим на 
территории Беларуси, так же 
как и белорусам, работавшим 
на территории России, регу-
лируется нормами Договора 
между странами от 24.01.2006 
года «О сотрудничестве в об-
ласти социального обеспече-
нии граждан».

Каждая страна назначает 
и исчисляет пенсию на осно-
вании страхового (трудового) 
стажа, приобретенного на ее 
территории, а при переезде 
гражданина выплата пенсии 
продолжается той страной, 
которая ее назначила.

За периоды страхового (тру-
дового) стажа, приобретенно-
го до 13 марта 1992 года на 
территории бывшего СССР, 
пенсию назначает и выпла-
чивает страна, на территории 
которой лицо постоянно про-
живает в момент обращения 
за пенсией, в соответствии 
с межгосударственным До-
говором.

За периоды страхового (тру-
дового) стажа, приобретен-
ные после 13 марта 1992 года 
на территориях наших стран, 
каждая из сторон исчисляет 
и выплачивает пенсию, соот-
ветствующую приобретенно-
му стажу на ее территории,  
все по тому же Договору.

Судя по тому, что вы полу-
чаете пенсию по законода-
тельству того государства, 
 гражданкой которого являе-
тесь, то есть Российской Фе-
дерации, следует предполо-
жить, что вы воспользовались 
второй частью 23-й статьи До-
говора.

Значит, по желанию и на 
основании заявления граж-
данина была назначена и вы-
плачивается пенсия согласно 
законодательству той стра-
ны, гражданами которой он 
является, без применения 
 положений настоящего До-
говора.

Такой выбор является окон-
чательным и пересмотру не 
подлежит.

При этом Договор не со-
держит нормы одновремен-
ной выплаты пенсий от двух 
государств за одни и те же 
периоды трудового стажа.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ  
ВОПРОСЫ,  

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ 
НА АДРЕС 

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

КОНСУЛЬТИРУЕТ

Руководитель Россотрудничества Евгений При-
маков размышляет, какую идеологию может сей-
час Россия предложить миру, почему общество 
не понимает важности Ближнего Востока и в чем 
феномен белорусского народа.

Военный эксперт Константин Сивков рассказы-
вает про легендарную операцию «Багратион»: ка-
кая символическая дата была выбрана для начала 
наступления и почему принцип очаговой обороны 
Вермахта аналогичен действиям Украины.

ГАЗЕТУ МОЖНО НЕ ТОЛЬКО  
         ЧИТАТЬ, НО И СМОТРЕТЬ!

      За неделю наши  
видео посмотрели

616 200
раз
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Спецкоров «Красной звез-
ды» Евгения Габриловича 
(о котором мы рассказывали 
раньше) и Николая Денисова 
военные дороги свели в по-
верженном Берлине. Там они 
и встретили Победу. Вот что 
написал в своей книге «1418 
дней фронтового корреспон-
дента» Николай Денисов:

«Никогда не забыть мне 
той ночи в Берлине, когда 
была подписана капитуляция 
фашистской Германии.

Мы же, проведя весь ве-
чер в городе, уже за полночь 
возвращались в Штраусберг. 
И вдруг в погруженном в ноч-
ную темноту Берлине начало 
твориться что-то невообра-
зимое. В небо взметнулись 
тысячи осветительных и сиг-
нальных ракет, раздавались 
автоматные очереди, загово-
рили даже зенитные пушки. 
Что случилось? Неужели вы-
лазка недобитых гитлеров-
цев?

На всякий случай расстег-
нули кобуры, поставили пи-
столеты на боевой взвод. 
Настороженно озираясь по 
сторонам - ехали-то на от-
крытом «виллисе», - подкати-
ли к двум регулировщикам, 
стоявшим возле мостика над 
какой-то железнодорожной 
веткой.

- В чем дело? - спросили 
мы.

- Победа, товарищи, по-
беда! - буквально захлебы-
ваясь, прокричал нам один 
из них.

- Конец!!! Войне конец! - до-
бавил другой».

Подготовили 
Олег ЗИНЧЕНКО,  

Наталья САЙКИНА.

30 апреля - 6 мая / 2025 / № 19

Отпечатано:
ООО «Типография КомПресс-Москва».
Адрес: Нагорное шоссе, д. 2, 
Московская обл., г. Химки, 141407.
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Ярослав КОРОБАТОВ

Зима во многих регионах все 
три месяца притворялась то 
осенью, то ранней весной... По-
том небывалую оттепель мог 
накрыть внезапный снегопад - и 
следом вернуться 26-градусная 
жара. На европейской части 
страны после рекордно теплой 
пасхи ударили заморозки...И 
это только за апрель!

Что происходит с климатом? 
Об этом в программе «Время 
науки» в эфире Радио «Комсо-
мольская правда» говорили:
• Мария Баченина, ведущая 

программы, журналист «КП»,
• Александр Сергеев, ве-

дущий программы, академик 
РАН, научный руководитель 
Национального центра физики 
и математики,
• Владимир Катцов, доктор 

физико-математических наук, 
директор Главной геофизиче-
ской обсерватории им. Воей-
кова.

ВПЕРВЫЕ 
ЗА МИЛЛИАРДЫ ЛЕТ

Александр 
Сергеев:

- Об изме-
нениях кли-
мата говорят 
много. Но 
Земля так жи-
вет все время. 
Поэтому зву-
чат голоса: 
может, ни-
чего экстра-
ординарного 

нет? Однако процессы, кото-
рые сейчас происходят, нео-
бычные - по-видимому, такое 
случается впервые за милли-
арды лет.

Владимир Михайлович, вы 
возглавляете обсерваторию, 
которая была организована 
еще Николаем I. Здесь работа-
ли выдающиеся климатологи, 
в частности, Михаил Иванович 
Будыко. В 2021 году Нобелев-
ская премия была дана за из-
учение изменений климата. У 
истоков стоял именно Михаил 
Иванович. Он разработал на-
учный подход к вопросу, полу-
чил за это Ленинскую премию.

Владимир Катцов:
- Климатические измене-

ния, на мой 
взгляд, - важ-
нейший вызов 
для человече-
ства. Михаил 
Иванович Бу-
дыко в 1970-х 
годах  дал 
прогноз, что 
г л о б а л ь н а я 
температура 
будет расти 
со скоростью 
0,2 градуса за 
10 лет. И он потрясающе точно 
оправдался.

Россия же теплеет в 2,5 раза 

быстрее - со скоростью пол-
градуса в десятилетие. В Ар-
ктике процессы разворачи-
ваются вообще чрезвычайно 
быстро. На Таймыре или ар-
хипелаге Северная Земля 
температура повышается со 
скоростью больше 1 градуса 
за десятилетие.

ДОЛЖНО ХОЛОДАТЬ, 
НО ТЕПЛЕЕТ

Александр Сергеев:
- Необычны именно темпы?
Владимир Катцов:
- Мы можем уверенно смо-

треть в прошлое на 800 тысяч 
лет назад. Летопись климата 
прочитана по ледниковым кер-
нам, добытым российскими 
исследователями в Антаркти-
де (удалось достать лед, обра-
зовавшийся сотни тысяч лет 
назад, и по нему определить 
состав атмосферы. - Ред.). 
Четко видны периоды поте-
пления и оледенения. Сейчас 
Земля должна двигаться в сто-
рону похолодания. Есть теория 
Миланковича. Она связывает 
циклы изменений климата с 
орбитальными параметрами 
Земли. То мы чуть дальше от 
Солнца, то ближе, то одним 
бочком поворачиваемся к не-
му, то другим… Но мы ожида-
емого похолодания не видим.

В 2000-х годах правитель-
ственная группа экспертов 
определила четыре особо 
уязвимых региона. К ним от-
носятся малые островные го-
сударства, которые рискуют 
утонуть и исчезнуть с лица 
Земли (Мальдивы, Тувалу и 
Вануату могут уйти под воду, 
если повысится уровень Ми-

рового океана. - Ред.). И от-
дельной строкой - Арктика.
Ее экосистемы не успевают 
адаптироваться. Но Арктика 
еще и влияет на климат.

Мария Баченина:
- Арктика - хозяйка климата 

на планете, кухня погоды?
Владимир Катцов:
- Атмосферные процессы 

в Арктике очень важны. В 
частности, волны холода при 
потеплении климата пара-
доксальным образом усугу-
бляются (вот вам и внезап-
ные сугробы в апреле. - Ред.).

Мария Баченина:
- Из-за глобального поте-

пления мы можем замерзнуть?
Владимир Катцов:
- Климатическая систе-

ма все больше мечется из 
одной крайности в другую. 
Академик Обухов ввел тер-
мин - «нервозность климата». 
Экстремальных погодных яв-
лений становится все больше. 
А процессы в Арктике вли-
яют и на ее соседей. Имен-
но поэтому в России тепле-
ет быстрее, чем на планете в 
среднем, - часть территории 
относится к Арктике или со-
седствует с ней. В Арктике 
есть еще Гренландский лед-

никовый щит - очень боль-
шой. Если бы он растаял весь, 
это добавило бы к уровню 
океана порядка 7 метров.

Александр Сергеев:
- Сейчас уже в моде пари, 

в каком году Арктика совсем 
освободится ото льда.

Владимир Катцов:
- Я бы не торопился. Климат 

ведет себя насмешливо по от-
ношению к разным пари. Уче-
ные адаптировались: сделали 
своего рода искусственную 
льдину - ледостойкую плат-
форму «Северный полюс», 
которая может двигаться 
сама, а может включаться в 
дрейф. Ученые Института Ар-
ктики и Антарктики замеча-
тельно работают на этом судне 
необычной формы, не боясь 
трещин во льду, как раньше 
полярники на льдинах.

ПРОГНОЗ НА СТО ЛЕТ
Александр Сергеев:
- Климат и погода - чем от-

личаются друг от друга?
Владимир Катцов:
- Мы говорим о погоде как 

о мгновенном состоянии 
климатической системы. Мы 
можем более или менее уве-
ренно предсказывать погоду 

на несколько дней. Дальше 
точность прогноза падает. 
Через пару-тройку недель 
практически исчезает.

Возникает вопрос: если вы 
не можете дать прогноз на 
2 недели, то откуда знаете, 
что будет через 100 лет? Тут-
то и зарыта эта самая соба-
ка - разница между погодой 
и климатом. Климат - стати-
стика погоды. И ограничений 
на предсказуемость нет. Мы 
предсказываем реакцию, на-
пример, на колебания орби-
ты или извержения вулканов.

Мария Баченина:
- Или влияние человека?
Владимир Катцов:
- Да! И мы подобрались 

к самому интересному. Че-
ловек недавно - мгновение 
назад в масштабах истории 
Земли - начал влиять на 
климат. Предсказать пове-
дение человека на десятки 
лет сложно, и мы говорим о 
сценарных прогнозах. Это 
ответ на вопрос не «что бу-
дет», а «что будет, если…». 
Если человечество будет вы-
брасывать парниковые газы, 
вырубать леса - тогда климат 
изменится таким образом. А 
если ограничим выбросы, - 
другой. Очень серьезный 
разброс вариантов концу 
XXI века.

В этой истории есть и не-
избежность. Климатическая 
система инерционна. Что бы 
мы ни делали, на несколько 
десятков лет климат «при-
говорен».

«Время науки»: академик РАН Александр 
Сергеев и Мария Баченина разгадывают 

тайны мироздания и общаются с лучшими 
учеными России. Каждое воскресенье 

в 22.00 на Радио «КП»
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Александр 
Сергеев.

Владимир 
Катцов.

Глобальное 
помрачение климата

Александр Сергеев:
- Есть мнение серьезных ученых, которые 

говорят: что бы мы ни делали сегодня - за-
крыли фабрики, вернулись к первобытной 
жизни, - все равно матушка-планета уже 
пошла вразнос.

Владимир Катцов:
- Эксперименты ставились со сложными физико-

математическими моделями. «Выключались» все ис-
точники антропогенных парниковых газов. Помните 
про скорость потепления 0,2 градуса в десятилетие? 
Если остановить выбросы, то она сокращается до 
0,1 градуса. Но все равно это движение в сторону 

потепления. Есть проблема с парниковым газом СО2: 
он очень долго живет в атмосфере. СО2 всегда был. И 
концентрация была и радикально выше, чем сейчас. 
Но это была планета не для нас и без нас. Что такое 
парниковый эффект? От Солнца поступает энергия, 
поглощается Землей, потом Земля возвращает ее 
в космос. Но часть излучения задерживается благо-
даря парниковому эффекту (как парнике, теплице, 
отсюда и название. - Ред.). Само по себе это явление 
крайне благотворное для нас. Если бы не было пар-
никового эффекта, то температура на планете была 
бы на 30 градусов ниже, чем сейчас. И это была бы 
планета, мягко говоря, не комфортная для жизни.

Клуб любознательных

Наш климат «приговорен» 
на несколько десятков лет -  

и это мнение ученого,  
а не сценарий  

фильма-катастрофы. 

Плюсы и минусы  
парникового эффекта

КСТАТИ

Почему погода идет вразнос,  

а в России температура 
повышается в 2,5 раза 

быстрее, чем во всем мире.

30.04.2025

91.0 FM
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Елена КРИВЯКИНА

На Кубани 13-летний школь-
ник вскрыл домашний сейф 
и под воздействием афери-
стов перевел им через бан-
комат 5 миллионов рублей, 
чтобы «спасти родителей». 
В Санкт-Петербурге под-
росток передал мошенникам 
5,5 млн рублей и 150 тысяч 
долларов США. Общая сум-
ма похищенных средств эк-
вивалентна 18,3 млн рублей. 
Школьник из Екатеринбурга 
отправил мошенникам 1,3 млн 
рублей. И все это новости лишь 
последних дней! Подростки 
стали массовой добычей афе-
ристов. Что же делать? Как 
защитить детей и сохранить 
сбережения семьи, ведь жулики 
вынуждают подростков бук-
вально обнулять счета роди-
телей? Об этом «Комсомолка» 
поговорила с экспертами. 

ЗНАКОМСТВО 
И ЭМОЦИОНАЛЬНЫЙ 
КОНТАКТ 

Только вдумайтесь: за по-
следние три года количество 
киберпреступлений с участи-

ем подростков выросло в 74 
раза! И это официальная ста-
тистика. 

Большинство мошенниче-
ских схем начинаются со зна-
комства с ребенком.

Злоумышленник выходит 
на ребенка через социаль-
ные сети или мессенджеры, 
представляясь новым другом, 
учеником из другой школы, 

единомышленником по ин-
тересам или поклонником. 
Цель - установить эмоцио-
нальный контакт, располо-
жить к себе, а затем аккурат-
но начать сбор информации: 
где живет, чем увлекается, кто 
родители, какие отношения 
в семье. Иногда это продол-
жается месяцами.

- Такой контакт является 
подготовкой к самым раз-
ным формам воздействия: 
склонение к передаче пер-
сональных данных родите-
лей, получение интимных 
фотографий или видео с це-
лью последующего шантажа 
или совершения развратных 
действий, вымогательство, 
вовлечение в деструктив-
ные сообщества, угрозы 
и шантаж распространения 
полученной личной инфор-
мации, склонение к преступ-
ным действиям, реализация 
одной из мошеннических 
схем, - рассказывает «КП» 
эксперт по информационной 
безопасности департамента 
образования и науки Группы 
компаний InfoWatch Денис 
Денисов.

Поэтому прежде всего ре-
бенку нужно объяснить, что 
не все онлайн-знакомые яв-
ляются теми, за кого себя вы-
дают. Создать поддельный 
аккаунт может любой!

- Если кто-то начинает 
разговор с комплиментов, 
быстро хочет перейти в при-
ватный чат или просит что-
то скрыть от родителей - это 
тревожный сигнал. Уста-
новите с ребенком простое 
правило: о каждом новом 
онлайн-знакомстве нужно 
рассказать родителям, осо-
бенно если общение выхо-
дит за рамки обычного игро-
вого чата, - советует Денис 
Денисов. 

«СПАСЕНИЕ РОДИТЕЛЕЙ» 
И «ВЫГОДНЫЕ СДЕЛКИ»

У мошенников закрепились 
несколько топовых схем об-
мана подростков. Подробно 
разберем каждую из них. 

Схема 1.  
«Просто заведи 
банковскую карту» 

Самая распространенная 
схема, когда подростков ис-
пользуют как так называемых 
«мулов» - тех, кто по своей 
воле или под давлением со-
глашается переводить деньги 
через свои счета, оформлять 
банковские карты или крип-
токошельки, а также передает 
деньги родителей для «лега-
лизации», «безопасного хра-
нения», «спасения родителей 
от уголовного преследова-
ния» или под другими пред-
логами. 

Злоумышленники нередко 
представляются инвестора-
ми, бизнесменами или рабо-
тодателями и обещают лег-
кий доход, если подросток 
«просто перекинет деньги» 
или «просто заведет банков-
скую карту» и продаст ее зло-
умышленникам. Таких по-
средников сейчас называют 
дропами. И, по статистике, 
от 50% до 70% дропов - моло-
дые люди в возрасте до 25 лет. 
В Москве подросток может 
получить за продажу своей 
банковской карты до 5 тысяч 
рублей. При этом подростки 
совершенно не думают о по-
следствиях, в том числе уго-
ловной ответственности.

- Родители должны объ-
яснить ребенку, что перевод 
денег третьим лицам - это 
не заработок, а преступле-
ние. Даже если кто-то пред-
лагает «легкую подработку» 
и уверяет, что все законно, - 
это повод насторожиться. Все 

финансовые вопросы, осо-
бенно связанные с перевода-
ми, оформлением карт или 
криптовалют, - только с со-
гласия и при участии родите-
лей. Также нужно объяснить 
риски, связанные с передачей 
злоумышленникам банков-
ской карты с ПИН-кодом, на-
пример, использование счета 
в противоправных целях или 
оформление кредита по до-
стижении подростком 18 лет, - 
поясняет Денис Денисов. 

Схема 2.  
Фейковые  
пользователи и чаты 

Злоумышленники под ви-
дом «классного руководи-
теля» или даже «директо-
ра школы» могут запросить 
персональные данные ребен-
ка или его родителей, а если 
удастся, то и код из СМС «для 
подтверждения номера теле-
фона ученика» или «для под-
тверждения допуска к сдаче 
ЕГЭ».

- Нужно предупредить ре-
бенка, что поскольку он не-
совершеннолетний, то ад-
министрация школы может 
запрашивать любую инфор-
мацию о нем только у роди-
телей. И объяснить, что злоу-
мышленники могут выдавать 
себя за родителей, знакомых, 
сотрудников правоохрани-
тельных органов и так далее. 
То же самое касается теле-
фонных звонков, ребенок ре-
ально может испугаться, если 
ему позвонит «товарищ май-
ор» и потребует выполнить 
определенные действия, - от-
мечает Денис Денисов. 

Схема 3.  
Сделки и игры 
в интернете 

Злоумышленники знако-
мятся с ребенком в социаль-

Скажи мне ПИН-код от карты,      где отцовские деньги лежат
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«Комсомолка» составила самый 
подробный перечень схем обмана,  

из-за которого дети 
переводят аферистам все 

родительские сбережения. 
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Объясните ребенку, 
что сотрудники полиции 
никогда не звонят по телефону. 

Ни одна инстанция никогда не имеет дела 
с несовершеннолетними напрямую. 
Если что, свяжутся с родителями, 
а не с ребенком.

Дайте ребенку подробную информацию 
про свою работу. Объясните, что вы 
не работаете в таких местах,
где возможен шантаж и т. п.

В случае странного звонка нужно сразу же 
бросать трубку, не вступать в разговор. 

Сразу звонить родителям, 
а если родители не берут трубку, сообщить 
о звонке другим родственникам или учителю. 
Лучше всего не брать трубку, если звонок 
идет с незнакомого номера. Взрослые люди 
отвечают на такие звонки, 
так как это может оказаться звонок по 
работе, но детям разоворы с незнакомцами 
ни к чему. Поэтому объясните своему ребенку: 
если ждешь звонка от друга, то бери 
трубку, только если друг
тебе звонит со своего номера.
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ИНСТРУКЦИЯ «КП»

СОЗДАНО 
НЕЙРОСЕТЬЮ

 
- А можно, 

я сделаю звонок 
другу?
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ных сетях, через мессенд жеры 
или в тематических блогах, 
и, используя увлеченность 
определенными играми, 
предлагают ребенку «вы-
годную сделку». Например, 
продать аккаунт, обменяться 
скинами (внешний вид пер-
сонажа, оружие или какой-
то предмет в компьютерной 
игре), купить игровую валюту 
дешевле и так далее. Но для 
этого ребенка просят переве-
сти деньги или предоставить 
данные аккаунта.

- Нужно объяснить ребен-
ку, что никакая сделка не мо-
жет проходить через незна-
комцев в мессенджере. Все 
действия - только через офи-
циальные игровые сервисы. 
И самое главное - никогда 
нельзя передавать данные 
от аккаунта, даже если «по-
купатель» выглядит друже-
любным или обещает много 
денег, - поясняет Денис Де-
нисов.

Еще один вариант развода 
на деньги: ребенку внушают, 
что ему нужно срочно «дона-
тить» в игру, чтобы получить 
уникальные бонусы, скидку, 
игровую валюту и т. п. В не-

которых случаях мошенники 
прямо просят: «Надо переки-
нуть деньги с карты, я верну 
сразу после сделки». Подро-
сток верит и переводит ре-
альные деньги, часто с карт 
родителей. Также активно 
используется «услуга» полу-
чения игровой валюты за «не-
сколько простых действий», 
которые представляют собой 
перевод денег с карты роди-
теля, а зачастую оформление 
кредита и перевод получен-
ных таким образом средств. 

- Поэтому важно догово-
риться с ребенком: любые 
траты на игры - только по-
сле обсуждения с родителя-

ми. Установите лимиты, от-
ключите платежные функции 
на устройствах ребенка и ис-
пользуйте банковские дет-
ские карты с родительским 
контролем, - говорит Денис 
Денисов. 

Эксперт отмечает еще один 
очень важный момент: ес-
ли ребенок попросит у вас 
смартфон или другой гаджет, 
стоит тактично поинтересо-
ваться: «Зачем»? Действуя 
под руководством мошен-
ников, дети могут проявлять 
чудеса изобретательности, 
чтобы завладеть устройством 
родителя и перевести деньги 
аферистам.

ОНИ СЛИШКОМ 
САМОУВЕРЕННЫ

Как же говорить с подрост-
ками о киберугрозах, ведь они 
нередко воспринимают ро-
дителей в штыки, считая за-
нудами и душнилами? 

- Многие подростки уве-
рены, что они не могут стать 
жертвой мошенничества,  
что обманывают только 
глупцов. Беседуя с ребен-
ком, старайтесь не вешать 
на жертв мошенничества 
ярлыки, наоборот, подчер-
кивайте, что у мошенников 
есть специальные приемы, 
и жертвой может стать лю-
бой человек, - рассказала 
«КП» кандидат психологи-
ческих наук, клинический 
психолог, заведующая кафе-
дрой «Возрастная психоло-
гия имени профессора Л. Ф. 
Обуховой» МГППУ Юлия 
Кочетова.

Эксперты «КП» отмечают: 
насколько важно поддер-
живать доверительные от-
ношения с ребенком. Ведь 
главный помощник злоу-
мышленников - скрытность 
подростков и их недоверие 
к родителям. 

- Подростки гораздо лучше 
воспринимают информацию, 
когда она не звучит как за-
прет или указание, а подается 
в форме истории. Например, 
скажите: «Ты знаешь, я тут 
прочитал статью, как под-
росток передал мошенни-
кам 200 миллионов…» Исто-
рия про другого подростка 
не вызывает сопротивления, 
а наоборот - вовлекает и да-
ет возможность поговорить, 
обсудить, как бы он сам по-
ступил. Это оптимальный 
способ донести важную ин-
формацию и помочь ребенку 
сформировать собственную 
модель безопасного поведе-
ния, - говорит Денис Дени-
сов. 

Истории и примеры долж-
ны звучать регулярно, но не-
навязчиво. Иначе ребенок 
начнет реагировать раздра-
женно: «Ну вот, опять эти 
ваши страшилки». Но если 
делать это спокойно, в под-
ходящий момент, с учетом 
возраста, характера и онлайн-
активности ребенка, то такие 
беседы формируют адекват-
ную настороженность к воз-
можным угрозам. 

бдительны!

КСТАТИ

Подростков обманывают 
с помощью брендовых вещей

Еще одну мошенническую схему с участием подростков на днях 
обнародовало МВД. Аферисты в Telegram предлагают подросткам 
«выгодные» покупки брендовых вещей с китайского маркетплейса 
Poizon. Мошенники обещают выкуп брендовой одежды по низкой 
цене, а денежные средства в итоге переводятся мошенникам на кар-
ту - и товар не приходит. Кроме того, мошенники требуют оплату 
«пошлины», чтобы якобы «растаможить товар».

Елена ОДИНЦОВА

Почему продавцы не хотят опускать 
цены даже при низком спросе?

Ипотека - под 30% годовых. Из массовых льготных 
ипотечных программ осталась только семейная. Спрос 
падает… Казалось бы, жилье должно подешеветь. 
Ан нет. И новостройки, и вторичка опять подорожа-
ли. Почему так случилось и сколько это все еще будет 
продолжаться? Давайте подведем итоги I квартала 
на рынке жилья и построим прогнозы на будущее.

Квартиры строят все дороже
 ■ ЖИЛЬЁ МОЁ

И тут ситуация по разным 
городам тоже очень силь-
но отличается. В Казани 
и Челябинске новостроеч-
ный квадрат прибавил около 
20%. А в Уфе новостройки 
за год подешевели на 1,8%. 
Столица со  своими плюс 
11,7% - где-то посередине.

Пока, по словам аналити-
ков, рынок продолжает под-
держивать льготная семей-
ная ипотека под 6% годовых.

- Количество заявок на 
ипотеку для покупки недви-
жимости в новостройках 
в I квартале сократилось 
на 45,5%,  - объяснил «КП» 
директор по продажам 
федеральной компании 
«Этажи» Сергей Зай-
цев.  - На первичном рын-
ке на среднюю стоимость 
будут влиять инфляция и 
сокращение планов по вы-
воду на рынок новых про-

ектов. На этом фоне цена 
продолжит расти в пределах 
инфляции.

Сокращение планов - это 
важный момент. Дело в том, 
что вместо снижения цен из-
за сокращения спроса за-
стройщики выбрали другую 
стратегию - просто меньше 
строить (в ожидании, что так 
дело дойдет до дефицита но-
вого жилья и цены начнут 
расти сами собой). 

По данным банка Дом.РФ, 
объем новых строительных 
проектов, запущенных в 
стране в марте 2025 года, 
ужался на 24% по сравне-
нию с таким же месяцем 
2024 года. А в Москве вме-
сте с Подмосковьем - вдвое 
(на 51%).

Как водится, усредненные цифры 
не очень дают представление о си-
туации по конкретным городам. А она 
даже по миллионникам очень разная.

Лидер по  росту цен на  вторич-
ном рынке жилья - Казань (+15,1% 
по сравнению с I кварталом прошлого 
года). Одна из причин - заработки в 
Татарстане бурно растут. Много там 
чего производят нужного сейчас го-
сударству (типа самолетов и вертоле-
тов), и вообще регион очень активно 
развивается. А, например, в Перми 
средняя цена квадратного метра го-
тового жилья снизилась на 1,3%.

- По сравнению с прошлым годом 
количество заявок на ипотеку для 
покупки вторичной недвижимости 
в стране уменьшилось на 65,5%. 
Но собственники вторичных квар-
тир вслед за застройщиками стали 
предлагать варианты рассрочек. При-
чем как безвозмездных на короткий 
срок и небольшие суммы, так и с 
начислением процентов, но более 
низких, чем по рыночным ипотеч-
ным кредитам. По нашим оценкам, 
давать рассрочку готовы около по-
ловины собственников, - рассказал 
«КП» Сергей Зайцев.

Технически рассрочка на вторич-
ку выглядит так. Сделка регистри-
руется в Росреестре. В договоре 
купли-продажи указывается, какую 
долю от стоимости жилья покупа-

тель вносит сразу, как будет выпла-
чивать оставшуюся часть, а также 
штрафные санкции за просрочку. 
В собственность нового владельца 
жилье переходит после выплаты пол-
ной суммы.

По словам эксперта, вырос и 
размер возможных скидок от заяв-
ленной цены. В среднем по стране 
размер скидки на вторичку нынче 
составляет порядка 6%.

Как показывают данные Управле-
ния Росреестра по Москве, в столице 
спрос на вторичное жилье в первом 
квартале года довольно-таки неплохо 
вырос - плюс 12,5% к январю - марту 
2024 года. Как поясняет руково-
дитель Управления Росреестра 
по Москве Игорь Майданов, в 
основном сделки проходят с «массо-
вым» (не элитным) жильем в старых 
границах столицы.

Аналитики связывают это с тем, 
что на вторичку все чаще обращают 
внимание москвичи, которые прежде 
присматривались к новостройкам. 
Это раньше жилье в строящемся 
доме стоило на 30  - 40 процентов 
дешевле готового. А сейчас разница 
уменьшилась, местами до 10 - 15 про-
центов. И зачем тогда покупать 
«котлован», если можно немного до-
бавить, заплатить и въехать?..

- Прогнозы на будущее неоднознач-
ные, - говорит Сергей Зайцев. - Те, 
кто очень хочет продать, быстрее 
снижают цену  - в основном через 
дисконт реальным покупателям. Дру-
гая же часть продавцов удерживают 
стоимость, нередко параллельно сда-
вая квартиру на время поиска поку-
пателей. Поэтому в среднем и целом 
цены на вторичке будут и не особо 
расти, и не падать.

НОВОСТРОЙКИ

*Здесь и далее: приведен рост цен по итогам I квартала 
2025 года в сравнении с аналогичным периодом прошлого 
года. Данные федеральной компании «Этажи».

Скажи мне ПИН-код от карты,      где отцовские деньги лежат
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Рост цен в среднем  
по стране*: 14%
Рост цен в Москве: 11,7%

Рост цен в среднем  
по стране*: 5,5%
Рост цен в Москве: 6,3%

ВТОРИЧНЫЙ РЫНОК  
- Ну что, друг, 

из жилья при таких 
ценах мы можем себе 

позволить только  
будку для тебя!  

В ипотеку...
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Существует 3 про-
стых приема, которые 
позволят рассаде луч-
ше адаптироваться на 
новом месте.

Отбракуйте растения. 
Если на отдельных ку-
стах рассады есть при-
знаки болезни либо они 
недоразвитые, не жад-
ничайте - сразу выбра-
сывайте. Хорошего уро-
жая от них все равно не 
дождетесь, но запросто 
можете заразить другие 
сеянцы.

Качественные рас-
тения должны быть 
сочные, приземистые, 
с короткими междоуз-
лиями, большим чис-
лом хорошо развитых 
корней, комом земли. 
Еще один важный по-
казатель - количество 
листьев:
● у томатов - 7 - 10;
●  у перцев, 

баклажанов, 
сельдерея - 4 - 5;

●  у огурцов 
и кабачков - 3 - 4;

●  у раннеспелой 
и цветной 
капусты - 5 - 6;

●  у среднеспелой 
и поздней 
капусты - 4 - 5.

Важна и сохранность 
листьев. Порванные, 
поломанные или сильно 
мятые обычно погиба-
ют или болеют, напрас-
но отбирая у растения 
питательные вещества 
и воду. А это тормозит 
рост растений, а значит, 
и урожай будет позже. 
Например, один измя-
тый лист капустной рас-
сады отдаляет созрева-
ние урожая на 5 - 7 дней.

Закалите рассаду. Не 
самый лучший вари-
ант - просто взять ее 
из дома и высадить в 
огороде: резкая смена 
условий может сильно 
затормозить рост. Бы-
вает, что растения не 
могут оправиться от 
стресса целый месяц, а 
значит, и урожай задер-
жится на этот же срок. В 
условиях средней поло-
сы такая отсрочка непо-
зволительна - можно и 
вовсе не дождаться пло-
дов своего труда.

Приучать рассаду к 
свежему воздуху надо 
постепенно. Самый 
простой вариант - вы-
ставлять на время на 
балкон. Делают это, 
когда температура 
на улице выше 10 °С. 
Сначала выносят на 
2 - 3 часа, потом время 
«выгула» постепенно 
увеличивают до 9 ча-
сов. И наконец, по-
следние три дня перед 
высадкой в открытый 
грунт ее держат на от-
крытом воздухе посто-
янно. Разумеется, если 
нет заморозков.

Что еще важно: во 
время закалки рассаду 
нельзя держать под от-
крытым солнцем - ее 
надо притенять, чтобы 
нежные ростки не по-
лучили ожогов.

Подкормите. За 10 - 12 
дней до высадки расте-
ния полезно полить на-
стоем суперфосфата - 
4 - 5 ст. ложек удобре-
ния размешать в 10 л 
воды и выдержать сут-
ки. Затем добавить 2 ст. 
ложки сульфата калия, 

все хорошо переме-
шать и полить. Такая 
подкормка поможет 
рассаде легче адапти-
роваться.

Подсушите почву. 
Рассада очень хрупкая, 
всегда есть риск, что в 
дороге поломается. 
Чтобы этого не прои-
зошло, ее надо заранее 
подготовить к поездке.

За 2 - 3 дня до пере-
садки полностью пре-
кратите полив. К мо-
менту поездки растения 
потеряют упругость, бу-
дет меньше вероятно-
сти, что они сломаются 
в пути.

А вот уже на даче их 
надо полить - примерно 
за 6 часов до высадки. 
Но не сильно, чтобы 
ком земли легко выни-
мался и не расползался.

Моя дача

Алексей ВОЛОДИХИН, агроном.

 ■ ВОПРОС - ОТВЕТ

 Надо ли 
заглублять 
рассаду?

Это зависит от культуры. 
Рассаду томата заглубляют 
на 2 - 3 см, а если она силь-
но вытянулась, сажают на-
клонно. Баклажаны, перцы, 
огурцы и кабачки высажива-
ют вертикально на ту же глу-
бину, на которой они росли.

 Укрывать ли 
после высадки 
на грядки?

Это зависит от сроков по-
садки. Если весна ранняя, те-
плая, можно высаживать на 
грядки уже в начале мая. Но 
заморозки в средней полосе 
бывают до 5 июня, следова-
тельно, укрытие необходимо. 
Если высадить после 5 июня, 
то укрытие не нужно.

Чем лучше 
укрывать?

Идеальный вариант  - спе-
циальный нетканый матери-
ал (спанбонд, лутрасил и т. 
п.). Он отлично пропускает 
свет и надежно защищает 
даже от низких температур. 
Им можно укрыть рассаду в 
выходные и оставить его на 
всю неделю.

Пленка  - плохой вариант. 
Ей можно укрывать только 
на ночь, а днем нужно обяза-
тельно раскрывать - на солн-
це под пленкой растения мо-
гут сопреть.

 Когда можно 
подкармливать 
растения после 
высадки?

Для всех культур правило 
одинаковое: первую подкорм-
ку можно давать не раньше, 
чем через 2 недели  - ровно 
столько времени нужно рас-
тениям, чтобы нарастить 
корни и прижиться на новом 
месте.
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Пока будущий урожай закаляется 
перед высадкой на грядки, есть 

время подготовить почву.

Рассада очень нежная, и на первых порах она 
растет фактически в тепличных условиях - в 
квартире ей тепло и уютно. А после переселе-
ния на грядки растения испытывают стресс. 
Поэтому будущих огородных жителей надо под-
готовить к переезду на дачу.

Простые приемы

Чтобы рассада быстро 
прижилась и начала актив-
но расти, важно при по-
садке соблюдать простые 
условия.

1. Высаживайте в пас-
мурную погоду или 

вечером. Утром охлажден-
ные стебли легко ломаются. 
К тому же растения, выра-
щенные в комнате, не могут 
быстро приспособиться к 
яркому солнцу и часто «под-
горают».

2. Сделайте простор-
ные лунки. Корни 

должны размещаться в них 
свободно.

3. Внесите удобре-
ния. Перед высадкой 

в лунки полезно добавить 1 

стакан перегноя или 1 чай-
ную ложку комплексных ми-
неральных удобрений, на-
пример аммофоску. После 
этого лунку хорошо полить.

4. Утрамбуйте почву. 
Возле корней не долж-

но оставаться пустот, поэ-
тому после посадки землю 
нужно хорошенько примять.

5. Хорошо полейте. 
Воды не жалейте! Осо-

бенно если стоит жаркая 
погода. Причем поливать 
нужно и до посадки  - на-
лить воду в лунку и подо-
ждать, когда она полностью 

впитается. А после посадки 
полить еще раз. По этому 
поводу даже есть поговор-
ка: «Сажай в грязь - будешь 
князь».

6. Замульчируйте по-
чву. Это обязательно! 

Мульча поможет сохранить 
влагу. Для этих целей подой-
дет перегной, торф, сено, 
солома или свежескошен-
ная трава.

7. Подвяжите расте-
ния. Пока рассада не 

окрепла, ее может поло-
мать ветром, поэтому воз-
ле каждого растения нужно 
вбить колышек и привязать 
к ним стебли. Колья лучше 
устанавливать с той сторо-
ны, откуда чаще дует ветер.

Мы везем с собой томат, 
перец, баклажаны…

Правила 
посадки

Готовим рассаду 
к переезду 
на грядки.

Вот главные 
правила «передержки» 
молодых растений.
1. Извлекайте рассаду из ящика частями. 
Если растения пересаживают из общего 
ящика, корни частично оголяются. 
Поэтому выкапывайте небольшими порциями: 
с момента, когда вы оголили корешки, до посадки
 в грунт должно пройти не больше 1 часа,
 иначе растения не приживутся.
2. Уберите ящики и горшки в тень. 
Если на участке нет тенистого места, 
сделайте навес из мешковины.
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СЕКРЕТЫ ХРАНЕНИЯЕсли 
рассады 
много, 
высадить 
быстро 
ее не 
получится. 
И важно 
на даче 
обеспечить 
ей правильные 
условия, чтобы 
она дожила 
до посадки. 

Кстати, чтобы рассада, выращенная в ящике,
 хорошо прижилась в открытом грунте, 
за 6 -  8 часов до высадки ее полезно обильно 
полить раствором сульфата калия - 
1 ст. ложка на 10 л воды.

Книга Дарьи Левиной «Романтика дачи»
★★★★★ Сергей:
Купил маме в подарок, они с отцом круглый год на 

даче живут. Она в восторге, увлеклась - печет, украша-
ет, мастерит…

★★★★★ Анна:
Читаю и вдохновляюсь. Здесь и ностальгия по старин-

ным временам, и пироги по рецептам Софьи Толстой. 
Даже просто полистать такую красоту  - огромное 
удовольствие.

★★★★★ Валентина:
Всегда хотела дачу, как из русской классики. Книга по-

могает мне ее такой сделать, заряжает 
вдохновением.
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«Комсомолка» рекомендует

АО «ИД «Комсомольская правда», 
Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать  
на shop.kp.ru 

и приобрести в книжных  
магазинах и на маркетплейсах

30.04.2025
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Среди звезд немало 
любительниц экстрава-

гантной и порой откровен-
но странной обуви. Чего не 
сделаешь, чтобы выделить-
ся! В нашей подборке мы со-
брали самых ярых поклонниц 
туфель, балеток и босоножек, 
которые приковывают к себе 
все внимание.

Образы знаменитостей 
комментирует журналист 
«КП», дипломированный 
стилист Ольга РОДИНА.

Что украшено пером,  
того не вырубишь топором

МОДА, СТОП!
Креативное агентство MSCHF еще в 2023 году представило ботинки 

Big Red Boots, похожие на обувь персонажа Астробой из однои-
менного аниме. Огромные дутые сапоги тут 

же стали вирусными. Их рекламировала 
даже Пэрис Хилтон. И странно, по-
чему мы до сих пор не увидели их 
на Ксении Собчак. На официаль-
ном сайте сейчас до-

ступна модель в чер-
ном цвете за 
350  долларов 
(29 тыс. руб.).

Ли
чн

ая
 с

тр
ан

иц
а 

Св
ет

ла
ны

 Б
он

да
рч

ук
 в

 с
оц

иа
ль

но
й 

се
ти

Светлана демонстрирует стройные длинные ноги, а вместе 
с ними роскошные босоножки 90-го уровня гламура. Черевички 
декорированы трендовыми перьями и массивными пуговицами. 
Конечно, в такой обуви за хлебом не выйдешь. Она для особых 
случаев и ковровых дорожек. Главное, чтобы на ноги никто не 
наступал, а то можно растерять перья.
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Ксения 
Собчак

Эти босоножки я бы 
назвала «пальцы нару-
жу». Оригинальный 
дизайн поймут еди-
ницы. Да и  паль-
чики во время 
ходьбы, скорее 
всего, распол-
заются. 

Эксцентрич-
ные босоножки 
Собчак надела 
с  пестрой юбкой, 
блузой в  горох от 
Dries Van Noten 
и дополнила поясом 
Prada. Жаль, что 
бренд незабывае-
мой обуви журна-
листка не указала.
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Екатерина 
Варнава

Если убрать каблук, то туфли Екате-
рины превратятся в домашние тапки. 
Массивная меховая обувь вошла в моду 
года полтора назад. Конечно, такую 
модель нужно уметь правильно стилизо-
вать, чтобы не выглядеть как из цирка.

Татьяна Брухунова
Татьяна просто обо-
жает «двупалую» 

обувь. Такая 
модель на-
зывается 
Tabi, и  ее 

создатель  - 
Мартен Мар-

жела (бренд Maison 
Martin Margiela). У Бру-

хуновой есть таби на лю-
бой вкус - кеды, ботильо-

ны или, например, красные 
балетки. Цена за па-
ру - от 100 тыс. руб. 
Наконец-то образ 
36-летней Татьяны 
соответствует ее воз-
расту, а не ее мужа - 
79-летнего Евгения 
Петросяна.

Какую 
странную 
обувь 
выбирают 
звезды.

Алена Водонаева
У Алены целая коллек-

ция удивительной обуви. 
Есть и туфли из блестя-
щей мишуры, под ко-
торые блогер надела 
толстые серые но-

ски. Что же, ка-
кая обувь, такая 
и  стилизация. 
При этом жур-
налистка облачи-
лась в строгий 
офисный костюм 
и серую водолаз-

ку. Плюс длинные 
черные перчатки. 
В  таком образе 
Водонаева от-
правилась на 
день рожде-
ния к подруге. 
А вот в офис 
так лучше не 
ходить.

Светлана 
Бондарчук
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Актуальные 
тенденции 

моды, 
советы 

стилиста и рекомендации 
по подбору гардероба - 

в разделе «Женские 
секреты» на сайте KP.RU/WOMAN/MODA
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Анастасия ПЛЕШАКОВА

Фильм снят по однои-
менной повести Бориса 
Васильева режиссером 
Сергеем Коротаевым. 
Идейным вдохновите-
лем выступил народный 
артист РФ Владимир 
Машков. Он же один из 
продюсеров фильма и 
исполнитель одной из 
центральных ролей.

ЖИЛИ ПО УСТАВУ 
1938 ГОДА

- Сниматься в кино, 
как раньше, сегодня 
у меня нет возможно-
сти, - признался Маш-
ков. - Но у меня и моего 
друга, продюсера Тимура 
Вайнштейна, родилась 
идея к 80-летию По-
беды сделать экрани-
зацию повести Бориса 
Васильева «В списках не 
значился». Это очень ис-
креннее произведение о 
войне, о подвиге челове-
ческого духа.

- В съемках прини-
мали участие более 150 
человек, но костяк - это 
артисты Театра Олега 
Табакова и студенты Те-
атральной школы. Вы не 
проводили кастинг среди 
артистов других театров?

- Кастинг был вну-
три нашего коллектива. 
Главные роли сыграли 
молодые артисты Театра 
Олега Табакова (ТОТ): 
Влад Миллер, Паша Чер-
нышёв, Никита Уфимцев, 
Наталия Качалова. Але-
на Морилова, студентка 
четвертого курса Школы 
Олега Табакова сыграла 
Мирру, главную герои-
ню, это ее первая роль 
в кино. В фильме сни-
мались серьезные арти-
сты старшего поколения 
ТОТ: Сергей Угрюмов, 
Женя Миллер, Виталий 
Егоров, Яна Сексте - это 
звезды нашего театра. В 
свой отпуск, когда поя-
вилось свободное время, 
мы приступили к съем-
кам фильма.

- Я слышала, что пе-
ред началом съемок мо-
лодежь погрузилась в 

атмосферу армейских 
будней, прошли курс на 
базе «Военфильма» под 
Медынью…

- Да, у ребят была 
серьезная подго-
товка. В течение 10 
дней они жили в 
полевом лагере по 

уставу 1938 года. Ноче-
вали в палатках, стояли в 
дозоре, отражали атаки... 

СНИМАЛИСЬ НОЧЬЮ
- Съемочный про-

цесс был тяжелым и 
физически, и эмоцио-
нально, - продолжает 
Машков. - Снимали 
все на натуре. Начина-
ли летом, а закончили в 
конце ноября, когда уже 
вовсю шел театральный 
сезон. Артисты днем 
репетировали, вечером 
играли спектакли, а но-
чью снимались.

Брестскую крепость 
выстроили в кинопарке 
«Москино». Постано-
вочная группа в крат-
чайшие сроки постро-
ила декорации, точно 
воссоздав крепость в 
первые дни войны. Это  

42 000 кв. м руин, в ко-
торые немцы преврати-
ли крепость. Декорации 
для фильма сделаны на-
столько основательно, 
что после окончания 
съемок их ломать было 
неразумно. Они оста-
лись для других филь-
мов.

- Расскажите про свое-
го героя.

- Я играю старшину 
Степана Матвеевича, 
он опытный вояка, уча-
ствовал в других войнах. 
Во время первой бом-
бежки его завалило в 
подземелье. Спустя вре-
мя он и еще несколько 

человек находят выход. 
И дальше его задача - 
уничтожить как можно 
больше врагов.

СЪЕМКИ 
В СВОБОДНОЕ 
ВРЕМЯ

- По сути, вы обеспечи-
ли работой в кино своих 
подопечных - артистов 
Театра Олега Табакова и 
школы. Интересно, ваш 
учитель Олег Табаков так 
же заботился о вас, сво-
их учениках, подкидывал 
работу в кино?

- Такого не было. 
Студентам вообще за-
прещалось сниматься. 
Когда мы стали рабо-
тать в театре, кино су-
ществовало только в 
свободное от спекта-
клей время. В то время 
я много играл на сцене, 
и Олег Павлович брал 
со съемочной группы 
деньги - они платили 
театру за то, что отпу-
скал меня на съемки. 
И сейчас для артистов 
основное место рабо-
ты - театр, а съемки - в 
свободное время. 

- Сегодня часто снима-
ются непрофессионалы. 
Как вы к этому относи-
тесь?

- Это ужасно! В кино 
непрофессионализм 
можно спрятать: сде-
лать несколько дублей, 
использовать типаж, 
плюс мастерство мон-
тажа и еще масса уло-
вок. Современное ки-
но - это конструктор. 
Но сыграть любовь на 
крупном плане, без 
понимания актерской 
профессии, без ремесла 
невозможно, даже если 
в глаза накапают искус-
ственные «слезы», раз-

вернут к камере спиной, 
сделают дубли.

ГРАФИК 
ДО СЕНТЯБРЯ

- Вы не скрываете сво-
их патриотических взгля-
дов. Откуда это?

- Любовь к Родине - та-
кое же чувство, как лю-
бовь к другому челове-
ку. Для меня это значит 
абсолютное внимание. 
Внимание к языку, к сво-
ей стране, к товарищам, 
которые сейчас защища-
ют Родину. Оно, конеч-
но, воспитывается в том 
числе в семье личным 
примером родителей.

- Вы руководите двумя 
театрами, актерским ин-
ститутом, Союзом теа-
тральных деятелей, «Зо-
лотой маской». Играете 
в спектаклях, ставите 
их... Как строится ваш 
рабочий день, чтобы все 
успеть?

- Одному справиться 
с таким объемом задач 
невозможно. У меня есть 
помощники, между ко-
торыми я распределяю 
задачи. Мы планируем 

график на месяцы впе-
ред. Мой ежедневник 
расписан до сентября. 
Я ложусь спать около 3 
часов ночи, а в 9 утра - 
подъем.

- Какими новыми спек-
таклями порадуете зри-
телей?

- С этого сезона Те-
атр Олега Табакова 
делит пространство с 
легендарным «Совре-
менником». Две труппы 
играют на одной сцене. 
В апреле в «Современ-
нике» вышла премьера 
спектакля «Ковчег». Его 
поставили Яна Сексте 
и Алексей Усольцев, ар-

тисты ТОТ. Но в нем 
заняты актеры театра 
«Современник» и Теа-
тральной школы Таба-
кова. В основе поста-
новки - дневники Анны 
Франк. 1 мая - премьера 
фильма «В списках не 
значился» (12+). В связи 
с этим у меня родилась 
идея: сделать с театром 
Табакова на основе 
фильма киноспектакль, 
соединить театр и кино.  
Постановка выйдет по-
сле премьеры картины.

НИЧЕГО НЕ ДЕЛАЕТСЯ 
ПО ЩЕЛЧКУ ПАЛЬЦЕВ

- По-моему, вам удает-
ся реализовать все ваши 
замыслы. Даже сумели 
пробить решение прове-
сти церемонию награж-
дения «Золотой маской» 
не в Москве, а в Казани. 
Говорят, у Машкова та-
кой мощный администра-
тивный ресурс, что лю-
бые проблемы он решает 
по щелчку пальцев.

- Это не совсем так. 
Когда в декабре 2023 
года я возглавил Союз 
театральных деятелей 
России, финансиро-
вание СТД и премии 
«Золотая маска» было 
почти полностью «от-
ключено». Первым нам 
подставил плечо Герман 
Оскарович Греф. Потом - 
Министерство культу-
ры РФ, Президентский 
фонд культурных ини-

циатив, администрация 
президента. Да, у меня 
есть возможность обра-
титься к тем людям, ко-
торые могут помочь. Я 
им благодарен. Но чтобы 
процесс запустить, нуж-
но доказать его целесоо-
бразность. Убедить. По 
щелчку пальцев это не 
делается. 

- Из успешного арти-
ста вы стали обществен-
ным деятелем. Кого в вас 
больше сегодня: артиста, 
руководителя театра, по-
литика?

- На фасаде, над вхо-
дом в Московский ху-
дожественный театр, 
установлен горельеф 
«Пловец» скульптора 
Анны Голубкиной. Или 
иначе - «Море житей-
ское». На нем изобра-
жен рассекающий вол-
ны пловец. Это очень 
символично. Жизнь ар-
тиста - тоже море житей-
ское, которое перемен-
чиво. Но надо плыть, 
насколько хватит сил, 
дыхалки, удачи…

То, что я делаю, чем 
занимаюсь сегодня, не 
противоречит моим 
убеждениям. У меня 
есть цели, задачи, идеи, 
замечательный коллек-
тив, великая страна. Бу-
дут стоять другие зада-
чи, будем их решать по 
мере поступления, как 
пловец, рассекающий 
волны.

Колоссальный объем работы, 
которую выполняет Владимир Машков, 

он называет «творческим экспериментом».

Еще больше 
фактов о фильме 

«В списках 
не значился» -  
на сайте KP.RU
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Клубный пиджак

Владимир МАШКОВ: 

Надо плыть, насколько хватит 
сил, дыхалки, удачи…

В ленте «В списках не значился»  
у артиста, по его словам, 

роль небольшая. Но важная. 
Старшина Степан Матвеевич - 

опытный воин.

1 мая в прокат 
выходит 

военная драма 
«В списках 

не значился» 
(12+).
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Анна КУКАРЦЕВА

Стоит вспомнить шашлык, 
как перед глазами появляет-
ся румяная корочка и аромат 
жареного мяса ощутимо щеко-
чет нос. Но в последнее время 
врачи все чаще и чаще го-
ворят о вреде имен-
но зажаристого 
стейка с гриля.

Стоит ли так 
безоглядно радо-
ваться аромат-
ному мясу с хру-
стящей корочкой, 
спросили мы к. м. н. Кон-
стантина Иванова, врача-
кардиолога, терапевта, дие-
толога, руководителя Центра 
кардиологии и терапии НКЦ 
№ 3 ФГБНУ «РНЦХ им. ака-
демика Б. В. Петровского».

- Кому много жареного 
мяса не вредно? Пожалуй, 
мангалу. Хотя и у него мо-
жет наступить «точка кипе-
ния», - шутит врач. - А если 
серьезно, у красного мяса 
(говядина, баранина и т. п.) 
не самая безоблачная репута-
ция. ВОЗ включила красное 
мясо в группу продуктов, «ве-
роятно, канцерогенных для 
человека». Но ключевое сло-
во здесь - «вероятно». Огуль-
но обвинять красное мясо не 
станем, презумпцию невино-
вности никто не отменял.

Тем не менее данные ис-
следований пугают. Крас-
ное мясо и мясные продук-
ты, по словам врача, могут 
повышать риск развития 
колоректального рака на 20 
- 30%. Более того, отмечает 
Константин Иванов, «упо-
требление красного мяса мо-
жет быть связано с развити-
ем более 12 типов рака». К 
таким неутешительным вы-
водам пришли специалисты 
Международного агентства 
по изучению рака (МАИР), 
после того как проанализи-
ровали данные более 800 ис-
следований.

ПОЧЕМУ ТАК 
ОПАСНА ЖАРКА?

- А теперь внимание! Это 
уже не гипотезы, а реальные 
исследования и очень важ-
ная деталь, - подчеркивает 
эксперт. - Всё дело в том, как 
именно готовится мясо. При 
жарке на открытом огне, на 
сковородке или гриле вы-
деляются опасные соедине-
ния - полициклические аро-
матические углеводороды и 
гетероциклические амины. 
Простым языком, многими 
любимая корочка и, конеч-
но же, шкварочки - это и есть 
самое опасное. Покусился на 
святое, понимаю, но обязан 
быть с вами честен!

Эти канцерогенные веще-
ства могут вызывать развитие 
рака груди, простаты, печени, 
кожи и других органов (дока-
зано различными исследова-
ниями). Особенно много их, 
если мясо жарится с маслом.

А ЕСЛИ ЭТО  
НЕ ШАШЛЫК,  

А СОСИСКА?
Тут врач категоричен. Ес-

ли с натуральным мясом еще 

возможна дискуссия, то с 
переработанным - всё одно-
значно:

- Продукты из перерабо-
танного мяса входят в число 
канцерогенных - без всяких 
«вероятно». Ежедневное упо-
требление всего 50 граммов 
колбас и сосисок повышает 
риск развития колоректально-
го рака на 18%, - предупреж-
дает Константин Иванов.

СКОЛЬКО МЯСА 
МОЖНО ЕСТЬ 
БЕЗОПАСНО?

Американское обще-
ство клинической онколо-
гии (ASCO) рекомендует не 
более 500 граммов в неделю 
или 70 граммов в день. При-
чем это должно быть нежир-
ное мясо, а остальной белок 
лучше добирать из рыбы, 
птицы, бобовых и овощей. 
«И, кстати, дело не только в 
онкологии: слишком много 
мяса в рационе провоцирует 
развитие заболеваний сер-
дечно-сосудистой системы, 
диабета второго типа и за-
болевания почек», - напо-
минает врач.

А ЧТО ПО ПОВОДУ 
МАРИНАДА?

«Я абсолютно убежден, 
что хорошему, свежему, мяг-
кому мясу маринад не нужен. 
Нужны лук, соль и перец. 
Приятного аппетита!» - го-
ворит Константин Иванов.

НЕ ТОЛЬКО 
ВРЕДНО,  
НО И ПОЛЕЗНО

Да, мясо часто попадает под 
критику, но, как рассказал в 
эфире телеканала «Доктор» 
Александр Мясников, врач-
кардиолог, президент ГКБ 
№ 71 им. М. Е. Жадкевича, 
именно мясо - один из самых 
ценных продуктов в рационе 
человека:

- Мясо, хорошее, свежее, 
нежирное мясо - это кладезь 
витаминов, особенно группы 
В. Вы не найдете продукта, 
более богатого витаминами и 
минералами, чем мясо. Осо-
бенно важно содержание 
железа, пусть в мясе его не 
очень много, зато 
даже минимальное 
количество железа 
из него всасывается 
прекрасно. Кроме 
железа, мясо богато 
микроэлементами, 
которых нет в рас-
тительной пище, на-
пример хром, многие 
аминокислоты. Ну и 
самое главное - вита-
мин B12, важнейший 
витамин для жизнеде-
ятельности.

И все же важна уме-
ренность. Доктор Мяс-

ников рекомендует разумные 
ограничения: «Что касается 
красного мяса - говядины, 
баранины, свинины, - есть 
его нужно не более трех раз в 
неделю. А вот птицу и белое 
мясо - кролика, цыпленка, 
телятину, индейку - можно 
есть без ограничений. Но в 
разумных пределах (не бо-
лее 150 - 180 граммов за один 
раз)», - уточнил он.

А КОМУ ШАШЛЫК  
ТОЧНО ВРЕДЕН

Жареные и копченые 
блюда, включая шашлык, 
могут быть противопоказа-
ны при различных состоя-
ниях, говорит Ольга Титова, 
кандидат медицинских наук, 
преподаватель кафедры га-
строэнтерологии и диетологии 
Института дополнительного 
образования и повышения 
квалификации Пироговского 
университета:

● Заболевания ЖКТ: жир-
ная и обжаренная пища спо-
собна спровоцировать обо-
стрение.

● Проблемы с сердцем и со-
судами: высокое содержание 
соли и жиров может отрица-
тельно повлиять на сердеч-
но-сосудистую систему.

● Повышенный холестерин: 
употребление жирного мяса 
может привести к увеличе-
нию уровня холестерина.

● Аллергические реакции: 
специи и маринады, ис-
пользующиеся при приго-
товлении, могут вызывать 
аллергию (если используете 
готовый маринад, внима-
тельно читайте состав!).

● Ограничения по диете: 
людям, контролирующим 
массу тела или придер-
живающимся диет (в том 
числе низкокалорийных), 
рекомендуется сократить 
потребление шашлыков, по 
крайней мере жирных.

Насладиться шашлыком 
и не навредить здоровью: 

секреты правильного 
сочетания мяса, овощей  

и соуса от диетолога - на сайте KP.RU

Книга Залины Борисовой 
«Кухня гор»

★★★★★ Тимур:
Хорошо готовлю, люблю кавказскую кухню. Но я совсем мало про нее 

знал, и то в основном про грузинскую. А оказалось, что там столько 
всего и у каждого народа свои секреты. Спасибо автору.

★★★★★ Нина:
Эта книга уже научила меня делать хычины и осетинские пироги, а впе-

реди еще столько вкусного! Больше всех доволен муж. А меня радует, 
что все рецепты - с территории России, а рассказывают 
про них обычные хозяйки с Северного Кавказа.

Реклама, 16+

Читатели рекомендуют

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru 
и приобрести в книжных магазинах 

и на маркетплейсах
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Майский 
шашлык - 

это уже наша 
национальная 

традиция,  
можно сказать.

Дело шашлыка: 
опасный, но вкусный

Накануне  
майских пикников 

эксперты рассказали, 
как правильно 

мариновать и есть 
мясо (если вы сами 

еще не знаете).  
И, увы, чем эта  

еда опасна.

ТАК ЧТО В ИТОГЕ? 
 НЕ ЕСТЬ?

Нет, конечно, сезон шашлыков от-
крыт, и съесть пару кусочков в хоро-
шей компании на свежем воздухе - это 
не просто не вредно, но и полезно! В 
конце концов радость человеческого 
общения под хорошее мясо - это в пер-
вую очередь полезно для психического 
здоровья.

А в остальные дни мясо будем ва-
рить, тушить, запекать в рукаве без 
корочки. Иными словами, соблюдать 
ЗОЖ, предвкушая вкусный пикник.
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- Филологи в самолете 
есть?

- Да, я филолог, что слу-
чилось?

- Пройдите, пожалуйста, в 
хвост самолета, там человеку 
кофе холодное.

✱ ✱ ✱
Позвоночник - это пья-

ный бывший, который 
очень соскучился.

✱ ✱ ✱
- Успокой меня.
- Да успокойся ты!
- У тебя прямо талант пси-

холога!
✱ ✱ ✱

Завтрак - самый глав-
ный прием пищи. Поэто-
му я завтракаю утром, в 
обед и два раза вечером.

✱ ✱ ✱
- А вы могли бы делать ка-

кие-нибудь ужасные вещи за 
деньги?

- Уже делаю - каждое утро 
встаю и иду на работу.

✱ ✱ ✱
Хотите начать новую 

жизнь? Бросить пить и 
курить? Быть может, по-
менять работу? Найти 
любовь всей жизни? Спе-
циально для вас каждую 
неделю - ПОНЕДЕЛЬНИК.

✱ ✱ ✱
В супермаркете.
- Карта нашего магазина 

есть?
- Нет, я и так ориентиру-

юсь…
✱  ✱  ✱

Решив проблему изб 
с конями,

Купила баба порося,
Поскольку 

реализовалась
Не вся.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Какой прибор фигурирует 
в тексте песни «Надежда» 
на музыку Александры Пах-
мутовой? 8. Чем сало на-
тирают? 9. Зрачок на ста-
ринный лад. 10. Обильное 
падение метеоров. 15. Где 
мама героини комедии «Си-
рота казанская» повстре-
чала отца своего будущего 
ребенка? 16. Приманка 
парфюма. 17. Дух в печи. 
18. Американец, постро-
ивший в 1893 году на 
международной выставке в 
Чикаго первое в мире «чер-
тово колесо». 19. Кто с их 
стороны подписал первое 
дипломатическое согла-
шение между Россией и 
Японией? 20. Кого глина 
кормит? 22. С каким из 
краевых центров России 
связаны съемки культово-

го фильма «Дерсу Узала»? 
23. Газ рекламщиков. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Сетка, чтобы вышивать 
по клеткам. 2. «Певчий 
избранник» России. 3. 
«Публика ждет, будь сме-
лей ...» (из арии мистера 
Икс). 5. Трапеза среди 
бела дня. 6. Что очень хо-
чет получить герой фильма 
«Моя морячка»? 7. Каки-
ми посланиями засоряют 
компьютерный почтовый 
ящик? 9. «Самый при-
быльный» клиент. 11. Кто 
форум цензурирует? 12. 
Японский меч. 13. Против-
ник римлян в Пунических 
войнах. 14. Итальянский 
городок с роскошным ви-
дом на вулкан Везувий. 
15. Самодержец восточ-
ных кровей. 21. Куда пра-
ведники метят?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Компас. 8. Паприка. 9. Зеница. 10. Звездопад. 15. 
Пансионат. 16. Аромат. 17. Огневик. 18. Феррис. 
19. Кавадзи. 20. Гончар. 22. Хабаровск. 23. Неон. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Канва. 2. Дрозд. 3. Акробат. 5. 
Обед. 6. Приз. 7. Спам. 9. Завсегдатай. 11. Моде-
ратор. 12. Вакидзаси. 13. Карфаген. 14. Сорренто. 
15. Падишах. 21. Рай.

Фото присылайте  
в «Комсомольскую правду»,  

e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте  
за понравившуюся вам 

участницу на нашем  
сайте KP.RU в разделе  
«Будь стильной с «КП»!

30.04.2025

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»
Юлия АТАВИНА, 

19 лет, 
Екатеринбург:

- Оканчиваю 
педагогический 

колледж - 
будущий учитель 

начальных классов 
и воспитатель. 

Занимаюсь 
репетиторством 
и моделингом. 

Люблю проводить 
время на природе 

и играть 
в бадминтон.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Юлия словно героиня 
повести, где главные 

герои - дождь 
и шоколадный бархат. 
Ее платье - скромное, 

но уверенное, 
строгое, но ласковое. 

Зонтик с цветами 
добавляет сцене почти 
театральной хрупкости.  
Кажется, что она сейчас 

не просто выйдет 
на улицу - она выйдет 
в японское кино 60-х, 

где под музыку Шигэру 
Умэбаяши пойдет 

по цветущей  
аллее сакур.

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +19…+21 +11…+13
Майкоп +20…+22 +12…+14
Ейск +19…+21 +13…+15
Сочи +14…+16 +12…+14

Погода на завтра, 1 мая

Давление - 759 мм рт. ст.
(норма - 771 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 35%
Ветер - 4 м/с, 
юго-западный
Восход - 05:13        
Заход - 19:29       
Растущая Луна

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru
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